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экономполитика | Доля крайне бедных в мире 
сокращается, а в России растет —2

новости | Программу развития рунета  
подготовят к IT-переговорам  
со странами БРИКС —5

ЦБ проверит 
лжеброкеров
Игровой бизнес 
замаскировался  
под профучастников

Как стало известно ”Ъ“, ЦБ гото-
вится провести ревизию компа-
ний, де-юре предоставляющих 
населению услуги по доступу 
к финансовому рынку, а де-фак-
то под прикрытием брокерских 
лицензий развивающих запре-
щенный игровой бизнес. Впро-
чем, одной лишь проверкой таких 
брокеров, под видом бинарных 
опционов продающих населе-
нию «одноруких бандитов», влас-
ти ограничиваться не намерены. 
Не исключено регулятивное раз-
решение ситуации и вовлечение 
в ее урегулирование правоохра-
нительных органов.

О том, что ЦБ обеспокоен пробле-
мой незаконной игровой деятель-
ности, замаскированной под торгов-
лю деривативами и другими внебир-
жевыми финансовыми инструмен-
тами, 

”
Ъ“ рассказали на финансовом 

рынке. Источники, близкие к регу-
лятору, это подтвердили. Маскиру-
ется это под брокерские услуги (ком-
пании, их предоставляющие, имеют 
соответствующие лицензии, регуля-
тором и надзорным органом для них 
является ЦБ). Так называемые трейд-
боксы — автоматы, имитирующие 
заключение сделок на бирже и дру-
гих финансовых рынках,— появи-
лись на рынке примерно год назад. 
С их помощью неквалифицирован-
ный инвестор якобы получает воз-
можность доступа к электронным 
торговым площадкам и может сде-
лать ставку (например, на рост опре-
деленной валюты), которая выигра-
ет или проиграет. Изображения на 
экранах таких терминалов — впол-
не обычное для игровой индустрии 
сочетание слотов (яблочки, зверуш-
ки, цветочки). Однако пользователю 
внушается, что он совершает реаль-
ную сделку по покупке валюты или 
опциона, а слоты служат всего лишь 
наглядной иллюстрацией процес-
са. На деле же у терминалов нет свя-
зи ни с биржей, ни с рынками, ника-
ких сделок, кроме сделки с игровым 
автоматом, не совершается.

деловые новости — с8

В Атланте успешно завер-
шились самые важные на 
сегодняшний день для ми-
ровой торговли перегово-
ры — 12 стран, в том числе 
США, Австралия, Канада, 
Япония, Малайзия, Мек-
сика, Чили и Вьетнам, со-
здают в рамках Трансти-
хоокеанского партнерства 
(ТТП) экономический со-
юз. Страны, представля-
ющие более трети миро-
вого ВВП, создают зону 
свободной торговли с ну-
левыми пошлинами, объ-
единяют правила оборота 
интеллектуальной собст-
венности и контроля при 
экспорте, возможно, и со-
глашение по валютной по-
литике. Часть стран ТТП 
войдет и в альтернативный 
китайский проект. Внеш-
неполитическая конкурен-
ция быстро и эффективно 
уничтожает все торго-
вые барьеры в регионе — 
этим компании РФ могут 
 пользоваться.

Завершившиеся вчера 
в американской Атланте пе-
реговоры об образовании 
ТТП велись с 2005 года. Их це-
лью было создание зоны сво-
бодной торговли в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. Речь 
идет о полной ликвидации 
таможенных пошлин, унифи-
кации санитарных и фитоса-
нитарных мер, об общей по-
литике в сфере защиты прав 
интеллектуальной собствен-
ности, правительственных 
закупок и конкурентной по-
литики. Партнерство в итоге 
составили 12 стран-участниц: 
Чили, Новая Зеландия, Бру-
ней, Сингапур (инициаторы 
создания организации), а так-

же подключившиеся позже 
США, Австралия, Вьетнам, 
Канада, Малайзия, Перу, Мек-
сика и Япония. На них прихо-
дится до 40% мирового ВВП 
и более четверти оборота ми-
ровой торговли.

Быстрого успеха на пере-
говорах по ТТП, отметим, не 
ожидалось: заявление из Ат-
ланты было неожиданным. 

Согласно вчерашнему заявле-
нию Госдепартамента США, 
прокомментированному пре-
зидентом США Бараком Оба-
мой, в ТТП отменяются пош-
лины более чем на 18 тыс. то-
варов. Полностью параметры 
компромисса по торговле 
в ТТП не обнародованы — тек-
ста соглашения пока нет, опу-
бликовано лишь 20-странич-
ное резюме переговоров глав 
торговых ведомств 12 стран. 
Переговоры в целом шли в ат-
мосфере строгой секретно-
сти, публикация трех (из 29) 
глав проекта соглашения сай-
том Wikileaks резко усложни-
ла ситуацию вокруг ТТП.

Из утечек в СМИ, впрочем, 
было известно, что споры ка-
сались разногласий Японии 
и США по части автомобиль-
ного рынка (соглашение, 
что подтвердили вчера влас-
ти США, снимает пошлины 
на японские автомобили на 
североамериканском рын-
ке — напомним, существо-
вание этой пошлины опреде-
ляло большую часть трендов 
в мировом автопроме в по-
следние четверть века), а так-
же желания Новой Зеландии 
монополизировать торгов-
лю молочными продуктами. 
По данным The Wall Street 
Journal, в результате согласо-

ваний сторонам удалось до-
говориться об облегчении 
торгового сотрудничества 
по охране интеллектуальной 
собственности в сфере био- 
и фармпрепаратов, о прави-
лах автомобильной сборки 
и торговле молочными про-
дуктами. Переговоры США 
и Австралии, в частности, ка-
сались сроков патентной за-
щиты в США новых биоло-
гических препаратов. США 
требовали 12 лет защиты, но 
пошли на снижение требова-
ний. Новая Зеландия как са-
мый крупный экспортер мо-
лочных продуктов добилась 
облегчения доступа на аме-

риканский рынок, а США — 
на закрытый сельскохозяйст-
венный рынок Японии.

Отдельными соглашени-
ями частично открываются 
и унифицируются рынки тру-
да для участников ТТП, уре-
гулируются вопросы эколо-
гической нагрузки, интер-
нет-торговля, торговля услу-
гами. Пока остается непод-
твержденным сообщение 
Reuters о «параллельном» со-
глашении стран ТТП по отка-
зу от конкурентной девальва-
ции валют. Такое соглашение 
снимет многие вопросы о ста-
бильности нового торгово-
го блока: в условиях зон сво-
бодной торговли занижение 
валютных курсов и контр-
оль движения капитала оста-
лись бы угрозой для инвесто-
ров в регионе. ТТП заработает 
не ранее 2016 года — предсто-
ит его ратификация в 12 стра-
нах, в США парламент примет 
или отвергнет текст целиком.

Помимо экономической 
у проекта ТТП есть и полити-
ческая составляющая. Торго-
во-экономический блок в АТР 
создается без участия Китая, 
важнейшего торгового парт-
нера большинства стран ре-
гиона. Более того, американ-
ские политики многократ-
но подчеркивали, что одна 
из главных целей проекта — 
сдерживание амбиций Пеки-
на. «Мы должны убедиться, 
что это США, а не страны вро-
де Китая пишут правила для 
глобальной экономики в XXI 
веке»,— заявил Барак Обама, 
обращаясь в апреле 2015 года 
к Конгрессу. 

мировая  
политика — с6

Океан беспошлинной торговли
Соглашение по Транстихоокеанскому партнерству достигнуто

Президент США  
Барак Обама и премь-
ер Японии Синдзо Абэ 
 сняли коммерческие 
разногласия ради рос-
та  торгового оборота     
ФОТО AFP

Производители соков, пюре и сидра 
 отмечают резкий рост стоимости про-
мышленного яблока: в этом сезоне це-
на на него выросла в 2,5 раза, до 10 руб. 
за 1 кг. Представители фермеров сету-
ют на двукратный рост себестоимости 
и плохой урожай. Но повлиять на ситу-
ацию могло также введенное  Россией 
в августе прошлого года  продуктовое 
эмбарго, которое увеличило спрос 
на отечественные яблоки в магазинах, 
из-за чего их производители переори-
ентировали поставки.

Компании по производству продукции 
из яблок известили «Опору России» о крат-
ном увеличении в конце сентября стоимо-
сти российских промышленных яблок, ко-
торые используются для производства со-
ков, пюре, сидра и другой продукции, со-
общил 

”
Ъ“ член президиума организации 

Алексей Небольсин. Это подтверждает ру-
ководитель компании «Яблочный спас» 
(сок и сидр под маркой St.Anton) Олег Горе-
лов: согласно его данным, если в прошлом 
году стоимость 1 кг промышленных яблок 
была 3,5–4,5 руб., то в этом сезоне она вы-

росла до 8,5 руб. «В последние дни купить 
и за 8,5 руб. стало очень затруднительно, 
цена производственных яблок на сегод-
няшний момент достигает уже 10 руб. за 
1 кг»,— жалуется господин Горелов. О сло-
жившейся ситуации знают и в компании 
Coca-Cola Hellenic (соки «Моя семья», Rich, 
«Добрый»). По словам ее представителя Ев-
гении Могилевой, отпускные цены рос-
сийских производителей на яблочное пю-
ре и яблочный концентрированный сок 
выросли еще в августе в 2–2,5 раза по срав-
нению с аналогичным периодом прошло-
го года и продолжают расти.

С чем связано такое заметное удорожа-
ние, в «Яблочном спасе» не понимают: себе-
стоимость производства яблок не менялась, 
утверждает глава компании. Президент Ас-
социации садоводов России АППЯПМ Игорь 
Муханин возражает: по его данным, в этом 
сезоне себестоимость выросла в два раза из-
за увеличения расходов на химикаты, техни-
ку и доставку.

деловые  
новости — с10

Яблочные  
стали заоблачными
Садоводы подняли цены  
для переработчиков в 2,5 раза

Организация экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) предста-
вила рекомендации по дальнейшему 
развитию проекта BEPS — в его рам-
ках 80 стран мира, в том числе стра-
ны G20, намерены с 2016 года согла-
совать правила борьбы с налоговой 
оптимизацией и транснациональным 
занижением налоговой базы. В сравне-
нии с проектами 2014 года BEPS стал 
подробнее — международным компа-
ниям, в том числе российским, угрожа-
ет согласованная борьба G20 с транс-
фертными ценами, схемами ухода от 
налогов, использующими интеллек-
туальную собственность, «цифровым» 
уходом от НДС.

8 октября на встрече министров финан-
сов G20 в Лиме ОЭСР официально предста-
вит полный пакет рекомендаций по «про-
екту BEPS» — схеме согласованных дейст-
вий стран G20, 14 полностью примкнув-
ших к проекту стран и 61 страна-наблю-
датель (включая такие важные для миро-
вых компаний юрисдикции, как Гонконг, 
Сингапур, Британские Виргинские остро-
ва) против размытия налоговой базы транс-
национальными компаниями. Предвари-

тельные отчеты ОЭСР сентября—декабря 
2014 года оценили масштабы проблемы, 
с которой они предполагают бороться: это 
от $100 млрд до $240 млрд налогов на при-
быль (от 4% до 10% совокупных сборов этого 
вида налогов в странах ОЭСР и партнерах). 
Сейчас ОЭСР представила пакет рекомен-
даций по 15 направлениям борьбы с нало-
говой оптимизацией, в качестве рекомен-
дованного G20 будет обсуждать его на сам-
мите в Турции в ноябре 2015 года. После 
этого в 2016–2017 годах рекомендации уже 
G20 будут внедряться в национальные за-
конодательства.

Год назад инициативы ОЭСР были до-
вольно общими (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября 

2014 года) и касались в основном усиления 
контроля за уплатой налогов по месту их 
получения через модернизацию соглаше-
ний об избежании двойного налогообло-
жения, а также расширения обмена стра-
нами информации о налогоплательщи-
ках (стандарт обмена данными ОЭСР в ав-
томатическом режиме будет применяться 
с 2018 года).

экономическая  
политика — с2

По Кайманам шарят
ОЭСР представила новые рекомендации  
по борьбе с налоговой оптимизацией

новости | Иркутский  
губернатор-коммунист сегодня  
может встретиться с президентом —3
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07  ГОСТы из будущего 
Запретительные нормы 
в наружной рекламе  
станут обязательными с марта

07  Слишком персональное 
банкротство 
Вместо защиты граждан  
новый закон создал  
способ давления  
на бизнесменов

07  ФАС нагуглила 
предписание 
Google грозит штраф  
за конкуренцию с «Яндексом»

08  Аудиторы объединяются 
бесконтрольно 
«Грант Торнтон Россия»  
нашла нового партнера

09  «Библио Глобус» теряет 
аванс в «Трансаэро» 
Туроператору придется уйти 
к другим перевозчикам

09  «Газпрому» могут вернуть 
только четверть 
Увеличение тарифов на газ  
не компенсирует роста НДПИ

10  СУ-155 бросила семью 
Застройщика обвинили  
в срыве госпрограммы 
доступного жилья в Туле
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новости
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Как стало известно ”Ъ“, Росак-
кредитация намерена ужесто-
чить регулирование в подкон-
трольной ей сфере: прописать 
в законодательстве админи-
стративные штрафы до 1 млн 
руб. за выдачу сертификатов 
неаккредитованными органи-
зациями, передав при этом со-
ставление таких протоколов 
органам внутренних дел. Также 
предлагается запретить рекла-
му «сертификатов за час», вы-
даваемых сомнительными ор-
ганизациями. Участники рынка 
видят проблему скорее в офи-
циально аккредитованных ор-
ганизациях и лабораториях, 
выдающих документы без со-
ответствующих испытаний. 

Федеральная служба по аккре-
дитации (Росаккредитация) гото-
вит поправки к Кодексу об адми-
нистративных правонарушени-
ях (КоАП) и к закону о рекламе, 
нацеленные на ужесточение ре-
гулирования рынка оценки соот-
ветствия (есть у 

”
Ъ“). Напомним, 

эта служба, находящаяся в веде-
нии Минэкономики, контроли-
рует испытательные лаборатории 
и органы по сертификации и отве-
чает за формирование националь-
ной системы аккредитации, дей-
ствующей с июля 2014 года. 

Согласно поправкам, Росак-
кредитация намерена предло-
жить ужесточение администра-
тивной ответственности за нару-
шения требований об аккредита-
ции, добавив в ст. 14.60 КоАП два 
новых состава. В частности, юр-
лиц, не аккредитованных в наци-
ональной системе аккредитации, 
но выдающих сертификаты и про-
токолы испытаний со ссылкой на 
нее, предлагается штрафовать на 

сумму от 600 тыс. до 1 млн руб., пе-
редавая составление протоколов 
о таких нарушениях органам вну-
тренних дел. Тех, кто выдает доку-
менты оценки не в «своей» сфере 
(к примеру, организация, аккре-
дитованная для химических ис-
пытаний состава ткани детских 
колясок, выдает протокол и по их 
проверкам на прочность), Росак-
кредитация хочет штрафовать на 
сумму до 300 тыс. руб. Ведомство 
также хотело бы запретить рекла-
му работ по подтверждению соот-
ветствия без указания реквизитов 
организации — таким образом, 
реклама «сертификатов за час» 
может быть приравнена к рекла-
ме наркотиков и взрывчатки. На-
конец, служба намерена создать 
базу сертификатов соответствия 
систем менеджмента качества — 
речь идет о добровольных систе-
мах аккредитации, на которые не 
распространяются требования на-
циональной системы.

В Росаккредитации появление 
поправок объясняют желанием 
повысить уровень безопасности 
продукции. «Обращаются миллио-
ны единиц небезопасной продук-
ции на миллиарды рублей, а с орга-
нами и лабораториями, пустивши-
ми эту продукцию на рынок, ниче-
го не происходит»,— отмечают в 
ведомстве. Беспокоит чиновников 
и существование фирм-посредни-
ков, рекламирующих «сертифика-
ты за час», которых невозможно 
привлечь к ответственности.

Участники рынка оценивают 
его состояние как крайне небла-
гополучное. «1% лабораторий вы-
дает 85% сертификатов»,— гово-
рит директор «Центра по серти-
фикации РЕСПЕКТ» Владимир 
Михайловский. «Обращения не 

к реальным лабораториям, а за 
получением 

”
бумаги“ составля-

ют 80–90% всех случаев»,— гово-
рит замдиректора по правовым 
вопросам ассоциации СИЛА Анд-
рей Кежаев.

Эксперты по-разному оцени-
ли идеи Росаккредитации. Не-
которые указывают на избыточ-
ность норм о штрафах, напоми-
ная о существовании ст. 327 Уго-
ловного кодекса (о подделке доку-
ментов) и ст. 159 (о мошенничест-
ве). «Механизмы выявления под-
ложных документов отработаны, 
но не применяются к сертифика-
там ввиду непонимания пробле-
мы правоохранительными орга-
нами»,— говорит Андрей Кежаев. 
Впрочем, зампред общественно-
го совета при Росаккредитации 
Марина Блудян идею о штрафах 
одобряет: по ее словам, они сде-
лают этот бизнес невыгодным. На 
чистку рынка, по ее оценке, уйдет 
примерно год.

Проблема фиктивных серти-
фикатов, по словам Андрея Кежае-
ва, возникает не столько из-за сом-
нительных фирм, сколько из-за 
аккредитованных лабораторий, 
фактически не проводящих ис-
пытания продукции (такие серти-
фикаты дешевле «нормальных»). 
Первый вице-президент «Опо-
ры России» Владислав Корочкин 
главной проблемой считает про-
тиворечивость системы госрегу-
лирования в этой сфере. Многие 
предприниматели, по его словам, 
говорят об «избыточности требо-
ваний» регуляторов, вынуждаю-
щей производителей искать бо-
лее дешевые варианты получения 
требуемых у них сертификатов.

Софья Окунь,  
Дарья Николаева

Сертификаты отправят на чистку
Росаккредитация готова ужесточить правила игры  
на рынке оценки соответствия

В новых рекомендациях ОЭСР, пред-
ставленных вчера главой налогового 
центра ОЭСР Паскалем Сент-Аманом, те 
же 15 направлений значительно детали-
зированы.

В первую очередь ОЭСР предлага-
ет единообразно бороться с трансферт-
ным ценообразованием, позволяющим 
международным группам в трансгра-
ничных операциях «перебрасывать» 
прибыль в юрисдикции с льготным на-
логообложением. В версии 2015 года, 
в частности, представлены рекоменда-
ции по борьбе со схемами с использо-
ванием прав интеллектуальной собст-
венности в офшорных юрисдикциях, 
а также по занижению базы по нало-
гу на прибыль через транснациональ-
ные внутрикорпоративные займы — 
и те и другие схемы достаточно актив-
но используются российскими между-
народными группами. В последнем слу-
чае даны рекомендации по налогообло-
жению контролируемых иностранных 
компаний с привязкой параметров к 
EBITDA. Кроме этого, ОЭСР предлагает 
идентифицировать схемы «цифрового» 
ухода от НДС в электронной торговле и 
изменять национальные законодатель-
ства так, чтобы НДС уплачивался по ме-
сту конечного потребления товаров — 
с развитием интернет-торговли уход от 
НДС или его аналогов стал распростра-
ненным решением.

Наконец, ОЭСР продолжает разраба-
тывать рекомендации по практическо-
му применению новых принципов на-
логообложения в рамках проекта BEPS с 
учетом бизнес-реалий и возможных пе-
ретоков капитала из юрисдикций с из-
меняющимся уровнем налогообложе-
ния. Рекомендации по «переходным пе-
риодам» и стимулам для «постоянной 
прописки» групп в юрисдикциях, впро-
чем, будут готовы не ранее 2016 года.

В заявлении ОЭСР по проекту BEPS 
указано: разработчики не считают 
продвижение участников в этой сфе-

ре «слишком быстрым», впрочем, ре-
комендации по борьбе с занижением 
прибылей строятся на том, что G20 бу-
дет внедрять их одновременно во избе-
жание получения преимуществ отдель-
ными странами. При этом отвергают-
ся обвинения в наложении на трансна-
циональные компании «неподъемного 
бремени отчетности» и резкого увели-
чения объемов обязательного раскры-
тия информации о структурах их групп, 
соглашений и мировых операций. От-
метим, 3 октября на инвестфоруме в Со-
чи представители «Газпрома» заявили, 
что будут просить у правительства под-
держки на национальном уровне в спо-
рах с властями Великобритании по во-
просу раскрытия информации об их ма-
теринских структурах, в том числе в РФ. 
Великобритания в 2015 году, а ранее Ис-
пания в 2014 году уже ввели действую-
щие с 2016 года принципы раскрытия 
информации о внутригрупповой струк-
туре и внутренних операциях транс-
национальных групп, сходных с теми, 
что предлагает проект BEPS для всех его 
участников, в том числе стран ОЭСР и 
G20. ОЭСР вчера также заявила, что ре-
комендуемые правила раскрытия ин-
формации не несут дополнительных 
рисков утечки коммерческой информа-
ции, но оставила ответственность за нее 
на национальном уровне.

Для России активность в рамках про-
екта BEPS имеет специфические риски: 
налоговые инициативы G20 и ОЭСР, реа-
лизуемые в странах с существенно более 
отработанными налоговыми процедура-
ми, заставляют российский Минфин бы-
стро и непредсказуемо закрывать пробе-
лы в национальном законодательстве, 
существующие с 1990-х годов и сформи-
ровавшие за последние 15 лет периме-
тры корпоративных групп РФ в несколь-
ких юрисдикциях. Кампания по «деоф-
шоризации» и «офшорной амнистии» 
2014–2015 годах во многом была вызва-
на участием России в G20, проект BEPS 
несет для бизнеса РФ схожие риски.

Дмитрий Бутрин

По Кайманам шарят

экономическая политика
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Региональный  
инвестклимат оказался 
крайне нестабильным

Минэкономики в рамках исполнения 
указа президента РФ от 10 сентября 
2012 года подготовило очередную 
(за 2014 год) оценку руководителей 
органов федеральной власти и глав 
регионов по созданию благоприят-
ных условий для ведения бизнеса. 
Напомним, рейтинги Минэкономики, 
по существу, единственная официаль-
ная оценка состояния инвестклимата 
и эффективности госструктур по его 
улучшению. Руководителей 14 ве-
домств на основании внешних изме-
рений (в том числе Doing Business), 
внутренней отчетности и социсследо-
ваний оценивают по 62 показателям, 
глав 85 регионов — по 25.

В «федеральной» части рейтинга 
из-за несопоставимости целевых 
показателей для ведомств от ФТС 
до Минтранса имеют смысл лишь 
общие оценки (достигнуто 60% пока-
зателей, в 2013 году — 70%, в 2012-м 
— 84%). Практически по всем по-
казателям, имеющим отношение к ин-
вестклимату, характерно опережение 
планов по сокращению временных 
затрат на работу с госсервисами 

и обязательными процедурами и 
отставание в деле снятия собственно 
формальных барьеров для предпри-
нимательства (сокращение числа 
процедур и т. п.). Видимо, главная 
составляющая «прорыва» — быстрое 
развитие в госсекторе IT-инфраструк-
туры: оцифровать госсервисы легче, 
чем упростить.

Для регионов были характерны 
во всех группах (высокий, средний, 
низкий уровень развития) волатиль-
ность показателей и деградация 
регионального инвестклимата в 2014 
году. Так, в группе среднеразвитых 
регионов средняя эффективность 
достижения цели показана 19 ре-
гионами против 31 в 2013 году, в 
низкоразвитых число низкоэффек-
тивных по этому параметру выросло 
с 4 до 13. Перемещения же регионов 
в рейтинге (см. диаграмму) крайне 
драматичны: места в первой тройке 
по группам не удержал ни один реги-
он, кроме Ингушетии (второе место 
в группе низкоразвитых, третье 
место в 2014 году), практически все 
лидеры и аутсайдеры рейтинга но-
вые, причем провалы на 15–30 мест 
в рейтинге более характерны, чем 
взлеты. Среди развитых регионов 
оценки Минэкономики выше всего 
для Тюменской области, ХМАО-Югры 
и ЯНАО, среди среднеразвитых — 
Сахалинская область, Красноярский 
и Хабаровский края. В группе 
бедных лидеры Кабардино-Балка-
рия, Ингушетия и Амурская область. 
Аутсайдеры рейтинга — Москва 
(группа развитых), Тверская (сред-
нее развитие) и Омская (низкое 
развитие) области.

Дмитрий Бутрин
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В 2015 году доля населения 
планеты, испытывающе-
го крайнюю бедность, впер-
вые в истории упадет ниже 
10%, прогнозирует Все-
мирный банк. Быстрее все-
го показатель улучшается 
в странах Восточной и Юж-
ной Азии, Тихоокеанско-
го бассейна и в странах Аф-
рики к югу от Сахары. Хотя 
прогноз для стран Европы 
и Центральной Азии также 
позитивный, в России уро-
вень крайней бедности бу-
дет расти, убеждены опро-
шенные ”Ъ“ экономисты. 
По мнению ВБ, улучшить 
положение бедных может 
рост инвестиций в челове-
ческий и природный капи-
тал, но в России ставки сто-
ит делать на социальные 
институты и НКО, говорят 
российские эксперты.

Всемирный банк (ВБ) вче-
ра опубликовал доклад, по-
священный состоянию и ди-
намике крайней бедности в 
мире. Согласно его прогнозу, 
в 2015 году впервые в истории 
человечества этот показатель 
достигнет однозначной вели-
чины — 9,6%. «Это самая луч-
шая новость в мире сегодня 
— прогнозы показывают, что 
мы являемся первым поколе-
нием в истории человечест-
ва, которое может положить 
конец крайней форме бедно-
сти»,— заявил президент бан-
ка Джим Ён Ким.

Напомним, в 2000 году Ге-
неральная ассамблея ООН 

приняла Декларацию тысяче-
летия ООН, одной из целей ко-
торой было сокращение уров-
ня крайней бедности вдвое 
к 2015 году (позже цель бы-
ла скорректирована — по от-
ношению к 1990 году, а не к 
2000-му). Показатель крайней 
бедности постоянно увеличи-
вался — с доходов $1 в день в 
2000 году по паритету покупа-
тельной способности (ППС) до 

$1,9 по ППС 2011 года в 2015-
м. О последнем увеличении 
с $1,25 в день по ППС 2005 го-
да до текущего уровня ВБ объ-
явил 4 октября, объясняя это 
ростом мировой инфляции. В 
конце сентября 2015 года ООН 
отчиталась, что цель даже пе-
ревыполнена: число крайне 
бедных сократилось с 1,9 млрд 
в 1990 году до 836 млн человек 
в 2014-м и в 2015 году (по про-
гнозу) — до 702 млн человек.

Эффективно бороться с 
нищетой позволил быстрый 
экономический рост (особен-
но в странах Африки к югу от 
Сахары и Восточной Азии), а 
точнее, инвестиции в расши-

рение охвата и повышения 
качества образования, здра-
воохранения, санитарии и за-
щиты малоимущих и уязви-
мых групп населения от ри-
сков безработицы, голода, бо-
лезней, засухи и других бед-
ствий, уточняется в докладе. 
Между тем обеспокоенность 
авторов исследования все же 
вызывает увеличение кон-
центрации глобальной бед-
ности в государствах Африки 
к югу от Сахары. «Регион в це-
лом отстает от остального ми-
ра по темпам снижения бед-
ности. Быстрый рост населе-
ния остается ключевым фак-
тором замедления прогресса 

во многих странах»,— отме-
чают экономисты ВБ.

Россия в докладе отдельно 
не рассматривается, а доля ни-
щих в странах Европы и Цен-
тральной Азии, согласно про-
гнозу ВБ, снизится с 12 млн в 
2012 году до 4,4 млн человек в 
2015-м. Отметим, однако, что 
методология оценки уровня 
крайней бедности ВБ и Рос-
стата РФ заметно отличается. В 
России нищими считаются те, 
чьи доходы составляют до по-
ловины месячного прожиточ-
ного минимума (10 тыс. руб. 
во втором квартале 2015 года). 
Согласно последним оцен-
кам российского офиса ВБ 
(см. 

”
Ъ“ от 1 октября), показа-

тель крайней бедности в Рос-
сии (менее $5 в день по ППС 
2005 года, что близко к грани-
це значений, установленных 
Росстатом) в последние 15 лет 
устойчиво снижался, достиг-
нув 5% населения (7,3 млн че-
ловек) в 2014 году. Впрочем, 

в 2015 году по ППС он увели-
чится на 1–1,5 процентного 
пункта, до 6–6,5%, и продол-
жит расти в 2016-м, подсчи-
тал Игорь Поляков из Центра 
макроэкономического анали-
за и краткосрочного прогно-
зирования. В абсолютных ве-
личинах это 9,5 млн человек, 
или 3 млн семей, уточняет он.

Новой стратегией даль-
нейшего искоренения край-
ней бедности в мире эконо-
мисты ВБ определяют увели-
чение инвестиций в природ-
ный капитал и здоровье эко-
систем, от которых часто за-
висит благосостояние людей 
в наименее развитых странах 
(в сентябре 2015 года ООН сме-
нила «Цели развития тысяче-
летия» на «Цели устойчивого 
развития»). В России же с про-
блемой помогут справиться 
социально ориентированные 
НКО и религиозные организа-
ции, считает Игорь Поляков.

Алексей Шаповалов

Крайняя бедность в мире близка к краю
В России же численность нищих в ближайшие годы будет расти

Российские крайне  
бедные не намерены 
вливаться в общий ми-
ровой тренд снижения 
их количества   
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ДОЛЯ НАСЕЛЕНИЯ ПО ДОХОДНЫМ ГРУППАМ И РАЗМЕР 
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После инаугурации победивший 
на выборах губернатора Иркут-
ской области Сергей Левченко 
произвел первые кадровые пере-
мены в регионе. На пост испол-
няющего обязанности главы пра-
вительства он назначил предпри-
нимателя, бывшего единоросса 
Александра Битарова. Как пер-
вый секретарь иркутского  обкома 
КПРФ господин Левченко  вчера 
провел консультации с руковод-
ством партии в Москве, а сегод-
ня, по словам источников ”Ъ“ 
в КПРФ и Кремле, он встретится 
с Владимиром Путиным в Сочи.

Сегодня Сергей Левченко может 
встретиться с президентом, заявили 

”
Ъ“ два источника в КПРФ. Вчера, по 

словам собеседника в партии, он вы-
летел в Сочи. Источник 

”
Ъ“ в админис-

трации президента сказал, что Влади-
мир Путин сегодня должен встретить-
ся с двумя избранными губернатора-
ми, один из них — Сергей Левченко.

До этого новый губернатор успел 
провести ряд встреч в Москве, в том 
числе с руководством партии, и поу-
частвовать — как первый секретарь 
иркутского обкома КПРФ — в заседа-
нии секретариата партии в Госдуме. 
Мандата он до сих пор не сложил, по-
скольку Госдума после второго тура 
иркутских выборов (прошли 27 сен-
тября) не успела собраться на пленар-
ное заседание. А должность первого 
секретаря обкома господин Левчен-
ко, вероятно, пока и не сложит, уве-
ряют источники 

”
Ъ“ в партии, указы-

вая на пример другого бывшего де-
путата Госдумы, а ныне мэра Ново-
сибирска Анатолия Локотя, который 
по совместительству руководит ре-
гиональной парторганизацией, ко-
торая также считается одной из силь-
нейших в Сибири.

Господин Левченко после инаугу-
рации уже успел принять ряд ключе-
вых кадровых решений. Председатель 
совета директоров ФСК «Новый го-
род», депутат заксобрания и бывший 
единоросс Александр Битаров назна-
чен и. о. первого заместителя губерна-
тора — председателем правительства 
Иркутской области. Утвердить его в 
этой должности должно заксобрание 
21 октября. «Из председателя прави-
тельства я не делал тайны,— заявил 

”
Ъ“ господин Левченко.— Его канди-

датуру я проговаривал с федеральным 
руководством 

”
Единой России“, и тут 

сказали, что возражать (против его ут-
верждения.— 

”
Ъ“) не будут».

Должности губернатора и предсе-
дателя правительства в Иркутской об-
ласти разделены с 1 октября 2015 года. 
Реформу исполнительной власти зате-
ял еще предыдущий губернатор Сер-
гей Ерощенко. Господин Битаров уже 
работал в органах исполнительной 
власти региона. В 2004–2005 годах он 
был первым вице-премьером еще при 
губернаторе Борисе Говорине. Анало-
гичную должность Александр Бита-
ров занимал и в 2009–2010 годах в пра-
вительстве Дмитрия Мезенцева. Руко-
водить аппаратом губернатора и пра-
вительства в ранге вице-губернатора 
будет Дмитрий Чернышов (работал со-
ветником губернатора Ерощенко, а до 

этого занимал пост заместителя главы 
администрации Ангарска).

Из правительства Сергея Ерощен-
ко не сохранили портфелей Марина 
Садовская (министр строительства), 
Антон Протасов (министр имуще-
ственных отношений), Руслан Ким 
(министр экономического разви-
тия). Им на смену пришли Светлана 
Свиркина, Александр Курбатов и Ок-
сана Тетерина.

Но остались люди и из старой ко-
манды. Еще один пост первого заме-
стителя губернатора сохранил Вик-
тор Игнатенко. Тот в структуру пра-
вительства входить не будет. Вместе 
с ним свою должность сохранил ви-
це-губернатор Владимир Дорофе-

ев. Остались также министр по регу-
лированию контрактной системы в 
сфере закупок Эдуард Мицкевич, ми-
нистр природных ресурсов и эколо-
гии Олег Кравчук, министр социаль-
ного развития Владимир Родионов и 
министр труда Наталья Воронцова. В 
ряде министерств увольнения глав 
произведены, а новые кандидатуры 
пока не назначены. Так в отставку от-
правлены министр сельского хозяйст-
ва Ирина Бондаренко, министр обра-
зования Елена Осипова, министр фи-
зической культуры Павел Ростовцев. 
Как сообщил 

”
Ъ“ источник, близкий 

к региональному правительству, но-
вая партия назначений последует не 
ранее среды: «Губернатор улетел в Мо-
скву. Эти назначения — результат его 
переговоров в субботу и воскресенье».

Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Максим Иванов,  
Иван Сафронов

Губернатор-коммунист  
полетел к президенту
Сергей Левченко начал работу как глава Иркутской области

Вице-премьер Крыма Дмитрий 
Полонский, принявший  участие 
в совещании ОБСЕ в  Варшаве, 
считает, что польские  власти 
 перепутали его с прокурором 
Крыма Натальей Поклонской. 
Глава МИД Польши Гжегош Схе-
тына заявил, что крымский чи-
новник находится в санкцион-
ных списках Евросоюза и попал 
в Польшу из-за «ошибки погра-
ничников». Однако господина  
Полонского в списках нет, но 
в них есть госпожа Поклонская. 
Чиновник поехал в Польшу из-за 
того, что во въезде отказали дру-
гому вице-премьеру, Георгию 
Мурадову. Это не первый случай 
действия санкций в отношении 
крымских руководителей.

На заседании конференции Бю-
ро по демократическим институтам 
и правам человека ОБСЕ в Варша-
ве Дмитрий Полонский выступил с 
докладом о ситуации с соблюдени-
ем прав человека в Крыму. Как рас-
сказал крымский вице-премьер, его 
выступление дважды пытались со-
рвать, а делегация из США покинула 
зал заседания. Господин Полонский 
в своем выступлении назвал доклад 
ОБСЕ о состоянии с правами челове-
ка в Крыму (в нем, в частности, гово-
рилось об «ущемлении прав крым-
ских татар и СМИ») «120 страницами 
лжи». Но скандал разразился не из-
за его речи, а из-за самого факта при-
езда крымского чиновника на кон-
ференцию.

Министр иностранных дел Поль-
ши Гжегож Схетына заявил, что 
Дмитрий Полонский находится в 
санкционных списках и ему запре-
щен въезд в ЕС. В Варшаву, по сло-
вам дипломата, крымский вице-пре-
мьер попал из-за ошибки погранич-
ников. «В санкционных списках бы-
ла одна фамилия, а в его паспорте — 
другая. Поэтому пограничная охра-
на не сориентировалась»,— сказал 
господин Схетына, добавив, что по-
добной «ошибки» польские власти 
больше не допустят.

Вице-премьер Полонский сооб-
щил, что в его паспорте не было оши-
бок, а в санкционных списках его 
нет, однако там есть прокурор Кры-
ма Наталья Поклонская. «Меня не 
имели права не впустить, потому что 
я в санкционных списках не значусь. 
Списки эти на английском языке, и 
там есть Наталья Поклонская. Воз-
можно, они перепутали наши фами-
лии»,— сказал вице-премьер. Он уве-
рен, что теперь его фамилия в санк-
ционный список будет добавлена.

Дмитрий Полонский принял учас-
тие в совещании ОБСЕ после того, 
как власти Польши отказали во въе-
зде в страну крымскому вице-премь-
еру Георгию Мурадову, который на-
ходится в санкционном списке ЕС. 
Господин Мурадов заявлял, что пла-
нировал ехать не в Польшу, а на за-
седание ОБСЕ, которое там проходи-
ло. «Западные оппоненты боятся на-
шей точки зрения»,— считает он. За-
меститель главы экспертно-консуль-

тативного совета при главе Крыма 
Александр Форманчук рассказал 

”
Ъ“, 

что сам столкнулся с санкциями ЕС 
в 2014 году. Его и группу крымских 
политологов в Брюссель пригласи-
ла депутат Европейского парламен-
та от Латвии Татьяна Жданок. По сло-
вам господина Форманчука, поездка 
не состоялась, так как ему было отка-
зано в получении визы: «Хотя я был 
готов поехать в Киев и получать визу 
в украинский загранпаспорт, но мне 
в этом было отказано».

Европейским странам крымские 
чиновники предпочитают Азию. В 
декабре 2014 года делегация Крыма 
побывала в Индии. Сергей Аксенов 
сопровождал в заграничной поезд-
ке президента РФ Владимира Пути-
на и подписал соглашение с одним 
из индийских бизнесменов. «Встре-
воженность» визитом главы Кры-
ма в Индию выражала официаль-
ный представитель Госдепартамен-
та США Джен Псаки. Несколько ви-
зитов после присоединения Крыма 
к РФ крымские чиновники соверши-
ли в Китай. Однако в сентябре крым-
ской делегации во главе с главой ре-
спублики Сергеем Аксеновым реко-
мендовали не участвовать в эконо-
мическом форуме «Россия—Китай. 
Две страны — одно дело». Как расска-
зал Regnum член оргкомитета фору-
ма Эраст Галумов, от визита в Китай 
пришлось отказаться, чтобы «не обо-
стрять вопрос санкций».

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Крымского вице-премьера  
подводят под санкции
Дмитрий Полонский считает, что польские власти  
перепутали его с Натальей Поклонской
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К О Н Т Е К С Т
Г О С С О В Е Т  К О М И  В Ы Б Е Р Е Т  Р У К О В О Д С Т В О  
В Н Е  О Ч Е Р Е Д И

Парламент республики соберется на внеочередную сессию 8 октября. Заседание созвала 
спикер, единоросс Надежда Дорофеева, в повестке значится избрание трех ее заместителей, 
четырех глав комитетов, комиссии по ЖКХ и главы аппарата. По итогам выборов 13 сентября 
единороссы получили в Госсовете 26 мест из 30, экс-спикер парламента Игорь Ковзкель был 
арестован вместе с губернатором Вячеславом Гайзером. Лидер фракции «Справедливой Рос-
сии» Виктор Поляхов сказал ”Ъ“, что партия претендует на пост вице-спикера и главы одного 
из комитетов: «Мы являемся второй по численности фракцией в Госсовете (в ней состоят два 
человека.— ”Ъ“)». Депутат Госдумы от Коми, коммунист Андрей Андреев считает, что по ана-
логии с федеральным парламентом единственному представителю КПРФ «было бы логично 
занять» один из руководящих постов. Впрочем, мнение оппозиции на итогах голосования не 
скажется, сказал ”Ъ“ источник в руководстве Госсовета: «Решат ли единороссы монопольно 
занять все руководящие посты или поделятся с коллегами — вопрос пока открытый. Сейчас 
по этому поводу в ежедневном режиме ведутся переговоры». В заксобрании не исключают, что 
на сессии будет поднят вопрос об избрании сенатора от парламента (ранее этот пост прочили 
арестованному зампреду правительства Константину Ромаданову). Шансы получить этот пост 
есть у депутата, директора «Комиэнерго» Ивана Медведева, однако отбор кандидатур еще идет 
при участии врио главы региона Сергея Гапликова. Дарья Шучалина, Сыктывкар
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Коммунист Сергей Левченко, 
вступив в должность главы  
Иркутской области, назначил 
основных чиновников и поле-
тел на встречу к президенту  

Арест руководства Коми во гла-
ве с Вячеславом Гайзером стал 
«серьезным стрессом» не толь-
ко для чиновников республики, 
но и для федеральных и регио-
нальных элит в целом, говорится 
в очередном рейтинге устойчиво-
сти регионов фонда «Петербург-
ская политика». Эксперты фик-
сируют рекордное падение пока-
зателей региона в рейтинге. Со-
бытия в Коми наряду с переносом 
внешнеполитической повестки 
в Сирию снизили резонанс про-
шедших региональных выборов, 
главным событием которых ста-
ло поражение иркутского главы 
Сергея Ерощенко.

Среднемесячный уровень соци-
ально-политической устойчивости 
регионов, по оценке фонда «Петер-
бургская политика», в сентябре сни-
зился до 6,26 по десятибалльной 
шкале (в августе — 6,33). Наиболь-
шее падение в рейтинге за время его 
публикации — сразу на три балла — 
продемонстрировала Республика Ко-
ми. В сентябре были арестованы не-
сколько высших должностных лиц 
региона во главе с губернатором Вя-
чеславом Гайзером и спикером Госсо-
вета Игорем Ковзелем, в отношении 
которых возбуждены уголовные де-
ла по подозрению в мошенничестве, 
организации преступного сообщест-
ва и легализации средств, приобре-
тенных преступным путем. Если в ав-
густе республика получила 8,1 балла 
и входила в группу с «максимальной 
устойчивостью», то теперь с оценкой 

5,1 она переместилась к субъектам с 
«пониженной устойчивостью». Собы-
тия в Коми стали «серьезным стрес-
сом не только для управленческой 
системы республики, но и в целом 
для федеральных и региональных 
элит», отметили в фонде. «Аресты в 
Коми выглядели труднообъяснимо, 
ведь раньше руководство республи-
ки было на неплохом счету,— пояс-
нил 

”
Ъ“ глава фонда Михаил Виног-

радов.— В то же время месседж о том, 
как правильно управлять регионом, 
чтобы не попасть в положение Гай-
зера, дан не был. Президент не стал 
касаться этой темы и на встрече с но-
вым главой Коми, и этот интерпре-
тационный вакуум по-прежнему со-
храняется».

Эксперты также отметили, что 
сентябрь завершился переносом 
«внешнеполитического акцента с 
украинского направления на си-
рийское». Это «снижает важность» 
приграничных с Украиной регио-
нов, с другой стороны, «возраста-
ет значимость ситуации» в мусуль-
манских республиках, где показате-
ли устойчивости традиционно ни-
же среднероссийских (в Дагестане 
— 1,5; в Ингушетии — 4,1; в Чечне — 
5,4). «Возрастает вероятность появле-
ния недоброжелателей России в му-
сульманском мире, риски финанси-
рования отдельных радикальных 
групп»,— отметил господин Виног-
радов. Поэтому, считает политолог, в 
этой ситуации «важно укрепить ты-
лы». По его мнению, это могло быть 
темой недавней встречи Владимира 

Путина с главами Ингушетии и Чеч-
ни Юнус-Беком Евкуровым и Рамза-
ном Кадыровым. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков заяв-
лял, что на встрече 17 сентября не 
обсуждался вопрос обострения «в ис-
ламском мире». 

Прошедшие 13 сентября регио-
нальные выборы отошли на второй 
план, хотя в ходе них «был создан 
прецедент поражения кандидата 
власти» на выборах иркутского губер-
натора. Победа во втором туре канди-
дата от КПРФ Сергея Левченко стала 
«негативным событием» для устойчи-
вости региона, которая снизилась с 7 
до 5,5 балла. «Смена власти произош-
ла довольно внезапно для многих»,— 
пояснил Михаил Виноградов. 

Эксперты отметили и ухудшение 
показателей Псковской области на 
0,5 балла — до 6,1. На рейтинге ска-
зались скандал вокруг возможной 
причастности губернатора Андрея 
Турчака к делу о нападении в 2010 
году на журналиста Олега Кашина и 
отказ в связи с этим ряда приглашен-
ных от поездки на Довлатовский фе-
стиваль, курируемый господином 
Турчаком. Еще одно «негативное со-
бытие» в регионе — лишение ман-
дата депутата заксобрания лидера 
псковского «Яблока» Льва Шлосбер-
га, которого обвинили в нарушении 
законодательства из-за того, что он 
защищал в суде интересы псковской 
НКО «Центр социального проектиро-
вания 

”
Возрождение“», якобы не яв-

ляясь ее законным представителем.
Наталья Корченкова

Рейтинг Коми подвергся арестам
Смена власти в республике снизила  
социально-политическую устойчивость

В среду единороссы встретятся 
с премьер-министром — предсе-
дателем партии Дмитрием Мед-
ведевым, чтобы представить 
ему свои предложения по новому 
бюджету. Перед выборами-2016 
они готовы быть щедрыми: ны-
нешним пенсионерам согласны 
выдать скидочные карты, а буду-
щим пенсионерам, кроме госслу-
жащих, не повышать пенсионный 
возраст. Регионам  единороссы 
готовы усилить поддержку 
из  федерального бюджета.

Встреча Дмитрия Медведева с 
единороссами назначена на 7 ок-
тября, заявил вчера секретарь ген-
совета партии, вице-спикер Госду-
мы Сергей Неверов. «Может быть, 
имеет смысл поставить вопрос о ре-
структуризации задолженности ре-
гионов перед федеральным бюдже-
том»,— отметил господин Неверов. 
Огласил он и чисто социальные ве-
щи в привязке к конкретным реги-
онам: например, предложения по 
ликвидации очередей в детсадах 
Крыма и Севастополя. Глава думско-
го комитета по бюджету Андрей Ма-
каров подчеркнул, что впервые в 
2015 году 300 млн руб. были выде-
лены на господдержку региональ-
ных СМИ и «эта тема должна быть 
продолжена». Но если они идут «на 
пиар губернаторов и так далее», то 
нужно думать над перераспределе-
нием таких средств, предупредил 
господин Макаров.

Главная же повестка для едино-
россов накануне выборов в Госдуму 
— социальная. Партия готова под-
держать повышение пенсионного 
возраста до 65 лет, но только для го-

сударственных и муниципальных 
служащих, заявила глава комите-
та по труду и социальной политике 
Ольга Баталина. По ее словам, «боль-
шинство госслужащих продолжают 
работать и после достижения пен-
сионного возраста», при этом рабо-
тодатели неохотно соглашаются на 
ежегодное заключение контракта. 
На федеральном уровне их около 
100 тыс., а всего около 2 млн чело-
век, рассказала она.

Госпожа Баталина также зая-
вила, что партия готова поддер-
жать идею Минпромторга о введе-
нии продовольственных электрон-
ных карт покупателя. Проект про-
граммы адресной продовольствен-
ной помощи ведомство направило 
в правительство в середине сентя-
бря. По идее до 2017 года специаль-
ные продкарты получат 15–16 млн 
россиян. На них будут перечислять-
ся деньги (Минпромторг оценил об-
щий объем финансирования про-
граммы в 240 млрд руб.), которыми 
граждане смогут оплачивать све-
жие овощи, фрукты, молочные и 
другие скоропортящиеся продукты 
российского производства. Деньги 
владелец карты должен будет потра-
тить в течение месяца, иначе они 
сгорят. Также собственник продкар-
ты вправе перечислять на нее соб-
ственные средства и получать за это 
бонус — 50 коп. на каждый переве-
денный рубль. Предложенная схе-
ма призвана стать дополнительной 
поддержкой для розницы и произ-
водителей продуктов.

Идея Минпромторга в целом пра-
вильная, пояснила 

”
Ъ“ госпожа Ба-

талина, то есть должна быть «адрес-

ная, целевая мера поддержки на 
приобретение продуктов питания 
отечественного производства»: «Но 
стоит подумать о названии и воз-
можностях, которые предоставля-
ет карта». Ольга Баталина уточни-
ла, что у нас, «слава Богу, не голод и 
не настолько кризисная ситуация». 
Она считает, что это должны быть 
скидочные карты, которые позво-
лили бы приобретать пенсионерам 
товары «с существенными скидка-
ми» у тех ритейлеров, «которые при-
соединятся к этой программе». Под 
нее в бюджете должны быть заложе-
ны средства.

Председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной тор-
говли Илья Ломакин-Румянцев отме-
чает, что по картам, предложенным 
министерством, нельзя будет просто 
получить какой-то продукт, но мож-
но будет именно купить необходи-
мые продукты. «Минпромторг созда-
ет именно систему дотирования»,— 
подчеркнул он. Ритейлеры эту ини-
циативу поддерживают, так как она 
предоставит покупателям дополни-
тельный источник дохода.

Проект бюджета-2016 должен 
быть внесен в Госдуму до 25 октября. 
Депутат Госдумы от КПРФ Александр 
Ющенко заявил 

”
Ъ“, что не знает о 

приглашении руководства партии 
к Дмитрию Медведеву для обсужде-
ния бюджета. «Существовала пра-
ктика нулевого чтения, когда пред-
ставители всех фракций перед вне-
сением в палату обсуждали бюджет 
— сейчас этого нет»,— заявил 

”
Ъ“ ви-

це-спикер от ЛДПР Игорь Лебедев.
Максим Иванов,  
Анастасия Дуленкова

С Дмитрием Медведевым  
поговорят о социальном
Единороссы решили, с чем пойдут к премьер-министру  
и руководителю партии
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Чеченская прокуратура и мест-
ные суды стали чаще блокиро-
вать антиклерикальные группы 
«ВКонтакте», в которых подвер-
гается критике исламское и пра-
вославное духовенство. В конце 
сентября по решению Ленинско-
го райсуда города Грозного был 
заблокирован антиклерикаль- 
ный паблик «Невидимый розо- 
вый единорог», а до этого груп-
пы «Бога нет» и «Мусульмане без 
цензуры», в которых состояло  
несколько тысяч человек. Как 
заявили ”Ъ“ администраторы 
групп, в судебных решениях  
зачастую не поясняется, в чем 
заключались признаки экстре-
мизма, но группы при этом бло-
кируются полностью — без воз-
можности восстановления. 
В прокуратуре Чечни поясняют, 
что пабликов, в которых усма-
триваются признаки разжигания 
межрелигиозной розни, стано-
вится все больше, поэтому тре-
бования о блокировке направля-
ются в суды пакетами.

Основатель антиклерикального 
паблика «ВКонтакте» «Невидимый 
розовый единорог» Александр Ныр-
ков создал группу в 2012 году — сра-
зу после того, как Хамовнический 
райсуд Москвы осудил за хулиган-
ство участниц группы Pussy Riot, ко-
торые провели панк-молебен в хра-
ме Христа Спасителя. «Меня возму-
тил этот приговор и поправки к за-
конодательству, которые ввели по-
нятие 

”
оскорбление чувств верую-

щих“»,— рассказал 
”

Ъ“ господин 
Нырков. За три года своего сущест-
вования группа, названная в честь 
божества одной из пародийных ре-
лигий, набрала 5 тыс. участников. 
Они публиковали собственные ма-
териалы, подвергающие критике 
деятельность официального духо-
венства всех без исключения рели-
гий, в том числе РПЦ, производили 
собственные видеобзоры и т. д. «Но 
в конце августа Ленинский райсуд 

Грозного принял решение о блоки-
ровке нашего паблика по просьбе 
чеченской прокуратуры»,— отме-
тил господин Нырков.

Представитель республикан-
ской прокуратуры настаивал, что 
в паблике содержатся материа-
лы, «преследующие цель оскор-
бить религиозные чувства мусуль-
ман», распространение этих мате-
риалов «может служить предпосыл-
кой к разжиганию национальной, 
расовой или религиозной ненави-
сти и вражды» — а это противоре-
чит Конституции РФ и закону о про-
тиводействии экстремизма. «Но ни 
представитель прокуратуры, ни су-
дья, который в итоге удовлетворил 
прошение, не уточняют, какие ма-
териалы преследуют такую цель! — 
недоумевает господин Нырков.— 
Группа была заблокирована 24 сен-
тября, после того как Роскомнад-
зор направил операторам связи и 

”
ВКонтакте“ соответствующее уве-

домление. В итоге мы были выну-
ждены создать новый паблик».

Заместитель председателя Ле-
нинского райсуда Грозного Сергей 
Писаренко, который решил забло-
кировать группу Александра Ныр-
кова, как выяснил 

”
Ъ“, специали-

зируется на подобного рода процес-
сах. В базе суда несколько десятков 
решений, в которых удовлетворя-
ются прошения прокуратуры о бло-
кировке тех или иных ресурсов. 14 
июля Ленинский райсуд под пред-
седательством господина Писарен-
ко блокировал картинки на порта-
ле NoNaMe, содержавшие карикату-
ры на тему ислама. 30 июля судья «за 
оскорбление религиозных чувств 
мусульман» заблокировал две виде-
озаписи в соцсети «ВКонтакте», одна 
из которых содержала сцену сжига-
ния Корана. 6 августа Сергей Писа-
ренко запретил к просмотру сразу 
14 страниц «ВКонтакте», в том числе 
группы academyofxach, velik_na_
kavkaze, jihad_ru, «Атеизм в Казах-
стане»: все — за материалы, оскор-

бляющие религиозные чувства му-
сульман. Кроме того, судья Писарен-
ко заблокировал паблик «Мусульма-
не без цензуры» и группу «Бога нет». 
Администратор паблика «Мусуль-
мане без цензуры» на условиях ано-
нимности рассказала 

”
Ъ“, что пово-

дом для блокировки послужил де-
мотиватор, на котором был изобра-
жен намаз в колонии с двусмыслен-
ной подписью. «Но мы успели поме-
нять адрес паблика, поэтому не по-
теряли свои материалы. Тем не ме-
нее после этого мы сделали нашу 
группу закрытой»,— сказала 

”
Ъ“ ад-

министратор.
«Мы отмечаем беспрецедентное 

давление на свободу слова со сторо-
ны клерикально настроенных госу-
дарственных служащих,— заявил 

”
Ъ“ президент фонда 

”
Здравомы-

слие“ Александр Голомолзин.— Сей-
час это происходит в регионе, кото-
рый, по моему мнению, живет по 
религиозным правилам, а не по рос-
сийскому законодательству».

Как отметил 
”
Ъ“ старший помощ-

ник прокурора Чечни по взаимо-
действию со СМИ и общественно-
стью Хаваж Гутаев, «чеченская про-
куратура постоянно мониторит ин-
тернет в поисках признаков экстре-
мизма». «Пабликов, в которых есть 
признаки межрелигиозной розни, 
становится больше, поэтому проку-
рор направляет в суд сразу несколь-
ко материалов и суд выносит реше-
ния одно за другим, это нормальная 
практика»,— сказал господин Гута-
ев. Он подчеркнул, что все проше-
ния прокуратуры о блокировке ин-
тернет-пабликов были оформлены 
и направлены в суд «в соответствии 
с законодательством»: «У несоглас-
ных с решениями есть возможность 
их обжаловать».

Александр Нырков не исключа-
ет, что попытается обжаловать ре-
шения грозненского суда и дейст-
вия республиканской прокуратуры: 
«Я бы и рад убрать информацию, ко-
торая не понравилась прокурорам, 

судье и Роскомнадзору, но не могу 
этого сделать. Во-первых, потому 
что не знаю, что конкретно им не 
понравилось. А во-вторых, потому 
что нет возможности даже из других 
стран зайти в свой старый паблик, 
хотя в решении суда указывается, 
что заблокирован он должен быть 
только в России».

В пресс-службе «ВКонтакте» 
”
Ъ“ 

заявили, что, блокируя паблики, 
лишь выполняли предписание Ро-
скомнадзора. В Роскомнадзоре 

”
Ъ“ 

сказали, что в таких случаях испол-
няют решение суда.

Вячеслав Козлов,  
Евгений Козичев

Грозненский суд блокирует со скоростью интернета
В Чечне поставили на поток борьбу с экстремизмом в сети

Как стало известно ”Ъ“, 
следственный депар-
тамент МВД РФ завер-
шил расследование дела 
о хищении 3,5 млрд руб. 
у вкладчиков обанкро-
тившегося банка «Евро-
траст». Организаторами 
этого преступления след-
ствие считает совладель-
ца «Евротраста», бывше-
го председателя комитета 
Ассоциации российских 
банков Андрея Крысина, 
а также экс-председателя 
правления кредитного уч-
реждения Петра Журина.

На финальной стадии 
расследования обвинение 
двум основным фигуран-
там дела было ужесточено. 
Изначально Андрею Крыси-
ну и Петру Журину вменя-
лось мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 4 
ст. 159УК РФ), теперь они об-
виняются еще и в органи-
зации растраты (ч. 3 ст. 33 и 
ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Адвокаты Андрея Кры-
сина подтвердили 

”
Ъ“, что 

расследование дела их под-
защитного закончено и они 
приступили к ознакомле-
нию с материалами след-
ствия. При этом изложить 
свою позицию по отноше-
нию к фабуле обвинения 
они отказались.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 

расследование в отноше-
нии руководства «Евротра-
ста» началось летом 2014 
года, после того как в по-
лицию обратилось Агент-
ство по страхованию вкла-
дов (АСВ). Как следовало из 
заявления АСВ, по резуль-
татам аудита банка, прове-
денного после отзыва у него 
лицензии весной прошло-
го года, сотрудники агент-
ства пришли к выводу, что 
из кредитного учреждения 
были выведены ликвидные 
активы на сумму не менее 
3,4 млрд руб. Стоит отме-
тить, что крупнейшим кре-
дитором «Евротраста» яв-
лялось ОАО «Уралкалий», 
которое разместило в бан-
ке годовой депозит на сум-
му $34,07 млн. 31 декабря 
2013 года «Евротраст» дол-
жен был перечислить этому 
вкладчику $35 млн, однако 
ограничился платежом на 

сумму $930 тыс., после чего 
выплаты прекратил.

Схема вывода средств из 
«Евротраста» накануне его 
банкротства, считает след-
ствие, была многоступенча-
той. На первом этапе банк 
заключил фиктивные до-
говоры с малоизвестным 
ООО «Инвестиционно-фи-
нансовая компания 

”
Оме-

га“». В соответствии с ними 

банк должен был приобре-
сти облигации внутренне-
го займа ряда российских 
регионов России — Мос-
ковской и Нижегородской 
областей, Красноярского 
края, Москвы и др. Затем, по 
бумагам, уже ИФК «Омега» 
купила у «Евротраста» эти 
ценные бумаги, но с обяза-
тельством их последующе-
го обратного выкупа бан-

ком. Вскоре кредитное уч-
реждение под видом аван-
са выплатило фирме под бу-
дущую покупку облигаций 
3,5 млрд руб. Однако сле-
дователи пришли к выво-
ду, что все сделки были фик-
тивными — никаких реаль-
ных облигаций партнеры 
друг другу не предоставля-
ли. Тем временем, получив 
от банка деньги, ИФК часть 

средств перечислила аффи-
лированным с ней фирмам, 
которые вложили их в раз-
личные ликвидные акти-
вы — векселя российских 
госбанков, недвижимость 
и т. п. А около 1 млрд руб. 
было сначала переведено в 
кипрский банк FBME, в от-
ношении которого Центро-
банк этой страны ввел внеш-
нее управление в связи с 
расследованием масштабно-
го отмывания средств, а за-
тем — в офшорную Epiadge 
Management Inc. Владель-
цем компаний, получивших 
деньги через ИФК, следст-
вие считает бывшего совла-
дельца «Евротраста» Андрея 
Крысина.

Стоит отметить, что го-
сподин Крысин был весь-
ма авторитетной фигурой в 
финансовых кругах. Он не 
только был совладельцем и 
президентом «Евротраста», 
но и руководил комитетом 
Ассоциации российских 
банков (АРБ) по ипотечно-
му кредитованию, входил в 
совет АРБ, а также до своего 
ареста занимал пост предсе-
дателя комиссии по работе с 
органами государственной 
власти Российского союза 
налогоплательщиков.

Андрея Крысина задер-
жали 17 сентября 2014 года. 
Одновременно около ста по-
лицейских провели обыски 
в банке и по месту жительст-
ва фигурантов расследова-
ния, в том числе в особня-
ке господина Крысина в Ни-
коло-Успенском. На следую-
щий день банкир был аре-
стован, а 25 сентября 2014 
года ему и бывшему пред-
седателю правления банка 
Петру Журину предъявлено 
обвинение в особо крупном 
мошенничестве.

В качестве соучастников 
преступлений по делу про-
ходят руководитель «Омеги» 
Илья Сизов, а также бывшие 
зампред правления «Евро-
траста» Ольга Бочарова и ру-
ководитель отдела ценных 
бумаг Александр Есаков. В 
отличие от экс-руководи-
телей кредитного учрежде-
ния, которые вину катего-
рически отрицают, они со-
трудничают со следствием.

Владислав Трифонов

Деньги вкладчиков «Евротраста»  
проследили до совладельца
Завершено дело о хищениях 3,5 млрд рублей в банке

Как стало известно ”Ъ“, зять  
экс-министра обороны Анатолия 
Сердюкова Валерий Пузиков,  
обвиняемый военным следстви-
ем в особо крупных растратах (ч. 4 
ст. 160 УК РФ), начал знакомиться 
с материалами проведенного рас-
следования. По версии следст-
вия, коммерсант Пузиков заклю-
чил с Минобороны сомнительный 
контракт, а затем похитил день-
ги военного ведомства в то время, 
когда им руководил его влиятель-
ный родственник. Однако сам го-
сподин Сердюков в уголовном де-
ле упоминается лишь вскользь.

По данным близкого к расследова-
нию источника 

”
Ъ“, Валерий Пузиков 

вместе с адвокатами побывал в глав-
ном военном следственном управле-
нии (ГВСУ) СКР, где начал знакомить-
ся с материалами своего уголовно-
го дела, расследование которого бы-
ло завершено еще в июне. Прочитать 
ему, по данным 

”
Ъ“, предстоит около 

70 томов, в которых основной объем, 
правда, составляют не материалы рас-
следования, а изъятая в ходе обысков 
документация: бухотчетность, путев-
ки на транспорт, накладные и проч. С 
учетом этого процедура займет около 
двух месяцев, после чего материалы 
дела будут направлены на утвержде-
ние в Главную военную прокуратуру 
для последующей передачи в суд.

Господину Пузикову инкримини-
руются финансовые махинации, нача-
тые еще в 2008 году. Сам обвиняемый 
в это время руководил ФГУП «Санкт-
Петербургский инженерно-техниче-
ский центр» (ИТЦ), а брат его жены, 
Анатолий Сердюков,— Минобороны. 
Господин Сердюков тогда в рамках го-
спрограммы по избавлению своего 
ведомства от непрофильных активов 
расформировал военную часть, обес-
печивавшую Минобороны автотран-
спортом, посчитав, что эти функции 
можно передать коммерсантам. 

Долгосрочный контракт на транс-
портное обслуживание был заклю-
чен с ИТЦ — господин Пузиков взял-
ся предоставлять военным в 2009 го-
ду грузовики, легковушки, спецма-
шины и автомобили представитель-
ского класса — всего 560 транспорт-
ных средств. При этом, как полагает 
военное следствие, часть контракта, 
касающаяся наиболее дорогих вне-
дорожников и лимузинов, была за-
ключена и выполнена обеими сторо-
нами формально: Минобороны поль-
зовалось представительскими авто-
мобилями от случая к случаю, одна-
ко исправно оплачивало их аренду, 
причем по завышенным, как счита-
ет следствие, ставкам. В мае 2010 года 
господин Пузиков из ФГУПа уволил-
ся, однако взаимодействие с воен-
ным ведомством в рамках автотранс-
портных контрактов, по версии след-
ствия, продолжили его преемник на 
должности Валерий Седов и главный 
бухгалтер ИТЦ Ирина Петухова. Они, 
как полагает ГВСУ, действовали по 
протекции бывшего руководителя 
ФГУПа и с учетом его интересов.

Изначально следствие полага-
ло, что хищения, связанные с транс-
портным обслуживанием военного 
ведомства, могут исчисляться мил-
лиардами рублей. Однако после про-
ведения соответствующих экспертиз 
выяснилось, что размер растраты, со-
вершенной коммерсантами за три го-
да фиктивной сдачи в аренду инома-
рок, составил всего около 8 млн руб. 
Еще порядка 4,5 млн руб. обвиняе-
мые, как полагает ГВСУ, похитили на 
содержании во ФГУПе так называе-
мых мертвых душ. Фиктивно приня-
тым на работу еще при Валерии Пу-
зикове и продолжившим «трудовую 

деятельность» при Валерии Седове 
секретарю-референту, менеджеру и 
медсестре регулярно перечислялись 
на их банковские счета оклады, пре-
мии и даже командировочные. При 
этом все трое служащих на предпри-
ятии даже не появлялись.

Начатое ГВСУ СКР в 2012 году, вско-
ре после снятия Анатолия Сердюкова 
с должности министра обороны, рас-
следование сначала квалифициро-
вало финансовые махинации в ИТЦ 
как особо крупное мошенничество 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Обвиняемыми по 
этой статье стали господа Седов и Пе-
тухова. Отсидев несколько месяцев в 
СИЗО, они частично признали свою 
вину — по эпизодам мошенничест-
ва, касающимся «мертвых душ», и да-
же погасили заявленный следствием 
ущерб от фиктивного трудоустройст-
ва. Благодаря этому обстоятельству в 
конце 2013 года оба вышли из изоля-
тора под подписки о невыезде. 

По странному стечению обстоя-
тельств практически одновременно 
с их освобождением в деле появился 
третий обвиняемый — Валерий Пу-
зиков. Его, правда, найти сразу не уда-
лось — бизнесмен находился за гра-
ницей и категорически отказывался 
возвращаться в Россию. Уже объявлен-
ный в федеральный розыск предпри-
ниматель, впрочем, через несколько 
месяцев приехал в ГВСУ сам и дал след-
ствию исчерпывающие, по словам его 
защитников, показания по делу. В ито-
ге господина Пузикова тоже отпусти-
ли до суда под подписку. В окончатель-
ной редакции все трое фигурантов де-
ла были обвинены уже не в мошенни-
честве, а в особо крупной растрате.

Защита фигурантов дела предъяв-
ленные им обвинения не комменти-
рует. В свою очередь, источник, близ-
кий к обвиняемым, сообщил, что они 
считают свое уголовное преследова-
ние необоснованным. По его дан-
ным, семь иномарок, о которых идет 
речь в деле, исправно предоставля-
лись Минобороны. Другое дело, что 
условия их использования были не-
сколько специфичными. Так, напри-
мер, Toyota Land Cruiser и военный 
Hummer арендовались для испыта-
ний — Минобороны выбирало тог-
да рамный внедорожник для серий-
ных закупок. На полигонах оба везде-
хода были фактически «убиты». Бро-
нированные Mercedes GL-320 и BMW-
760li, наоборот, постоянно держались 
в резерве на случай незапланирован-
ной встречи высокопоставленных го-
стей, соответственно, в Санкт-Петер-
бурге и Анапе. Porsche Cayenne Turbo 
пользовался лично Анатолий Сердю-
ков. С учетом специфики эксплуата-
ции пользовались представительски-
ми автомобилями зачастую не штат-
ные водители Минобороны, а испы-
татели или сотрудники ФСО — от-
сюда и возникла путаница с путевы-
ми листами, давшая повод для возбу-
ждения уголовного дела. Фиктивные 
же сотрудники, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, в ИТЦ действительно содержа-

лись, однако их зарплаты не расхища-
лись, а тратились там, где требовалась 
наличка — например, на оплату мой-
ки и мелкого ремонта автомобилей.

Отметим, что экс-министр оборо-
ны Анатолий Сердюков, при котором 
был заключен и несколько лет дейст-
вовал сомнительный автотранспорт-
ный контракт Минобороны с ИТЦ, 
никакого процессуального статуса по 
уголовному делу о растрате не полу-
чил. По словам близкого к следствию 
источника 

”
Ъ“, экс-министр обороны 

несколько раз упоминается в уголов-
ном деле, но только в качестве родст-
венника одного из обвиняемых.

Сергей Машкин

Анатолий Сердюков 
попал в дело зятя
Родственник экс-министра изучает материалы 
следствия перед их передачей в суд

Бывшего президента и совладельца «Евротраста» Андрея Крысина (на фото вверху) и экс-предсе-
дателя правления Петра Журина следствие считает организаторами хищения средств банка
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новости

Администрация президента и Мини-
стерство связи вчера одобрили про-
ект программы развития российского 
интернета, подготовленный Инсти-
тутом развития интернета по поруче-
нию Владимира Путина. Экспертам 
дали возможность доработать до-
кумент до конца октября. По време-
ни итоговая презентация програм-
мы совпадет со встречей министров 
связи стран БРИКС в Москве, на ко-
торой Россия планирует поднять во-
прос о международной кооперации 
в IT-сфере.

Вчера в администрации президента 
(АП) первый заместитель ее руководи-
теля Вячеслав Володин (курирует разви-
тие интернета) и министр связи и мас-
совых коммуникаций Николай Ники-
форов встретились с членами наблю-
дательного совета Института развития 
интернета (ИРИ). Они обсудили испол-
нение поручения Владимира Путина 
по формированию 10-летней програм-
мы развития российского сегмента се-
ти и связанных с ней отраслей. В соот-
ветствии с поручением президента, ко-
торое он дал по итогам встречи в марте 
с интернет-предпринимателями и пред-
ставителями Фонда развития интернет-
инициатив (ФРИИ), авторы концепции 
развития рунета планировали предста-
вить ее к 1 октября. Впрочем, работа над 
ней продлена еще почти на месяц. Од-
ной из причин этого стало желание раз-
работчиков не ограничиваться теорети-
ческой частью, а доработать «дорожные 
карты» для реализации. В АП это жела-
ние вчера было одобрено — документ 
надо представить до 20 октября. Источ-
ник 

”
Ъ“ в АП рассказал, что господа Во-

лодин и Никифоров в целом поддер-
жали предложения по формированию 
долгосрочной программы и проекты 
«дорожных карт».

В документе (копия есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) усилены разделы, связан-

ные с обществом и государством: «ин-
тернет и общество» (здравоохранение, 
образование, работа); «интернет и го-
сударство» (госуслуги, эффективность 
госуправления, безопасность) и «ин-

тернет и бизнес» (интернет-компании, 
промышленность, ТЭК, финансы, ри-
тейл, медиа, коммуникации). В числе 
проблем — недостатки системы обра-
зования и утечка кадров, неравные ус-
ловия конкуренции с международны-
ми компаниями, небольшой внутрен-
ний рынок в сравнении с иностран-
ными конкурентами. В программе во-
семь «дорожных карт» — «E-commerce», 
«Государство», «Медицина», «Медиа и 
СМИ» и «Образование», «Строительст-

во», «Экономика», «Экспорт». Они на-
правлены на совершенствование вза-
имодействия органов власти по разви-
тию интернет-экономики; формирова-
ние системы показателей развития ру-
нета в отраслях; разработку и внедре-
ние новых технологий в разные отра-
сли; гармонизацию законодательства. 
Программа подразумевает продвиже-
ние дистанционного образования, со-
здание собственной операционной си-
стемы для госорганов и госструктур, 
развитие дистанционных медицин-
ских услуг и т. д. Глава ИРИ Герман Кли-
менко по итогам встречи в АП отмеча-
ет конфликт интересов в некоторых 
«дорожных картах». Так, Минсвязь хо-
чет создать специальный межведомст-
венный орган, к которому перешли бы 

все истории по досудебным блокиров-
кам, а Минздрав просит добавить до-
судебную блокировку сайтов, продаю-
щих запрещенные лекарства, в «дорож-
ные карты». По причине «раскола» ИРИ 
исключил из программы положения 
о трансграничной торговле. Директор 
ФРИИ Кирилл Варламов считает необ-
ходимым решить такие проблемы, как 
несовершенство законодательства, сла-
бая координация в госполитике и низ-
кий уровень диалога между государст-
вом, бизнесом и обществом по вопро-
сам сети.

Глава профильного комитета Госду-
мы Леонид Левин, напротив, отмеча-
ет, что фундаментальные решения по 
развитию принимаются вместе с отра-
слью, учитываются и ключевые направ-
ления — это говорит о первом хорошем 
примере взаимодействия общества и 
государства.

Изначально концепцию документа 
готовил бизнес. Если он превратится 
в президентскую программу, отрасли, 
смежные с рунетом, смогут рассчиты-
вать на господдержку. Впрочем, с уче-
том изменения геополитической ситуа-
ции возрастает политическое значение 
интернета, безопасности и цифрового 
суверенитета страны. Летом президент 
Владимир Путин подчеркнул этот ас-
пект, выбрав для посещения ИТ-смену 
лагеря «Территория смыслов». Тогда его 
помощник Игорь Щеголев назвал ин-
тернет «внегосударственным образова-
нием, где не действует международное 
право», и за влияние, за которое борют-
ся все мировые центры. Там же было об-
народовано, что 23 октября Министер-
ство связи проведет в Москве встречу 
министров связи и информационных 
технологий стран БРИКС. В Минсвязи 
подтвердили эти планы. По времени 
это совпадет с презентацией итогового 
варианта российской концепции раз-
вития интернета, что придаст ей боль-
ший вес и продемонстрирует планы 
России на международное сотрудниче-
ство в развитии IT-отрасли.

Ирина Нагорных,  
Роман Рожков

Программу развития рунета  
отладят на экспорт
Она будет готова к IT-переговорам со странами БРИКС

Как стало известно ”Ъ“, 
столичные власти хотят 
увеличить срок давности 
рассмотрения дел в отно-
шении нарушителей ПДД 
с двух до двенадцати ме-
сяцев. Соответствующий 
законопроект разработан 
мэрией, где объясняют, 
что в отведенное дейст-
вующими нормами время 
не всегда удается устано-
вить личность нарушите-
ля. Депутаты и эксперты 
считают, что инициатива 
приведет лишь к дополни-
тельной бюрократизации 
процесса.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

зался проект поправок в Ко-
АП РФ, подготовленный в де-
партаменте транспорта Мо-
сквы. Напомним, по дейст-
вующему законодательству 
срок давности по делам об 
административных право-
нарушениях составляет два 
месяца со дня совершения 
нарушения (в случае если де-
ло рассматривает суд — три 
месяца). Столичная мэрия 
предлагает изменить ст. 4.5 
кодекса, увеличив срок до 
одного года в тех случаях, 
если нарушение ПДД бы-
ло зафиксировано камера-
ми системы фотовидеофик-
сации. Департамент тран-
спорта направил законопро-
ект в столичный штаб ОНФ 
с просьбой «инициировать 
его рассмотрение в Госдуме» 
(соответствующее письмо 
вице-мэра Москвы Максима 
Ликсутова есть у 

”
Ъ“).

Необходимость попра-
вок, поясняет господин Лик-
сутов, «обусловлена специ-
фикой привлечения к от-
ветственности владельцев 
транспортных средств». В 
случае фиксации наруше-
ния на камеру штраф получа-
ет владелец автомобиля по 
почте (система определяет 
его по госномеру автомоби-
ля в базе данных МВД). При 
этом, согласно ст. 2.6.1 Ко-
АП, владелец освобождает-
ся от ответственности, если 
в момент нарушения маши-
на находилась во владении 
или пользовании другого че-
ловека. Автовладелец в этом 
случае обращается в ГИБДД, 
предоставляя договор ку-
пли-продажи или другой до-
кумент, подтверждающий, 
что за рулем был не он. «Как 
правило, ГИБДД предлагает 
указать, кто был за рулем, хо-
тя на самом деле такой обя-
занности не прописано»,— 
пояснил 

”
Ъ“ зампред обще-

ственного совета при ГУ МВД 
по Москве Виктор Травин.

«Выяснение личности 
фактического правонару-
шителя занимает продолжи-
тельное время, в результа-
те срок давности привлече-
ния к ответственности быва-
ет пропущен,— говорят в де-
партаменте транспорта Мо-
сквы.— Указанное обстоя-
тельство приводит к наруше-
нию одного из основопола-
гающих принципов права — 
неотвратимости наказания. 
Правительство Москвы заин-

тересовано в повышении эф-
фективности рассмотрения 
дел в сфере дорожного дви-
жения, поскольку это имеет 
существенное значение для 
улучшения транспортной 
ситуации».

По данным 
”
Ъ“, из всех 

выписываемых в столице 
штрафов с камер менее чем в 
1% случаев штраф переофор-
мляется с одного водителя 
на другого.

В столичном ОНФ идею 
господина Ликсутова не под-
держали. «Законопроект мо-
жет привести к еще большей 
бюрократизации процесса 
привлечения правонаруши-
телей к ответственности»,— 
сказано в ответе сопредседа-
теля штаба ОНФ по Москве, 
депутата Госдумы Вячесла-
ва Лысакова (письмо отпра-
вят сегодня). По его словам, 
постановление выносится, 
как правило, в течение од-
ного-двух дней (если нару-
шение зафиксировано на ка-
меру), поэтому рассмотреть 
жалобу и вынести решение 
в отношении другого лица 
«возможно в пределах уста-
новленного срока давно-
сти». «Срок обжалования не 
меняется — десять дней,— 
отметил член московского 
ОНФ, муниципальный депу-
тат Илья Свиридов.— Увели-
чение срока давности при-
ведет только к узаконенно-
му ротозейству чиновников, 
даст им возможность затяги-
вания выполнения обязан-
ностей». «Проблема в том, 
что никто искать реально-
го нарушителя не будет: нет 
ни опыта, ни желания у вла-
стей это делать,— добавил 
Виктор Травин.— Власти Мо-
сквы просто не успевают об-
работать все постановления 
за отведенные два месяца, 
поэтому им нужно дополни-
тельное время».

Увеличение срока давно-
сти может создать и допол-
нительные проблемы для во-
дителей, отметил господин 
Лысаков. В ситуации, когда 
владелец получил штраф за 
несовершенное нарушение 
(например, выезд на встреч-
ку), его можно оспорить с 
помощью данных видеоре-
гистратора. Если будут при-
няты предложенные мэри-
ей поправки, штраф может 
прийти и спустя год: записи 
на регистраторах так долго 
никто не хранит.

Тем временем отрица-
тельное заключение ОНФ 
не означает, что мэрия отка-
жется от инициативы. Мак-
сим Ликсутов является чле-
ном комиссии по безопас-
ности дорожного движения 
при правительстве РФ (ее 
возглавляет первый вице-
премьер Игорь Шувалов). По 
поручению этой комиссии, 
к примеру, подготовлен за-
конопроект о передаче пол-
номочий по ведению адми-
нистративных дел из ГИБДД 
городским структурам, в ко-
тором крайне заинтересова-
на мэрия.

Иван Буранов

Штрафам готовят 
новые сроки
Мэрия Москвы просит в шесть раз  
увеличить срок рассмотрения 
административных дел

Вячеслав Володин (слева)  
и Николай Никифоров  
договорились дать время  
сетевому сообществу доработать 
программу своего развития   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Агентство стратегических инициа-
тив (АСИ) вчера назвало регионы, 
где будут построены детские цент-
ры научно-технического творчест-
ва: там школьники смогут бесплат-
но заниматься в кружках. Ранее этот 
проект дополнительного образова-
ния молодежи одобрил президент 
Владимир Путин, назвав его «рабо-
той на перспективу — на 20 и более 
лет». До конца года центры откро-
ются в Татарстане и ХМАО, следу-
ющие на очереди — Московская 
и Новосибирская области, а также 
Алтайский край. Впрочем, дальней-
шее расширение сети центров по-
ка под вопросом — государство над-
еется, что спонсировать их будет 
не бюджет, а частный бизнес.

Инициатива АСИ по созданию дет-
ских технопарков была представле-
на Владимиру Путину в мае 2015 года. 
В агентстве заявляли, что центры ста-
нут современными аналогами совет-
ских дворцов пионеров: там дети смо-
гут попробовать себя в ряде техниче-
ских и инженерных профессий (см. 

”
Ъ“ 

от 4 июня). Предполагалось, что проект 
будет реализован в рамках правитель-
ственной Концепции развития допол-
нительного образования до 2020 года. 

Господин Путин одобрил идею, заявив, 
что она поможет «создать условия для 
развития в России наиболее перспек-
тивных отраслей» и заложит основу для 
«подготовки кадров на перспективу — 
на 20 и более лет».

Вчера в АСИ объявили, что к 2016 го-
ду 14 пилотных технопарков появятся в 
пяти регионах РФ, причем в Татарстане 
и Ханты-Мансийском автономном окру-
ге (ХМАО) они откроются уже в декабре 
2015 года. «Мы признательны регионам, 
которые, может быть, не до конца пони-
мают, что их ждет. Нам предстоит до-
вольно сложная работа,— предупредил 
замминистра образования и науки РФ 
Вениамин Каганов.— В области научно-
технического творчества за последние 
40 лет наметился провал. И за два-три го-
да нам необходимо в три раза увеличить 
количество детей, которые имели бы до-
ступ к передовым научно-техническим 
программам».

Согласно указу Владимира Путина 
№599 «О мерах по реализации госполи-
тики в области образования и науки», к 
2020 году не менее 75% детей от 5 до 18 
лет должны заниматься во внешколь-
ных кружках и секциях. Напомним, в 
конце сентября Общественная палата 
заявила о срыве выполнения этого ука-

за. По словам общественников, количе-
ство дворцов пионеров в стране резко со-
кратилось за последние годы: так, в Мо-
скве их осталось 38 из 149, из-за чего до-
побразованием в столице охвачен лишь 
31% школьников. При этом из-за нехват-
ки ресурсов самым популярным круж-
ком в стране является лепка из соленого 
теста (см. 

”
Ъ“ от 23 сентября).

Как рассказали в АСИ, образователь-
ные программы и кружки в технопар-
ках будут разделены на соревнователь-
ные и исследовательские. Первые бу-
дут работать с детьми, которым инте-
ресно участие в технических конкур-
сах, включая международные олимпи-
ады. Например, школьникам предло-
жат собрать лодку, которая движется за 
счет солнечной энергии, чтобы потом 
участвовать в «Солнечной регате» в Мо-
нако. Здесь же ученикам будут препо-
давать языки программирования и ро-
бототехнику. Исследовательские про-
граммы подойдут детям, которым ин-
тересна фундаментальная наука: это бу-
дет «продвинутое дополнение» к школь-
ной программе. Ученикам будут препо-
давать биотехнологии, нанотехноло-
гии, генетику и тому подобные дисци-
плины. В АСИ обещают и прикладные 
исследования — например, юные ней-

ротехнологи смогут самостоятельно со-
здать таракана-киборга, управляемого 
силой мысли.

На первом этапе, в 2015–2016 годах, 
бесплатно учиться в технопарках смо-
гут 20 тыс. детей в возрасте от 5 до 18 лет. 
«Пилотные проекты полностью реализу-
ются за счет бюджетов субъектов»,— рас-
сказала 

”
Ъ“ директор направления «Со-

циальные проекты» АСИ Светлана Чуп-
шева. В дальнейшем агентство планиру-
ет финансировать центры научно-техни-
ческого творчества на основе государст-
венно-частного партнерства. «Технопар-
ки, которые будут созданы в регионах, 
могут привлекать частный бизнес. Спе-
цификацию программы мы даем, пре-
подавателей обучаем бесплатно, предо-
ставляем единые стандарты обучения, 
инвестор не несет капитальных затрат 
на здание,— пояснила госпожа Чупше-
ва.— Также мы дадим частным инвесто-
рам возможность дополнительно пред-
лагать и свои платные программы». По-
ка что в проекте заинтересованы в основ-
ном госкомпании — например, ОРКК и 
«Росатом». Впрочем, и их представители 
вчера не смогли сказать, какие средства 
готовы инвестировать в технопарки.

Юлия Старостина,  
Александр Черных

Не лепкой единой
Технодворцы для молодежи построят в пяти регионах
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В Сочи сегодня пройдут переговоры прези-
дента РФ Владимира Путина и Ксавье Бет-
теля — премьер-министра Люксембурга, 
на полгода занявшего пост страны—пред-
седателя ЕС. О том, как в ЕС видят перспек-
тивы смягчения санкционного режима и по-
чему он выступил против военной операции 
РФ в Сирии, КСАВЬЕ БЕТТЕЛЬ рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ.

— Почему вы выступили с критикой одиноч-
ных военных операций со стороны Франции 
и России?
— Я выступил против формирования отдельных 
блоков, которые никак не координируют свои 
действия, в то время как наша общая задача — 
это в конце концов борьба с терроризмом. Вме-
сто этого одни говорят о том, что надо избавить-
ся от Башара Асада, другие говорят, что не надо, 
а надо избавиться от тех, кто выступает против 
Асада… В такой ситуации каждое индивидуаль-
ное решение только мешает принятию едино-
душного скоординированного решения. А вы-
работать единую стратегию мы можем только за 
столом переговоров — об этом я и намерен пого-
ворить с Владимиром Путиным.
— Как может выглядеть международная ко-
алиция при условии, что в Москве, безуслов-
но, рассчитывают на участие в ней сирий-
ских властей?
— В сегодняшних условиях нельзя ничего 
исключать: необходимы переговоры со всеми 
сторонами для быстрого поиска решения. С мо-
ей точки зрения, исключено только одно: пере-
говоры с террористами.
— То есть переговоры с Башаром Асадом не 
исключены?
— Переговоры с Россией — это часть решения 
проблемы, а Башар Асад — часть самой пробле-
мы. Именно поэтому нам необходимо найти ре-
шение в среднесрочной перспективе, согласо-
вать некий график выборов, передачи власти та-
ким образом, чтобы в Сирии образовалась сво-
бодная сильная демократия. Пусть сирийский 
народ сам решит, кого он хочет видеть во главе 
государства, но необходимо, чтобы это решение 
было принято в ходе демократических выборов.
Но, для того чтобы провести выборы, необходим 
для начала мир, а сегодня Сирия — это страна, 
охваченная войной.
— А значит, с Башаром Асадом можно вести 
переговоры?
— Их нельзя вести только с террористами.

— Можно ли ожидать, что на фоне борьбы с 
общим врагом на Ближнем Востоке, на фоне 
общих целей и в целом стабилизации ситу-
ации на востоке Украины Евросоюз сможет 
пересмотреть санкции против России?
— Я не хочу увязывать ситуацию на Украине и 
ситуацию в Сирии — это две разные вещи. В Си-
рии у нас есть общий враг. На Украине можно го-
ворить о попытках стабилизировать ситуацию 
на основе минских договоренностей. Но ждать, 
что, если мы договоримся по Сирии, Украина пе-
рестанет быть проблемой, нельзя. Это было бы 
ошибкой, и переговоры ведутся не для этого.
— По крайней мере можно ли говорить о не-
котором затишье на востоке Украины?
— Это один из вопросов, который я хотел бы об-
судить завтра с Владимиром Путиным. По тем 
данным, которые я получаю, можно понять, что 
на востоке Украины соблюдается прекращение 
огня — теперь важно, как пройдут выборы. Глав-
ное, чтобы минские договоренности выполня-
лись как Россией, так и Украиной.
— Вы планируете посетить Киев после 
 России?
— Да, через две недели, так как я хочу услышать 
также Петра Порошенко.
— В Москве очень внимательно ждут сигна-
лов со стороны ЕС относительно того, что Ев-
росоюз не винит в затягивании выполнения 
минских договоренностей одну только Рос-
сию. Есть ли какие-то спорные вопросы, ко-
торые вы планируете обсудить в Киеве с Пет-
ром Порошенко?
— Вместо того чтобы критиковать, лучше сосре-
доточиться на целях, которые мы зафиксирова-
ли в минских договоренностях. Говорить об успе-
хе пока рано, но похоже, что мы на верном пути.

полная версия 
kommersant.ru/11560

«Нельзя ждать, что, если мы 
договоримся по Сирии, 
Украина перестанет быть 
проблемой»
Премьер Люксембурга Ксавье Беттель заверил 

”
Ъ“ 

в единстве европейских взглядов на украинский кризис

МИД РФ вчера присоединился к голосам 
критиков действий ВВС США в афганском 
Кундузе: авиаудар по больнице гуманитар-
ной организации «Врачи без границ», унес-
ший жизни 22 человек, был назван «грубым 
нарушением международного права». Тем 
временем американский бригадный гене-
рал Ричард Ким, возглавляющий рассле-
дование причин происшедшей 3 октября 
трагедии, рассказал: удар был произве-
ден по просьбе афганских военных, попав-
ших под обстрел боевиков «Талибана». Ин-
цидент и его последствия, по данным ”Ъ“, 
могут быть обсуждены министрами обо-
роны стран—членов НАТО на заседании, 
 которое пройдет 8 октября в Брюсселе.

О том, что авиаудар американских ВВС по 
больнице в Кундузе является «грубым нару-
шением международного права», заявила вче-
ра официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова. Она подчеркнула, что «атака бы-
ла произведена, несмотря на предоставление 
силам международной коалиции точных коор-
динат больницы для предотвращения возмож-
ных нападений». «Это далеко не первый слу-
чай, когда в Афганистане из-за неизбиратель-
ного применения американцами вооружений 
гибнут мирные граждане»,— резюмировала го-
спожа Захарова.

Критику в адрес Вашингтона высказал и гла-
ва комитета Госдумы по международным делам 
Алексей Пушков. «Обвинив Россию, которая 
бомбит боевиков, в 

”
неизбирательности це-

лей“ в Сирии, США тут же разбомбили госпи-
таль 

”
Врачей без границ“ в Афганистане»,— на-

писал депутат на своей странице в Twitter.
Напомним, 28 сентября расположенный на 

севере Афганистана Кундуз перешел под контр-
оль террористической группировки «Талибан». 
Вскоре афганские вооруженные силы при под-
держке ВВС США начали масштабную спецопе-
рацию по освобождению города. Утром 3 октя-
бря в результате удара американской авиации 
в Кундузе была разрушена больница организа-
ции «Врачи без границ» — уникальная по уров-
ню оснащенности для северо-востока Афганис-
тана. В здании в тот момент находилось 105 па-
циентов и 80 сотрудников. Погибло 22 челове-
ка, еще около 40 получили ранения.

Атака вызвала шквал критики со стороны 
правозащитников, а также руководства ря-
да стран и организаций. Верховный комис-
сар ООН по правам человека Зейд Раад аль-
Хусейн назвал происшедшее «крайне траги-
ческим, непростительным и, возможно, да-
же преступным событием». Он пояснил: если 
будет установлен преднамеренный характер 

авиаудара по госпиталю, то речь пойдет о воен-
ном преступлении со стороны американских 
ВВС. Об этом же заявил итальянской газете La 
Repubblica Бернар Кушнер — экс-глава МИД 
Франции и один из основателей «Врачей без 
границ». Министр иностранных дел Италии 
Паоло Джентилони назвал происшедшее «тра-
гической ошибкой, которой нет оправдания».

Всемирная организация здравоохранения 
накануне предупредила: обстрел госпиталя в 
Кундузе может поставить под угрозу гумани-
тарную деятельность в Афганистане. Впрочем, 
ни «Врачи без границ», ни Международный Ко-
митет Красного Креста пока не объявили о сво-
рачивании своей деятельности в охваченных 
конфликтом регионах страны.

В Вашингтоне призывают не делать оконча-
тельных выводов об обстоятельствах трагедии 
до завершения расследования, которое ведет-
ся властями США совместно с представителя-
ми НАТО и Афганистана. Вместе с тем амери-
канский бригадный генерал Ричард Ким, кото-
рый возглавляет расследование и вчера нахо-
дился в Кундузе, поделился некоторыми под-
робностями происшедшего. Он сообщил, что 
авиаудар по больнице был нанесен по просьбе 
афганских военных, попавших под огонь не-
приятеля. В пользу этой версии свидетельству-
ет и заявление губернатора провинции Кунд-
уз Хамдуллы Даниши, утверждающего: «Кам-
пус больницы на 100% использовался 

”
Талиба-

ном“. У больницы имеется большой сад, и та-
либы были там. Некоторое время их стрельбу 
мы терпели...»

В НАТО заверяют, что «предварительное 
многонациональное расследование» при-
чин трагедии может завершиться уже «в бли-
жайшие дни». Не исключено, что результаты 
станут известны к встрече министров оборо-
ны стран—членов альянса, которая пройдет 
в Брюсселе 8 октября. Собеседник 

”
Ъ“ в штаб-

квартире НАТО вчера рассказал, что в ходе за-
седания и в его кулуарах может возникнуть те-
ма атаки на больницу в Кундузе и предотвраще-
ния подобных трагедий в будущем.

«Врачи без границ», впрочем, заранее дали 
понять, что итоги расследования могут вызвать 
у них серьезные вопросы. Гендиректор между-
народной гуманитарной организации Крис-
тофер Стокс заверил, что никаких боевиков в 
окрестностях больницы не было, а обстоятель-
ства обстрела должны расследовать не участни-
ки коалиции по поддержанию мира в Афганис-
тане, а независимые международные экспер-
ты. Вашингтон и Кабул на это предложение ни-
как не отреагировали.

Павел Тарасенко

Нынешний президент США сделал 
ТТП одним из главных пунктов своей 
внешнеполитической программы, без 
которого заявленный им «разворот США 
в Азию» не будет полным. Ради этого ны-
нешняя администрация Белого дома, по-
хоже, готова пойти на многое.

ТТП, по мнению однопартийцев-де-
мократов Барака Обамы, профсоюзов и 
экологических организаций, не прине-
сет самой Америке ничего хорошего. Ла-
уреат Нобелевской премии по экономи-
ке и противник ТТП Джозеф Стиглиц за-
явил, что соглашение существенно отли-
чается от предыдущих экономических 
договоров. «Раньше от подобных догово-
ренностей потребители выигрывали, так 
как снимались торговые тарифы. Теперь 
же речь идет об отмене регулирования 
внутри стран, отчего потребители проиг-
рают, но зато обогатятся крупные компа-
нии»,— заявил он 25 сентября в интервью 
газете Canadian Sun. Кандидаты на пост 
президента США Хиллари Клинтон и Бер-
ни Сандерс указывали во время предвы-
борных дебатов на то, что соглашение 
может привести к новой потере рабочих 
мест в Америке. Большая часть академи-
ческих экономистов, как и эксперты МВФ 
и Всемирного банка, поддерживают но-
вый торговый альянс в той же степени, 
как и любые другие крупные зоны сво-
бодной торговли.

Для США, где приверженность властей 
идее свободной мировой торговли ранее 
была более лозунгом, чем реальной стра-
тегией, согласие на быстрое создание ТТП 
может быть важно не столько ради выго-
ды для себя (которую экономика США, не-
сомненно, получит), сколько ради уси-
ления своих союзников в их конфронта-

ции с Китаем. По данным доклада Инсти-
тута Петерсона, находящийся под силь-
ным давлением в связи с территориаль-
ным спором с Китаем Вьетнам получит от 
ТТП дополнительно $89,1 млрд от экспор-
та до 2025 года. В то же время выпавшие 
из соглашения Китай и Гонконг потеряют 
за тот же период $59,2 млрд. Вдобавок со-
глашение должно упрочить веру амери-
канских союзников в надежность ставки 
США на АТР. Когда из-за негибкой пози-
ции американских переговорщиков до-
говор не удалось согласовать к концу лета 
2015 года, японский министр торговли за-
метил: «Все страны ТТП недоумевают, по-
чему США... так быстро оставили попытки 
договориться». Как выяснилось, попытки 
не были оставлены.

В Китае идею ТТП и тем более успех 
в достижении соглашения воспринима-
ют негативно, считает руководитель ази-
атской программы Московского центра 
Карнеги Александр Габуев. «Китай про-
двигает собственный блок, Всеобъемлю-
щее региональное экономическое парт-
нерство (ВРЭБ), где куда меньше уровень 
либерализации торговли. Претендует он 
на тот же регион, что и ТТП. Но теперь за-
дача КНР сильно усложнилась, ведь дого-
вор о ТТП уже согласован, а ВРЭБ — кот в 
мешке, кто знает, сколько его согласовы-
вать будут»,— отметил он. Сейчас никто 
не мешает Китаю подать заявку на учас-
тие в ТТП, но правила блока уже согла-
сованы, Пекину останется только согла-
ситься на условия Вашингтона, предпо-
лагающие в основном меньший уровень 
госрегулирования, чем комфортен для 
КНР. По словам Наталии Стапран, дирек-
тора Российского центра исследований 
Азиатско-Тихоокеанского экономиче-
ского сотрудничества (РЦИ АТЭС), «было 
очень заметно, что США просто в какой-

то момент додавили всех, чтобы договор 
был подписан раньше китайского согла-
шения» (КНР, по ее информации, предпо-
лагает подписание договора о ВРЭБ в но-
ябре 2015 года).

При этом, констатирует она, все страны 
АСЕАН, Япония и Австралия уже заявили, 
что будут участвовать во ВРЭБ. По мнению 
завкафедрой дипломатии МГИМО Алек-
сандра Панова, Китай и страны ВРЭБ, ко-
торые не войдут в ТТП, теоретически от 
появления новой договорной структуры 
могут пострадать. «Решение по ТТП — это 
своего рода первый шаг к расколу регио-
на на экономические блоки»,— заявил он 
«РИА Новости». Впрочем, несмотря на «сег-
ментацию» мира на торговые блоки, эти 
структуры будут перекрывать друг друга. 
Конкуренция проектов приводит к тому, 
что в мире все меньше места остается та-
моженным пошлинам, техническим ба-
рьерам в торговле и прочим «суверенным» 
атрибутам экономик.

Интересы России, торгующей в ре-
гионе в основном энергоносителями, 
ТТП прямо не затрагивает. Напомним, ра-
нее российские власти заявляли о жела-
нии увязать формат ЕАЭС (который, по су-
ществу, является близким аналогом ТТП) 
с китайским проектом «Экономический 
пояс Шелкового пути», сопряженным с 
ВРЭБ. Источник 

”
Ъ“ в структурах ЕАЭС го-

ворит о «неоднозначности» соглашения 
ТТП для ЕАЭС: с одной стороны, он «осла-
бляет переговорную функцию ВТО», с 
другой — может быть полезен компани-
ям России, имеющей в регионе около 10% 
внешней торговли, например, при опера-
циях во Вьетнаме.

Дмитрий Бутрин,  
Михаил Коростиков,  
Вадим Вислогузов,  
Елена Черненко

ВВС США бьют  
по больному месту
РФ назвала атаку на госпиталь в Афганистане  
«грубым нарушением международного права»

Океан беспошлинной торговли

Россия и США меряются Сирией
Две коалиции оспаривают право стать победителем  
«Исламского государства»

Российская операция в Си-
рии подтолкнула США и их 
союзников к резкой акти-
визации военной кампании 
против группировки «Ис-
ламское государство» (ИГ). 
Американский президент 
Барак Обама, подвергнутый 
республиканцами и экс-
госсекретарем США Хилла-
ри Клинтон острой крити-
ке за бездействие, намерен 
инициировать генеральное 
наступление сил коалиции 
во главе с США на сирий-
ский город Ракка — факти-
ческую столицу ИГ. После 
того как Запад не принял 
идею Москвы о создании 
единого фронта против ис-
ламистов, две альтерна-
тивные коалиции — во главе 
с Россией и с США — пре-
тендуют на пальму первен-
ства в борьбе с ИГ. Однако 
опрошенные ”Ъ“ эксперты 
считают, что объявить се-
бя победителем не сможет 
ни одна из сторон, поясняя: 
проблема требует не только 
военного, но и политическо-
го решения.

Первая неделя авиаударов 
российских ВКС в Сирии по по-
зициям радикальных ислами-
стов показала, что начальная 
фаза военной операции Мо-
сквы проходит успешно. Вчера 
Минобороны РФ отрапортова-
ло о нанесенных за последние 
сутки девяти ударах по позици-
ям запрещенной в России тер-
рористической группировки 
«Исламское государство» (ИГ), 
сообщив, что в операции были 
задействованы самолеты Су-
24М, Су-25 и Су-34. Как разъяс-
нил представитель Миноборо-
ны РФ генерал-майор Игорь Ко-
нашенков, «все удары были на-
правлены на дезорганизацию 
управления и нарушение сис-
темы материально-техническо-
го обеспечения террористов».

В ситуации, когда бомбар-
дировками радикальных ис-
ламистов Москва сумела пере-
ключить на себя основное вни-
мание мирового сообщества, 
в США все громче звучит кри-
тика политики Белого дома на 
сирийском направлении. К го-
лосам республиканцев присо-
единилась бывший член ко-
манды Барака Обамы — экс-
госсекретарь и вероятный кан-
дидат в президенты-2016 Хил-
лари Клинтон. В одном из по-
следних телеинтервью она за-
явила о необходимости гора-
здо более активных действий 
США в Сирии. По ее мнению, 
такие действия на данном эта-
пе должны привести к созда-
нию бесполетной зоны и гума-
нитарных коридоров.

Отвечая госпоже Клинтон, 
президент Обама дал понять, 
что о создании бесполетной зо-
ны в Сирии речь не идет, а «под-

ход президента США всегда от-
личается от подхода того, кто 
только борется за это кресло».

Тем не менее, учитывая 
все большее число недоумен-
ных вопросов, адресуемых в 
Вашингтоне его администра-
ции, Барак Обама заявил: «Я хо-
чу, чтобы каждый понял наше 
главное послание, которое со-
стоит в том, что мы будет про-
должать борьбу против ИГ. Мы 
также будем продолжать вза-
имодействие с умеренной си-
рийской оппозицией».

Вчера газета The New York 
Times со ссылкой на источни-
ки в американской админист-
рации сообщила подробности 
новой стратегии США по борь-
бе с «Исламским государством» 
в Сирии. Как следует из публи-
кации, в ближайшее время си-
лы коалиции намерены на-
чать генеральное наступление 
на город Ракка на северо-вос-
токе Сирии — де-факто столи-
цу ИГ. В ходе сухопутной опе-
рации ставка будет сделана на 
20 тыс. курдских ополченцев 
и около 5 тыс. бойцов умерен-
ной сирийской оппозиции, ко-
торые получат поддержку ави-
ации коалиционных сил. Кро-
ме того, президент США распо-
рядился более активно исполь-
зовать находящуюся в Турции 
в Инджирлике базу ВВС США. 

The New York Times обращает 
внимание на то, что коалиция 
во главе с США намерена дей-
ствовать на северо-востоке Тур-
ции, в то время как Россия про-
водит свою операцию в другом 
районе — на западе страны, 
где, по данным издания, нахо-
дятся не террористы, а проти-
востоящие Башару Асаду воо-
руженные оппозиционеры из 
«Свободной армии Сирии».

О намерении резко активи-
зировать свои действия в борь-
бе с ИГ объявила и Великоб-
ритания — ближайший воен-
ный союзник США в Европе. 
«Мы должны остановить три-
умф терроризма, иначе мы са-
ми окажемся в опасности»,— 
заявил вчера министр оборо-
ны Майкл Фэллон. Как ожида-
ется, решение британского ка-
бинета о нанесении новых ави-
аударов по позициям ИГ будет 
принято в ближайшее время. В 
свою очередь, премьер Дэвид 
Кэмерон объявил о необходи-
мости дальнейших инвести-
ций в модернизацию британ-
ских ВВС в связи с необходимо-
стью борьбы с ИГ. Решительные 
заявления британского руко-
водства сопровождаются весь-
ма резкими выпадами в адрес 
российской операции в Сирии. 
Так, глава британского МИДа 
Филип Хэммонд обвинил Мо-
скву в ведении «асимметрич-
ной войны в Сирии», которая, 
по его версии, призвана не бо-
роться с ИГ, а сохранить у влас-
ти президента Башара Асада.

По мнению опрошенных 

”
Ъ“ российских экспертов, в 

настоящее время формируют-
ся две альтернативные коали-
ции во главе с Россией и США, 

которые претендуют на пальму 
первенства в борьбе с ислами-
стами. «Очевидно, что тесного 
сотрудничества России и Запа-
да в уничтожении ИГ не скла-
дывается. В этой ситуации важ-
но, чтобы стороны руководст-
вовались принципом 

”
не на-

вреди“. Для этого необходимо 
четко развести зоны операций 
и взвешивать свои шаги. На-
пример, решение США о пря-
мой поставке оружия сирий-
ской оппозиции может приве-
сти к попаданию этого оружия 
в руки террористов»,— говорит 
член совета ПИР-Центра Дмит-
рий Поликанов. Он утвержда-
ет, что «пока российские авиа-
удары более эффективны, чем 
предыдущие многочисленные 
усилия союзников США», од-
нако при этом предостерега-
ет каждую из сторон от соблаз-
на на определенном этапе объ-
явить себя победителем. «Побе-
дить ИГ, как и 

”
Аль-Каиду“, не-

возможно. Можно лишь серь-
езно ослабить ее потенциал, за-
ставить ее сойти с большой по-
литической арены»,— отмеча-
ет он. По мнению Дмитрия По-
ликанова, «в операции в Сирии 
для России важен скорее про-
цесс, чем результат,— это и ре-
альное возвращение на арену в 
качестве глобального игрока, и 
имидж активного и успешного 
борца с мировым злом».

В свою очередь, директор 
Центра анализа стратегий и 
технологий Руслан Пухов обра-
щает внимание на то, что в хо-
де операции в Сирии Москва 
вынуждена использовать во-
оружение, уступающее запад-
ным аналогам. «То высокоточ-
ное оружие, которое на Западе 
производят и совершенствуют 
с момента бомбардировок Юго-
славии, мы только учимся де-
лать»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Пухов, также призвавший не 
ждать быстрой победы над ИГ. 
«В новейшей мировой истории 
вообще можно по пальцам пе-
ресчитать случаи, когда подоб-
ные конфликты удавалось раз-
решить сугубо военными сред-
ствами»,— продолжает эксперт. 
По его словам, для урегулиро-
вания в Сирии потребуются не 
только действия коалиций про-
тив ИГ, но и мирный процесс.

«Воевать с ИГ очень слож-
но, Это все равно что бить кула-
ком в вату или в туман. После 
таких ударов ИГ расступается 
и затем снова смыкает свои ря-
ды»,— пояснил 

”
Ъ“ и директор 

Института стратегических оце-
нок Сергей Ознобищев. По мне-
нию эксперта, в этой ситуации 
борьба с ИГ, развернутая Росси-
ей и международной коалици-
ей во главе с США, превращает-
ся скорее в спор о том, кто спо-
собен играть первую скрипку в 
мировой политике.

Сергей Строкань

с1

Власти РФ заверяют, 
что российские летчики 
(на фото — Су-30СМ пе-
ред вылетом с авиабазы 
Хмеймим) бомбят в Си-
рии лишь террористов, 
но у американцев дру-
гие данные на сей счет  
ФОТО ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18005,49 (+280,36)
РТС 805,12 (+40,19)
FTSE 100 6298,92 (+168,94)

DAX 30* 9814,79 (+261,72)
DJIA* 16739,08 (+266,71)
NASDAQ Composite* 4774,228 (+66,453)

*На 21:09    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.10.15
Австралийский доллар 46,5214
Английский фунт 99,8809
Белорусский рубль** 36,9821
Датская крона* 99,0414

Доллар США 65,6248
Евро 73,7951
Индийская рупия*** 10,0520
Казахский тенге*** 24,1472

Канадский доллар 50,0418
Китайский юань* 10,3247
Норвежская крона* 78,6689
СДР 91,9377

Сингапурский доллар 45,9557
Новая турецкая лира 21,8910
Украинская гривна* 30,9551
Шведская крона* 78,9063

Швейцарский франк 67,6056
Японская иена*** 54,6282
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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получила вместе с сим‑картой 
корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Мария 
Коломыченко

В конце сентября в салоне «Евросети» 
я купила новые наушники, а уже до-
ма в том же пакете обнаружила сим-
карту «Вымпелкома» (бренд «Билайн») 
со стартовым балансом 200 руб. В кон-
верте с сим-картой лежала незапол-
ненная форма договора об оказании 
услуг связи. Я активировала сим-кар-
ту — услуги голосовой связи, SMS и 
доступ в интернет заработали. В колл-
центре «Вымпелкома» при этом сказа-
ли, что договор об оказании услуг за-
полнять не стоит, так как сим-карта, 
которую выдали в «Евросети», офор-
млена «на другого человека».

Тут важно пояснить, что в России с 
1 января 2014 года действует запрет на 
продажу сим-карт без заключения до-
говора. Нарушителям грозит штраф 
до 5 тыс. руб. для физических лиц и 
до 200 тыс. руб.— для юридических. 
Впрочем, еще год назад министр свя-
зи Николай Никифоров признавал, 
что закон постоянно нарушается и 
«нужно закручивать гайки». В февра-
ле зампред Госдумы Сергей Железняк 
предложил ужесточить правила про-
дажи сим-карт, но его поправки к зако-
ну «О связи» все еще рассматриваются.

«Выдача бланка договора вместе с 
сим-картой не является достаточным 
основанием, чтобы считать сделку со-
ответствующей закону»,— предупре-
ждает глава практики разрешения 
споров ИФК «Горизонт Капитал» Ва-
силий Ицков. Он уточняет, что пред-
ставитель оператора обязан внести в 
договор сведения об абоненте, про-
верить достоверность данных о его 
личности (по предъявлению паспор-
та гражданина РФ), а также направить 
экземпляр договора оператору в тече-
ние десяти дней с момента заключе-
ния. Сами участники рынка, понят-
ное дело, настаивают на полной за-
конности происходящего. В «Евросе-
ти» изучили кассовый чек, куда без 
моего ведома была внесена сим-кар-
та, просмотрели записи камер наблю-
дения и компьютерную базу, после че-
го заявили, что сим-карту выдали по 
ошибке, якобы в связи с путаницей 
оформления продаж для разных по-
купателей. Представитель «Евросе-
ти» Ульяна Смольская утверждает, что 
без предъявления паспорта оформить 
продажу любой сим-карты невозмож-
но. Анна Айбашева из «Вымпелкома» 
также заверила, что компания давно 
отказалась от практики раздачи сим-
карт как в своей сети, так и через парт-
неров. Между тем люди, сами того не 
желая, все еще получают сим-карты 
«Вымпелкома», например, с заказан-
ной пиццей.

Раздача сим-карт теоретически 
приводит к росту абонентской базы. 
У «Вымпелкома» в России она мень-
ше всех компаний «большой тройки»: 
по данным AC&M Consulting, по ито-
гам второго квартала МТС обслужива-
ла 75,3 млн абонентов, «МегаФон» — 
71,4 млн, «Вымпелком» — 57,1 млн, а 
отток абонентов последнего в 2014 го-
ду составил 63%. Однако новые клиен-
ты, которых оператор мог получить 
таким способом, вряд ли останутся с 
ним надолго.

вчера

БАНК МОСКВЫ

из-за санкций не смог продол-
жить переговоры о продаже 
своего дочернего банка на Ук-
раине — БМ-банка, а также не мо-
жет докапитализировать его, сооб-
щил журналистам старший вице-
президент ВТБ Михаил Якунин. Санк-
ции Украины против 28 российских 
банков предполагают отказ украин-
ских структур в предоставлении фи-
нансовой помощи, займов, гарантий, 
а также блокирование украинских ак-
тивов компаний. «Мы сейчас серьез-
но ограничены в своих правах как ак-
ционер, это нам не позволяет актив-
но что-то делать. Национальный банк 
Украины заблокировал нам докапи-
тализацию банка (дочернего.— ”Ъ“). 
Мы планировали это делать, не смо-
гли завершить процесс по причи-
не официального отказа Националь-
ного банка Украины»,— сообщил го-
сподин Якунин. Кроме того, сорва-
ны планы по продаже украинско-
го банка. «Мы в принципе прораба-
тывали вопрос продажи акций, бы-
ли потенциальные покупатели. В на-
стоящий момент это тоже заблокиро-
вано»,— добавил господин Якунин. 
«РИА  Новости»

ФЕДЕРАЛЬНАЯ  
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

одобрила ходатайство ЗАО 
«Национальная медиагруп-
па» (НМГ) о приобретении до-
ли в размере 80% уставно-
го капитала ООО «Дискаве-
ри Холдингс». Ранее Discovery 
Communications и НМГ договори-
лись о создании совместной компа-
нии ООО «Медиа Альянс», где НМГ 
получит 80%, а Discovery — 20%. Та-
ким образом, СП будет соответство-
вать закону о 20-процентном огра-
ничении доли иностранного владе-
ния в российских СМИ, вступающе-
му в силу 1 января 2016 года. Пред-
полагается, что «Медиа Альянс» 
получит права на 11 телеканалов 
Discovery Communications, вещаю-
щих в России. «Интерфакс»

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ

наделил Росалкогольрегули-
рование (РАР) полномочиями 
по контролю за конфискован-
ной алкогольной и спиртосо-
держащей продукцией, а так-
же за утилизацией изъятого 
оборудования. РАР «поручено 
определить способы уничтожения 
изъятых, конфискованных по реше-
нию суда или обращенных в феде-
ральную собственность продукции, 
предметов для производства про-
дукции, основного технологическо-
го оборудования». Кроме того, ут-
верждены правила демонтажа, вы-
воза и хранения изъятого основ-
ного технологического оборудова-
ния, на котором была произведена 
нелегальная продукция, и правила 
его утилизации.  «Интерфакс»

«ГАЗПРОМ НЕФТЬ»

перенесла бурение скважи-
ны на Долгинском месторо-
ждении на шельфе Печорского мо-
ря на 2019 год, сообщил гендирек-
тор «Газпромнефть-Сахалин» Алек-
сандр Коробков. В то же время он не 
исключил, что пробурить скважи-
ну компания может и раньше, несмо-
тря на перенос лицензионных обя-
зательств. По словам топ-менедже-
ра, по итогам бурения первой сква-
жины компания столкнулась с «не-
простой геологической структурой». 
Кроме того, месторождение име-
ет протяженность почти 90 км, поэ-
тому нужно получение более точной 
информации о структуре месторо-
ждения. «Газпром нефть» намерена 
провести дополнительную сейсми-
ку, а по ее итогам пробурить скважи-
ну. В апреле глава компании Алек-
сандр Дюков говорил, что сроки бу-
рения сдвинуты на 2016 год. В кон-
це сентября заместитель главы Мин-
природы Денис Храмов говорил, что 
министерство перенесло лицензи-
онные обязательства по срокам бу-
рения по пяти участкам «Газпрома». 
«Интерфакс»

правила  
игры

В колл-центре «Вым-
пелкома» мне сооб-
щили, что договор 
об оказании услуг за-
полнять не стоит, так 
как сим-карта, кото-
рую выдали в «Евро-
сети», оформ лена 
«на другого человека»

ГОСТ в наружной рекламе на ав-
тодорогах, против которого вы-
ступали мэр Москвы Сергей Со-
бянин и губернатор Петербурга 
Георгий Полтавченко, все-та-
ки станет обязательным с мар-
та 2016 года. Это решение утвер-
дил премьер Дмитрий Медведев. 
В результате под угрозой окажут-
ся более 90% рекламных кон-
струкций в стране. Чиновники 
и участники рынка надеются 
только на то, что до марта стан-
дарты удастся смягчить.

Дмитрий Медведев утвердил пе-
речень обязательных с марта 2016 го-
да национальных стандартов, обес-
печивающих соблюдение техрегла-
мента о безопасности зданий и соо-
ружений. Постановление подписано 
29 сентября и опубликовано на сайте 
правительства. Среди таких стандар-
тов — ГОСТ «Наружная реклама на ав-
тодорогах и территориях городских 
и сельских поселений». Он, в частно-
сти, запрещает размещать наружную 
рекламу на расстоянии менее 5 м от 
края автодороги, на одной опоре с до-
рожными знаками и светофорами, а 
также ближе 100 м от них. Как сооб-
щал ранее 

”
Ъ“, по оценкам компа-

ний и чиновников, в Москве с нару-
шением ГОСТа установлено 90% ре-
кламных конструкций, в Петербур-
ге — почти все. Таким образом, в сто-
лице речь идет о контрактах города с 
рекламными операторами на 75 мл-
рд руб. за десять лет, а в Петербурге — 
о рынке с оборотом 5 млрд руб. в год.

ГОСТ принят в 2003 году, счита-
лось, что он носит рекомендатель-
ный характер, хотя в августе 2014 го-
да правительственная комиссия по 
безопасности дорожного движения 
во главе с первым вице-премьером 
Игорем Шуваловым поручила реги-
ональным властям обеспечить его 
исполнение, а МВД — проконтроли-

ровать эту работу. Но против ГОСТа 
выступили участники рынка, кото-
рых поддержали мэр Москвы Сер-
гей Собянин и губернатор Петер-
бурга Георгий Полтавченко, предло-
жившие пересмотреть его нормы. 
Для этого в марте господин Шувалов 
поручил правительству изучить ев-
ропейские требования к наружной 
рекламе. Летом Росстандарт выпу-
стил указание о рекомендательной 
силе ГОСТа, но ГИБДД по-прежнему 
штрафует операторов за нарушение 
его правил, а Верховный суд в авгу-

сте и сентябре вынес четыре реше-
ния в пользу обязательности норм.

Обязательный ГОСТ — «очень пло-
хое известие для рынка наружной ре-
кламы», причем в тот момент, когда 
он на грани выживания, полагает 
президент ГК «Игроник», управляю-
щей конструкциями наружной ре-
кламы в Подмосковье, Никита Пип-
ко. По данным Ассоциации комму-
никационных агентств России, за-
траты на наружную рекламу в пер-
вом полугодии 2015 года упали на 
27%, до 15,4 млрд руб.

Представитель департамента ре-
кламы и СМИ Москвы вчера не отве-
тил на вопрос 

”
Ъ“, будет ли пересма-

триваться схема размещения наруж-
ной рекламы в столице в связи с обя-
зательностью ГОСТа. ГОСТ в нынеш-
нем виде избыточен и не отражает 
развития городов, Москва выступа-
ет за его модернизацию, чтобы он от-
вечал сегодняшним реалиям в сфере 
городской застройки и транспортно-
го движения мегаполиса, подчерк-
нул чиновник.

«Решение правительства РФ вно-
сит определенность в ситуацию: с 1 
марта рынка наружной рекламы не 
будет ни в одном субъекте РФ»,— ка-
тегоричен глава комитета по печати 
Санкт-Петербурга Cергей Серезлеев. 
Но до 1 марта власти субъектов и биз-
нес-сообщества еще могут иницииро-
вать внесение в ГОСТ изменений, до-
бавляет он. Сохранить рынок позво-
лила бы отмена требования установ-
ки рекламы в 5 м от проезжей части в 
городах, которое в Петербурге соблю-
сти невозможно, поскольку тротуа-
ров такой ширины там вообще нет, и 
запрета на установку над ней так на-
зываемых арок, отмечает чиновник. 
Есть и другой путь, указывает он: по-
становление оставляет возможность 
петербургским властям провести но-
вые торги до 1 марта, а затем совмес-
тно с бизнесом решать возникающие 
проблемы в судах с расчетом на то, 
что обязательность ГОСТа обратной 
силы не имеет.

В идеале к марту положения ГОСТа 
будут смягчены, надеется собеседник 

”
Ъ“ в крупном операторе наружной 

рекламы. По его словам, недавно та-
кая возможность обсуждалась на со-
вещании у вице-премьера Дмитрия 
Козака.

Анна Афанасьева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) потребова-
ла от Google не чинить препят-
ствий установке приложений 
и сервисов «Яндекса» и других 
компаний на Android-устрой-
ства. Нарушения должны быть 
устранены до 18 ноября, но за 
них корпорации уже грозит 
штраф от 1% до 15% от оборота 
магазина приложений Google 
Play. Корпорация может оспо-
рить в суде как предписание, 
так и штраф, и дело может затя-
нуться, предупреждает юрист.

ФАС обязала Google до 18 ноября 
2015 года устранить нарушения зако-

на о конкуренции части злоупотре-
бления доминирующим положени-
ем в операционной системе Android. 
Google должна отказаться от обяза-
тельной предустановки вместе с мага-
зином приложений Google Play ряда 
других своих программ, не требовать 
от производителей Android-устройств 
устанавливать поисковую машину 
Google по умолчанию, а также не за-
прещать инсталляцию приложений 
других компаний. Для этого Google 
в течение месяца должна скорректи-
ровать договоры с производителями 
устройств на Android — исключить из 
соглашений требования, ограничива-
ющие установку приложений и сер-

висов других разработчиков. Google 
также обязана проинформировать 
пользователей Android-устройств о де-
активации предустановленных при-
ложений Google, об изменении пои-
сковой машины в браузере Chrome, о 
возможности установки иного видже-
та поиска и об установки иных прило-
жений, аналогичных входящим в па-
кет GMS (Google Mobile Services). 

Главным пострадавшим от дейст-
вий Google считается компания «Ян-
декс», которая была вынуждена пре-
кратить сотрудничество с произво-
дителями смартфонов и планшетов 
Fly, Explay и Prestigio. В феврале ФАС 
по заявлению «Яндекса» возбудила де-

ло. 14 сентября комиссия ФАС призна-
ла Google Inc. и Google Ireland limited 
нарушившими ч. 1 ст. 10 закона «О 
конкуренции». Теперь Google грозит 
штраф в размере от 1% до 15% от обо-
рота рынка предустановленных ма-
газинов приложений за 2014 год, со-
общила ФАС. «Имеется в виду сумма, 
которую Google выручила в России за 
счет установки всех приложений, му-
зыки, фильмов, встроенных покупок 
за 2014 год. Эта цифра достаточно зна-
чительная»,— сказал 

”
Ъ“ начальник 

управления информационных тех-
нологий ФАС Владимир Кудрявцев.
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У обновленного закона о банкротстве появ-
ляются все новые жертвы из числа извест-
ных бизнесменов. Компанию Владимиру 
Кехману и Тельману Исмаилову состави-
ли основной владелец «Русьимпорта» Алек-
сандр Мамедов и экс-сенатор Ралиф Сафин 
с семьей — претензии выдвинули Сбербанк, 
БТФ и «Зенит». Юристы констатируют, что 
поправки к закону, задуманные для помощи 
рядовым гражданам в избавлении от бреме-
ни долгов, начали работать совсем в другом 
направлении.

Новые жертвы
Как следует из электронной картотеки арбитраж-
ных дел, 1 октября Сбербанк и БТФ подали по два 
заявления на банкротство основного владельца од-
ного из старейших российских импортеров алкого-
ля «Русьимпорта» Александра Мамедова. Оба банка 
значатся в реестре кредиторов «Русьимпорта», пять 
структур которого в начале года подали заявления 
о собственном банкротстве. 

Источник 
”
Ъ“ на рынке алкоголя утверждает, 

что основным кредитором «Русьимпорта» является 
Альфа-банк. В феврале судебные приставы изъяли 
в его пользу со складов должника алкогольную про-
дукцию более чем на 100 млн руб. «Нельзя сказать, 
что мы полностью прекратили операционную дея-
тельность, связанную с торговлей. Мы также ведем 
сбор дебиторской задолженности»,— говорят в «Ру-
сьимпорте», добавляя, что собираются ходатайство-
вать о введении процедуры финансового оздоров-

ления. Персональное банкротство Александра Ма-
медова в «Русьимпорте» не комментируют. В Аль-
фа-банке между тем утверждают, что «компании-
должники и поручители не предпринимают ни-
каких действий по урегулированию задолженно-
сти и уклоняются от переговорного процесса по во-
просу реструктуризации долгов». Банк участвует в 
процедуре банкротства структур «Русьимпорта», но 
планирует ли он обратиться к персональному бан-
кротству бизнесмена, там не говорят. Судя по карто-
теке, Альфа-банк, в отличие от того же Сбербанка, 
пока новым инструментом решил не пользоваться.

Зато он заинтересовал банк «Зенит», который 
1 октября обратился в суды Москвы и Алтайско-
го края с требованием о банкротстве отца певи-
цы Алсу, экс-сенатора и бывшего вице-президен-
та ЛУКОЙЛа Ралифа Сафина и его сыновей Мара-
та и Руслана. В банке от комментариев отказались. 
«Зенит», в котором у Марата Сафина в 2007–2010 го-
дах был миноритарный пакет акций, кредитовал 
семейную девелоперскую компанию ООО «Марр 
Капитал». Банк уже не раз судился с семьей Сафи-
ных. Так, по кредитам Марату и Руслану Сафиным, 
выданным в июне—сентября 2013 года в целом на 
175 млн руб., банк в арбитражном суде Москвы до-
бился обращения взыскания на заложенное иму-
щество, включая земельные участки, жилой дом, 
гараж в Одинцовском районе Мособласти. Залог 
выдавался сейшельской «Керель Лимитед», участ-
вовавшей в деле в качестве ответчика. Это решение 
15 сентября было оставлено в силе кассационным 
судом. Еще несколько исков банка по тем же креди-

там есть в Хорошевском райсуде — четыре из них 
рассмотрены в 2014 году, еще один удовлетворен 
22 сентября и один пока не рассмотрен. В том же су-
де в 2014 году с Сафиными судился Сбербанк — тре-
бования были связаны с кредитом ООО «Онега Па-
лас», по которому господа Сафины и «Марр Капи-
тал» выступали поручителями.

«Если есть несколько заявлений о банкротстве 
одного заемщика, первым суд рассмотрит то, кото-
рое подано раньше по времени,— пояснила глава 
группы практики по разрешению споров Goltsblat 
BLP Варвара Кнутова.— Если несколько заявлений 
подает один банк, речь может идти о разных осно-
ваниях, например, ипотеке, потребительском кре-
дите, автокредите. Пока неясно, как суд будет рас-
сматривать требования в рамках новой процеду-
ры, так что несколько исков могут служить некоей 
страховкой».

Что пошло не так
Банкротство физлиц стало возможным в России с 
1 октября, когда вступили в силу соответствующие 
поправки к закону «О несостоятельности (банкрот-
стве)». На банкротство может подать кредитор (если 
сумма долга превышает 500 тыс. руб., а просрочка 
— три месяца) или сам гражданин — по собствен-
ному желанию (с любой суммой долга при наличии 
признаков неплатежеспособности) или обязатель-
но (если долг больше 500 тыс. руб. и физлицо не в 
состоянии рассчитаться со всеми кредиторами). 

деловые новости  — с9

ФАС нагуглила предписание
Google грозит штраф за конкуренцию с «Яндексом»

Слишком персональное банкротство
Вместо защиты граждан новый закон создал способ давления на бизнесменов
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ГОСТы из будущего
Запретительные нормы в наружной рекламе станут обязательными с марта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера ЦБ впервые раскрыл 
на своем сайте сообщение о на
рушении банком закона «О кре
дитных историях». Регулятор 
привлекал банкиров к ответст
венности по этому основанию 
и ранее, однако не афишировал 
этого. Участники рынка увере
ны, что публичность ЦБ в дан
ном вопросе свидетельствует 
о намерении более жестко бо
роться с нарушителями — не
высокие штрафы в данном слу
чае усугубляются репутацион
ными рисками. Первым регу
лятор обратил внимание 
на  Альфабанк.

Сообщение о привлечении Аль-
фа-банка к административной ответ-
ственности за нарушение закона о 
кредитных историях вчера было опу-
бликовано на сайте ЦБ. Банк был 
привлечен к ответственности на ос-
новании ст. 14.29 КоАП, размер штра-
фа для юрлиц в случае таких наруше-
ний составляет от 30 тыс. до 50 тыс. 
руб. Согласно указанной статье, банк 
совершил незаконные действия по 
получению или предоставлению 
кредитного отчета либо информа-
ции, составляющей кредитную исто-
рию и входящей в кредитный отчет, 
если такие действия не содержат уго-
ловно наказуемого деяния. В Альфа-
банке вчера отказались от коммента-
риев, в ЦБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По словам собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке бюро кредитных историй 
(БКИ), за нарушения закона «О кре-
дитных историях» банки привлека-
лись к ответственности и раньше. 
Впрочем, до этого регулятор инфор-
мацию о таких нарушениях в откры-

том доступе не публиковал. На изме-
нение позиции ЦБ по этому вопросу 
могла повлиять смена куратора рын-
ка БКИ. В конце 2014 года Банк Рос-
сии покинул глава Центрального ка-
талога кредитных историй Борис Во-
ронин (см. 

”
Ъ“ от 24 декабря 2014). 

«После ухода господина Воронина из 
ЦБ непосредственно курирует рабо-
ту БКИ замдиректора департамента 
лицензирования деятельности и фи-
нансового оздоровления кредитных 
организаций ЦБ Анна Бурковская, 

которая заняла более жесткую пози-
цию, следствием которой стала пу-
бличность нарушений»,— поясняет 
собеседник 

”
Ъ“ в одном из БКИ.

По словам участников рынка, как 
правило, нарушения закона «О кре-
дитных историях» выявляются в 
основном по жалобам граждан либо 
в рамках собственных проверок бан-
ков ЦБ. Впрочем, до сих пор у регуля-
тора было немного времени для реак-
ции на жалобу — два месяца. С 1 мар-
та 2015 года, согласно вступившим в 
силу поправкам к КоАП, срок привле-
чения участников рынка к админист-
ративной ответственности за нару-
шение закона «О кредитных истори-
ях» был расширен до одного года. 
«Раньше ЦБ попросту мог не успевать 
рассматривать все жалобы и привле-
кать к ответственности банкиров, но 

теперь у него достаточно времени, и 
количество таких дел должно выра-
сти»,— рассуждает источник 

”
Ъ“ в од-

ном из крупных БКИ.
Учитывая новый публичный под-

ход к информации о подобных нару-
шениях, возрастут и репетиционные 
риски участников финансового рын-
ка. «Публикация о нарушениях банка 
на сайте ЦБ может негативно сказать-
ся на отношении к нему со стороны 
клиентов»,— указывает глава БКИ 
«Эквифакс кредит сервисиз» Олег Ла-

гуткин. Название БКИ, в которое по-
ступил неправомерный с точки зре-
ния ЦБ запрос от Альфа-банка, не рас-
крывается. Впрочем, в понедельник 
Альфа-банк сообщил сущфакт о про-
даже своей доли в Национальном бю-
ро кредитных историй (НБКИ). Про-
комментировать причины выхода 
Альфа-банка из состава акционеров 
НБКИ и в банке, и в бюро отказались.

По мнению экспертов, выиграют 
от нового подхода ЦБ потребители. 
«То, что ЦБ начал публиковать дан-
ные о нарушениях,— хороший знак 
для рынка,— считает руководитель 

”
КонфОП“ Дмитрий Янин.— Над-

еюсь, теперь банки начнут более тща-
тельно относиться к соблюдению за-
кона 

”
О кредитных историях“ и рабо-

те с данными граждан».
Валерия Францева

Кредитные истории  
защитили публично
ЦБ показательно наказал Альфа-банк

На аудиторском рынке плани
руется крупная сделка — «Грант 
Торнтон Россия» сольется с «Бей
кер Тилли Русаудит», входящей 
в десятку крупнейших в России 
по выручке. Компании будут 
объединены на основе парт
нерства, где контроля не будет 
ни у кого. Слияние выгодно 
в первую очередь для сниже
ния издержек в кризис, поэто
му не исключено, что их приме
ру  последуют и другие участни
ки рынка, указывают эксперты.

О предстоящем слиянии двух ау-
диторских компаний — «Грант Торн-
тон Россия» и «Бейкер Тилли Русау-
дит» — 

”
Ъ“ рассказали их представи-

тели. «Объединенная компания под 
названием 

”
Бейкер Тилли Россия“ бу-

дет создана в форме партнерства, ку-
да войдут 18 партнеров, которые в 
перспективе будут владеть объеди-
ненной фирмой в равных долях, 
контроля не будет ни у кого»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ гендиректор «Бейкер Тилли 

Русаудит» Евгений Самойлов. По сло-
вам партнера «Грант Торнтон Россия» 
Александра Малкова, на горизонте 
пяти—семи лет планируется увели-
чить число партнеров до 30 человек, 
а выручку благодаря этому — до уров-
ня свыше 2 млрд руб. (по итогам теку-
щего года партнеры рассчитывают 
на совокупную выручку 1 млрд руб.). 
Переходный период для слияния 
займет до двух лет.

• «Бейкер Тилли Русаудит» занима-
ет восьмое место в рейтинге ауди-
торских организаций «Эксперт РА» 
по объему выручки (352,5 млн руб.) 
в 2014 году. «Грант Торнтон Россия» 

не раскрывает своих финансовых 
 результатов, по данным базы 
СПАРК, ее выручка за 2014 год — 
 около 500 млн руб. Более свежие 
 данные не раскрываются.
Нарастить бизнес путем объеди-

нения с другими игроками «Грант 
Торнтон Россия» пытается не впер-
вые. Компания присоединила к себе 
трех игроков. В декабре 2011 года 
компания объявила о слиянии с ком-
панией «Росэкспертиза», но летом 
2013 года проект был закрыт. В авгу-
сте 2014 года в отсутствие роста биз-
неса российского подразделения ме-
ждународная сеть Grant Thornton, ку-
да входила «Грант Торнтон Россия», 
нашла себе на российском рынке бо-
лее крупного представителя — ФБК. 
Для дальнейшего участия в междуна-
родной сети «Грант Торнтон Россия» 
должна была объединиться с ФБК 
или же покинуть сеть, но догово-
риться с ФБК «Грант Торнтон Россия» 
не удалось (см. 

”
Ъ“ от 28 января). Сей-

час «Грант Торнтон Россия» через сли-
яние с «Бейкер Тилли Русаудит» 
вновь войдет в международную сеть 
Baker Tilly International. «Бейкер Тил-
ли Русаудит» получит доступ к рос-
сийским «дочкам» международных 
компаний, обсуживающимся «Грант 
Торнтон Россия».

По мнению экспертов, планы по 
росту выручки в течение пяти—семи 
лет до 2 млрд руб. чересчур амбици-
озны. Сейчас, согласно рейтингу 
«Эксперт РА», выручку свыше 1 млрд 
руб. имеет лишь одна аудиторская 
организация — ФБК, вытеснившая 
«Грант Торнтон Россия» из сети Grant 
Thornton (1,2 млрд руб.). Если выруч-

ка обеих компаний действительно 
составит около 1 млрд руб. по итогам 
года, они могут потеснить «Росэкс-
пертизу» (740 млн руб.) и выйти на 
второе место. «Объединение в кри-
зис выгодно с точки зрения сокраще-
ния издержек на обучение, методоло-
гию и т. д., а не агрессивного роста 
объемов бизнеса,— считает генди-
ректор 

”
HLB Универс-Аудит“ Дмит-

рий Лимаренко.— Как минимум в 
ближайшее время рассчитывать на 
рост выручки на рынке аудита в це-
лом не имеет смысла».

На фоне экономического спада и 
сужения объема аудиторского рын-
ка объединения на аудиторском 
рынке, особенно среди средних и 
небольших компаний, будут проис-
ходить и дальше в ближайшее вре-
мя, считает партнер KPMG Кирилл 
Алтухов. «Это единственный способ 
выжить и сохранить свои позиции 
сейчас,— отмечает он.— При этом 
модель равного партнерства, когда 
контроль над объединенной компа-
нией не концентрируется у кого-то 
одного, наиболее перспективна, 
именно по ней работает вся 

”
боль-

шая четверка“ и компании за рубе-
жом». Впрочем, такая модель сопря-
жена с серьезными рисками: удастся 
ли компаниям договориться о рас-
пределении выручки, распределе-
нии ресурсов — неясно. «Она вы-
стрелит лишь в том случае, если все 
партнеры в ней будут сохранять кон-
сенсус, но, как только среди них нач-
нут образовываться коалиции, отста-
ивающие разные интересы, бизнес 
развалится»,— отмечает он.

Ольга Шестопал

Аудиторы объединяются 
бесконтрольно
«Грант Торнтон Россия» нашла нового партнера

За понедельник доллар на рос
сийском рынке потерял в цене 
почти 1,8 руб., снизившись 
до 64,60 руб./$, евро — более 
2,5 руб., достигнув отметки 
в 72,35 руб./€. Укрепление руб
ля — в общем тренде усиления 
позиций валют развивающих
ся стран. При этом российская 
валюта лидирует как изза рос
та цен на нефть и ожидания со
хранения ставок в США, так и 
в результате снижения геопо
литической напряженности 
 вокруг Украины. Впрочем, дли
тельным укрепление рубля 
вряд ли будет.

Вчерашние торги на Московской 
бирже открылись уверенным сни-
жением курсов зарубежных валют. В 
самом начале основной торговой 
сессии курс доллара опустился ниже 
уровня 66 руб./$, ближе к закрытию 
основных торгов — пробил уровень 
65 руб./$. В итоге торги завершились 
при курсе доллара 64,60 руб./$, что 
на 1,77 руб. ниже закрытия пятницы. 
Курс евро за день обвалился на 
2,54 руб., до отметки 72,35 руб./€.

Основная причина заметного 
укрепления рубля — повышение 
цен на нефть. По данным агентства 
Reuters, вчера стоимость северомор-
ской нефти Brent на спот-рынке под-
нималась до отметки $49,26 за бар-
рель, что на 5,9% выше закрытия 
прошлой недели. Цена на россий-
скую нефть марки Urals выросла на 
6%, до отметки $48,2 за баррель. Это-
му способствовали данные по буро-
вой активности в США. По оценкам 
американской нефтесервисной ком-
пании Baker Hughes, общее число бу-
ровых установок в стране по итогам 
завершившейся рабочей недели со-

кратилось на 29 единиц, до 809 еди-
ниц. При этом число установок по 
добыче нефти снизилось на 26 еди-
ниц, до 614 штук.

Дополнительную поддержку ру-
блю оказывали итоги завершивших-
ся на прошлой неделе переговоров 
глав «нормандской четверки». Лиде-
ры стран подтвердили привержен-
ность минским договоренностям, 
конфликтующие стороны подписа-
ли соглашение об отводе вооруже-
ний, активизировалась дискуссия 
относительно изменений украин-
ского законодательства, необходи-
мых для проведения выборов в Дон-
бассе и передачи контроля над гра-
ницей официальным властям. Вкупе 
с отсутствием боевых действий это 
дает надежду, что кризис будет посте-
пенно разрешен дипломатическим 
путем, отмечают аналитики ING.

Взлет российского рубля — в об-
щем тренде укрепления валют разви-
вающихся стран на фоне ослабления 
доллара, но благодаря вышеописан-
ным факторам рубль лидирует. По 
данным агентства Bloomberg, за день 
рубль укрепил свои позиции относи-
тельно доллара на 2,3% и оказался ли-
дером среди валют 24 развивающих-
ся стран. Большинство валют других 
развивающихся стран укрепились 

относительно доллара США на 0,5–
1,7%. Ослаблению американской ва-
люты способствовали вышедшие в 
прошлую пятницу данные по уров-
ню занятости в США, которые оказа-
лись слабее ожиданий. Это стало ар-
гументом в пользу более позднего, 
чем предполагалось ранее, повыше-
ния ключевой ставки Федеральной 
резервной системой США, отмечает 
директор по инвестициям April Ca-
pital Дмитрий Скворцов.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают дальнейшего укре-
пления рубля, но сомневаются в его 
продолжительности. По оценке 
главного аналитика Нордеа-банка 
Дениса Давыдова, при отсутствии 
дополнительных раздражителей 
рубль может укрепиться до уровня 
63 руб./$. «Однако стабилизация ин-
фляции будет указывать на продол-
жение цикла снижения ставок ЦБ, 
что должно быть негативно для ру-
бля. Кроме того, предварительная 
оценка текущего счета платежного 
баланса, скорее всего, окажется ни-
же ожиданий»,— считает экономист 
банка Credit Suisse Алексей Погоре-
лов. В таких условиях, по его оценке, 
курс доллара может вновь подняться 
к отметке 67 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль дождался укрепления
Российская валюта  
взлетела над долларом и песо

Это собственно и является при-
знаком азартных игр, которые были 
запрещены повсеместно, кроме спе-
циально выделенных зон, еще в 
2009 году. Игровая индустрия пере-
кочевала в лотерейный бизнес, про-
должая по-прежнему зарабатывать 
на слегка видоизмененных «однору-
ких бандитах». С 1 июля 2014 года 
она лишилась и этой возможности 
— закон полностью отсек все негосу-
дарственные лотереи. После этого и 
был изобретен новый способ зара-
ботка на игровых автоматах, замас-
кированных под терминалы для тор-
говли на финансовых рынках.

Банк России в курсе этой пробле-
мы, сообщили в пресс-службе ЦБ. 
Участники рынка были более эмоци-
ональны в высказываниях. «Эти иг-
ровые стойки наводнили всю стра-
ну,— говорит глава экспертного со-
вета по внебиржевой финансовой 
деятельности и защите прав индиви-
дуальных инвесторов при комитете 
Госдумы по финансовому рынку 
Игорь Динес.— Особенно много их 
встречается за Уралом и в Подмоско-
вье: они стоят в небольших магази-
нах и в зданиях железнодорожных 
станций». По словам господина Ди-
неса, у множества подобных компа-
ний действительно есть брокерские 
лицензии. «Они покупают полумер-
твые компании в регионах, и на этом 
их отношения с легальным брокер-
ским бизнесом заканчиваются»,— 
подчеркивает господин Динес.

По данным 
”
Ъ“, пока окончатель-

ного решения о том, как решать про-
блему, нет. Для начала Банк России 
рассчитывает в рамках своей компе-

тенции провести проверку таких на 
самом деле псевдоброкеров, указы-
вают источники 

”
Ъ“. «В случае выяв-

ления в деятельности профучастни-
ков нарушений законодательства о 
ценных бумагах Банк России прини-
мает в отношении такого профучаст-
ника меры надзорного реагирова-
ния в соответствии с его компетен-
цией», — указывают в ЦБ. Однако 
госрегулирование в сфере организа-
ции и проведения азартных игр  — 
вне компетенции Банка России. В та-
кой ситуации, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, не исключено вовлечение в 

ситуацию и правоохранительных 
органов (которым ЦБ, по информа-
ции 

”
Ъ“, направил соответствующее 

обращение). По словам юристов, по-
следний путь наиболее эффектив-
ный. «Подобная деятельность зи-
ждется на создании мнимых сделок. 
Соответственно, она может быть 
признана преступной сразу по не-
скольким составам: мошенничест-
во; незаконная предприниматель-
ская деятельность; отмывание дохо-
дов, полученных незаконным пу-
тем; и осуществление незаконной 
деятельности по организации азарт-
ных игр,— говорит директор Инсти-
тута актуальной экономики, канди-
дат юридических наук Никита Иса-
ев.— Проблема в том, что физически 
уличить этих бизнесменов в нару-
шении закона очень сложно — нуж-
на обобщающая правоохранитель-
ная и судебная практика. Занимать-
ся этим вопросом должны МВД и 
Генпрокуратура. ЦБ может лишь 
проверить наличие брокерской ли-
цензии и направить результаты, а 
также свои рекомендации в органы 
правопорядка».

Возможно и законодательное 
или нормативное урегулирование 
ситуации. Экспертный совет по вне-
биржевой финансовой деятельнос-
ти готовит свои предложения, кото-
рые планирует вносить на рассмо-
трение в комитет Госдумы по финан-
совому рынку и в ЦБ. По словам Иго-
ря Динеса, предлагаемый путь — 
ввести институт лицензирования 
компаний, занимающихся торгов-
лей ПФИ и другими внебиржевыми 
финансовыми инструментами». 
Профучастникам такое предложе-
ние представляется излишним. «До-
полнительная лицензия — это вы-
стрел пушкой по воробьям. К тому 
же на добросовестных участников 
рынка лягут дополнительные расхо-
ды», — говорит топ-менеджер одной 
из брокерских компаний. «Мы не 
знаем, насколько это явление массо-
во и что собой представляет. Поэто-
му мы тоже должны будем его из-
учить. Будем ждать, что власти посо-
ветуются с профучастниками пре-
жде, чем примут какое-то важное ре-
гулятивное решение»,— резюмиру-
ет управляющий брокерской компа-
нией БКС Андрей Алетдинов.

В ЦБ также надеются, что ситуа-
цию сможет изменить вступление в 
силу закона об СРО на финрынках, 
который предполагает обязатель-
ность членства в СРО и разработку 
ими стандартов деятельности для 
участников рынка.

Мария Сарычева,  
Светлана Дементьева

ЦБ проверит лжеброкеров
с1

22 бюро кредитных историй  
включено в реестр ЦБ по состоянию  
на 26 августа 2015 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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6,3 млрд руб. из воздуха
В результате первого в истории 
России аукциона на частоты 
 государство может выручить 
6,3 млрд руб., что в шесть раз 
выше начальной стоимости ре
сурса. Официальные итоги аук
циона будут подведены сегодня.

Как сообщил вчера в своем 
Twitter глава Минкомсвязи Нико-
лай Никифоров, в первом в России 
аукционе на частоты цена за пять 
дней торгов выросла до 6,3 млрд 
руб. Как уточнил Роскомнадзор на 
своей странице в Facebook, операто-
ры готовы заплатить за частоты 
6,28 млрд руб. Официальные итоги 
вместе с указанием победителей по 
каждому лоту и предложенной ими 
цены ведомство обещает опублико-
вать сегодня.

На аукционе разыгрывались де-
сять лотов с частотами в диапазоне 
1800 МГц в девяти регионах страны. 
Победители смогут использовать 
ресурс для оказания услуг 2G и 4G. 
Общая начальная стоимость всех 
лотов составляла 1,033 млрд руб. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ-Online“, аук-

цион продлился почти пять суток и 
завершился в ночь на 3 октября. По 
данным нескольких источников 

”
Ъ“, МТС выиграла два комплекта 

частот в Пермском крае и по одному 
— в Северной Осетии, Оренбург-
ской и Амурской областях, «Мега-
Фон» выиграл частоты в Дагестане и 
Карачаево-Черкесии, «Вымпелком» 
— в Бурятии и Ставропольском 
крае, а «Т2 Мобайл» («дочка» «Т2 РТК 
Холдинга», оказывающего услуги 
под брендом Tele2) достался ресурс 
в Самарской области. Как сообщал 

Роскомнадзор, 1 октября лоты в Да-
гестане и Ставропольском крае тор-
говались дороже 1 млрд руб. каж-
дый. При этом торги по Дагестану 
завершились в тот же день, а Став-
ропольский край был разыгран по-
следним — уже 3 октября. В МТС, 
«МегаФоне», «Вымпелкоме» и «Т2 
РТК Холдинге» не комментируют 
итоги аукциона.

До 17 февраля 2016 года Роском-
надзор должен будет провести еще 
один аукцион на частоты 2570–2620 
МГц. На торги выставят один феде-
ральный и 81 региональный лот — 
частоты по всей стране, за исключе-
нием Крыма, Севастополя, Москвы и 
Подмосковья. Начальная стоимость 
федерального лота составит 2,94 мл-
рд руб., региональных — суммарно 
столько же.

Анна Балашова
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Государственная Объединен-
ная авиастроительная корпора-
ция (ОАК) представила новый 
бизнес-план производителя са-
молетов Sukhoi Superjet 100 — 
«Гражданских самолетов Сухо-
го» (ГСС). Компания на 235 штук 
снизила планируемый до 2031 
года объем продаж — до 595 са-
молетов — и хочет резко сокра-
тить издержки, сэкономив око-
ло $1 млрд. Впрочем, по мнению 
экспертов, даже скорректиро-
ванные планы продаж выгля-
дят «очень смелыми».

Вчера президент ОАК Юрий Слю-
сарь рассказал подробности обнов-
ленного бизнес-плана ГСС. Он разра-
батывался британской консалтин-
говой Ascend. По словам господина 
Слюсаря, Владимир Путин одобрил 
выделение госпомощи ГСС при усло-
вии разработки «реалистичного биз-
нес-плана». В марте было решено до-
капитализировать ОАК на 100 мл-
рд руб. через механизм ОФЗ для по-
крытия долгов ГСС, составлявших 
$1,75 млрд. План был утвержден со-
ветом директоров ОАК и, по данным 

”
Ъ“, одобрен банками—кредито-

рами ГСС — Сбербанком, ВТБ и ВЭ-
Бом. В ВЭБе вчера подтвердили 

”
Ъ“, 

что банк «в целом согласовал» биз-
нес-план «при условии доработки». 
В ВТБ подтвердили факт получения 
бизнес-плана, в Сбербанке отказа-
лись от комментариев.

Юрий Слюсарь рассказал, что но-
вый план предусматривает прода-
жу 595 самолетов с начала поставок 
в 2011 году до 2031 года. Этот показа-
тель уже включает 82 самолета в ба-
зовой версии (часть уже поставлена), 
а также 40–42 самолета в бизнес-вер-
сии. Остальной объем будет обеспе-
чен проектируемыми версиями — 
к 2031 году должны быть проданы 
140 самолетов большей вместимо-
сти и 331 судно с увеличенной даль-

ностью полетов. Основные регионы 
поставок — Ближний Восток, Китай, 
Африка, Россия и СНГ, Европа, Ла-
тинская Америка. Прежний бизнес-
план предусматривал производство 
830 самолетов до 2031 года.

Господин Слюсарь подчеркнул, 
что обновленный план подразумева-
ет сокращение издержек за счет сни-
жения затрат, трудоемкости и т. д. В 
среднем экономия должна составить 
$2,6 млн на каждом самолете, общий 
эффект — на уровне $1 млрд. В целом 
проект должен выйти на безубыточ-
ность в 2019–2020 годах (см. также 

”
Ъ-Онлайн“). Юрий Слюсарь доба-

вил, что основные направления но-
вого бизнес-плана связаны с форми-
рованием «привлекательного фи-
нансового пакета» для покупателя 
и качественным послепродажным 
обслуживанием. По сведениям 

”
Ъ“, 

именно оперативность техобслужи-
вания вызвала нарекания со сторо-
ны мексиканской Interjet (основной 
покупатель SSJ 100 за рубежом), но 
разногласия удалось уладить под об-
ещание «абсолютно четкого выпол-
нения сроков поставок» деталей.

В ОАК рассчитывают удержи-
вать среднюю цену самолета ниже, 
чем у конкурентов. Цена одного са-
молета будет составлять пример-
но $27–28 млн (сейчас по каталогу 

— $35 млн), месячный лизинговый 
платеж будет не дороже $185 тыс. 
При этом Юрий Слюсарь отметил, 
что проект SSJ 100 должен оставать-
ся в зоне рентабельности «во избежа-
ние повторения ситуации с высокой 
закредитованностью». По прогнозам 
ОАК, основные риски развития про-
екта связаны с отсутствием «доступа 
к дешевому финансированию для 
продвижения самолета». ОАК вклю-
чена в санкционные списки Евросо-
юза, США и Канады 12 сентября 2014 
года, 12 ноября — в список Швейца-
рии. Кроме того, на развитии SSJ 100 
также может отрицательно сказать-
ся сокращение доли продаж регио-
нальных самолетов.

Э к с п ерт  п о рта л а  A v i a t i o n 
Explorer Владимир Карнозов счи-
тает, что, несмотря на сокраще-
ние планируемого объема продаж 
SSJ 100, запланированное количе-
ство «все равно очень смелое». При 
этом, подчеркивает эксперт, новый 
план предусматривает объемы про-
изводства около 37 самолетов в год, 
то есть примерно на уровне этого го-
да. Господин Карнозов согласен, что 
осложнить выполнение плана мо-
гут в первую очередь политические 
риски, связанные с санкциями.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

SSJ 100 спускают с небес  
на землю
Представлен обновленный бизнес-план ГСС

Крупный туроператор «Библио Глобус», выдавший 
«Трансаэро» аванс в 4,5 млрд руб., с 25 октября пре-
кратит отправлять туристов самолетами этой ави-
акомпании и попытается заключить договоры 
с другими перевозчиками. Туроператор ссылает-
ся на Росавиацию, которая после проверки может 
отозвать у нее сертификат эксплуатанта. Но судьба 
аванса «Библио Глобуса» непонятна.

Крупнейший партнер «Трансаэро» туроператор «Би-
блио Глобус» прекратит с 25 октября продажи туров с би-
летами этой авиакомпании, сообщили 

”
Ъ“ в туроперато-

ре. Причина — планы Росавиации по проверке финансо-
во-экономического состояния перевозчика. В зависимо-
сти от ее результатов авиакомпанию могут лишить серти-
фиката эксплуатанта, что приведет к прекращению поле-
тов. В Росавиации на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В «Библио Глобусе» 
”
Ъ“ заверили, что обязательства пе-

ред туристами выполнят, после 25 октября пассажиров 
планируется перевозить самолетами «Аэрофлота» и дру-
гих перевозчиков. В ближайшее время руководство туро-
ператора планирует начать переговоры. Управляющий 
директор «Библио Глобуса» Александр Туголуков пояснил 
«Интерфаксу», что пассажирам, купившим туры с перевоз-
кой «Трансаэро», компания предлагает аннуляцию или 
другую перевозку. «Если 

”
Трансаэро“ объявит о банкротст-

ве и туристы обратятся с претензиями к туроператору, то 
компания предъявит авиакомпании регрессные иски»,— 
подчеркнул он. По словам топ-менеджера, «до 25 октября 
продано 60% общего объема туров, до этой даты вылеты 
будут выполняться с вероятностью, близкой к 100%».

О проблемах с перевозкой туристов «Библио Глобу-
са» стало известно в выходные (см. 

”
Ъ-Онлайн“). «Аэ-

рофлот», обеспечивающий операционную деятель-
ность «Трансаэро» до 15 декабря, подтверждал пере-
возку этих туристов только на несколько дней вперед 
(сейчас — до 9 октября). Но туроператор уже внес аванс 
«Трансаэро» в размере 4,5 млрд руб., в том числе по тем 
программам, которые «актуальны и зимой, например, 
по Египту», сообщил 

”
Ъ“ источник в туротрасли, отме-

тив, что туроператор «фактически является еще одним 
кредитором авиакомпании». Об этом депозите упоми-
нал и господин Туголуков. В «Библио Глобусе» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что билеты за перевозку выписывались на осно-
вании оплаты от турагентств. В «Аэрофлоте» и «Трансаэ-
ро» отказались от комментариев.

Ситуация с туристами «Библио Глобуса» вчера обсу-
ждалась в Минтрансе на совещании с участием Росави-
ации, «Аэрофлота», «Трансаэро», «Библио Глобуса» и Ассо-
циации туроператоров России (АТОР). В Минтрансе 

”
Ъ“ 

подтвердили факт совещания, но не рассказали подроб-
ностей. По словам одного из участников совещания, сто-
роны не сформировали единого мнения, если придется 
возвращать туристам деньги за билеты, туроператор мо-
жет стать несостоятельным. «Разобраться в нюансах ком-
мерческой деятельности крупной авиакомпании любо-
му проверяющему органу крайне трудно»,— считает гла-
ва Infomost Борис Рыбак. Он полагает, что для миними-
зации возможных негативных последствий нужно как 
можно быстрее остановить деятельность «Трансаэро».

Елизавета Кузнецова

«Библио Глобус» теряет аванс 
в «Трансаэро»
Туроператору придется уйти к другим перевозчикам

Минэкономики готово обсуждать увеличение 
 тарифов на газ в 2016 году более чем на 2%, если 
налог на добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
для «Газпрома» все же будет повышен. Но даже 
если тариф вырастет на 5%, это даст монополии 
лишь около 26 млрд руб. дополнительной выруч-
ки, тогда как потенциальные налоговые изъя-
тия могут составить порядка 100 млрд руб.

Глава Минэкономики Алексей Улюкаев вчера сооб-
щил, что, если будет повышен НДПИ на газ для «Газпро-
ма», правительство, возможно, смягчит позицию по тем-
пам индексации тарифов на газ. «Мы понимаем, что ком-
пании тяжело идти и по консервативному варианту по-
вышения тарифов (текущее предложение Минэкономи-
ки — 2% в 2016 году.— 

”
Ъ“), и по такому повышенному 

НДПИ»,— сказал он. По словам министра, при росте фи-
скальной нагрузки «будут понятнее аргументы компа-
нии, потому что мы видим, что у нее серьезное положе-
ние». Окончательное решение должна принять 7 октя-
бря правительственная бюджетная комиссия.

Сейчас скорректировать НДПИ на газ для «Газпрома» 
предлагает Минфин (эта идея появилась после того, как 
нефтекомпании успешно отбились от идеи министер-
ства о повышении налоговой нагрузки для отрасли, об 
этом см. 

”
Ъ“ от 29 сентября). Сейчас обсуждается увели-

чение базового коэффициента изъятия для «Газпрома» 
на 43%, что дополнительно даст бюджету около 100 мл-
рд руб. Причем рост газового НДПИ коснется только мо-
нополии, но не независимых производителей (НОВАТ-
ЭКа, «Роснефти», ЛУКОЙЛа), чем в компании, по словам 
источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, «возмущены». В 

свою очередь, Минэкономики выступало против идеи 
Минфина в связи со сложной ситуацией в экономике.

Тарифы на газ Минэкономики в сентябре предлагало 
индексировать не на 7,5%, как планировалось ранее, а на 
5% (см. 

”
Ъ“ от 23 сентября), но затем эта цифра была сни-

жена до 2%. Источник 
”
Ъ“ в правительстве тогда говорил, 

что отрасль способна безболезненно справиться с выпа-
дением этих доходов. Окончательная цифра не утвер-
ждена. В ФАС, которая теперь курирует тарифы, поддер-
живали индексацию на уровне 5%, вчера в ведомстве не 
стали комментировать ситуацию. В свою очередь, Минэ-
нерго предлагает повысить газовый тариф на 2016 год на 
уровень инфляции. В «Газпроме» отказались от коммен-
тариев до принятия окончательного решения.

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, что если будет ут-

вержден рост НДПИ на газ, то, скорее всего, будет при-
нят уровень индексации тарифов в 5%. Но, как писал 

”
Ъ“ 

5 сентября, Белый дом может и отказаться от идеи повы-
шения газового НДПИ, но вопрос остается в том, сохра-
нится ли при этом рост тарифа на газ на уровне послед-
них предложений Минэкономики в 2%.

Андрей Полищук из Raiffeisenbank рассчитал, что 
если рост тарифа на газ в 2016 году будет на уровне 5%, а 
не 2%, то «Газпром» сможет получить дополнительно око-
ло 26 млрд руб. По мнению аналитика, сейчас неподхо-
дящий момент для изменения налоговой нагрузки как 
в газовой, так и нефтяной отрасли, так как это сильно от-
разится на устойчивости компаний. В то же время вну-
тренние цены на газ не так критичны для «Газпрома», 
считает эксперт.

Ольга Мордюшенко

«Газпрому» могут вернуть только четверть
Увеличение тарифов на газ не компенсирует роста НДПИ

На российском рынке активизи-
ровались ценовые споры метал-
лургов и трейдеров: по данным 
отраслевого «Металл Эксперта», 
перепродавцы постфактум доби-
лись отмены сентябрьского ро-
ста цен на горячий лист на 3–4%. 
Официально металлурги пере-
смотра не признают. Но источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли допускают, 

что на фоне сезонности, укре-
пления рубля и переизбытка 
предложения в мире цены будут 
 падать в октябре.

Российские металлурги «постфак-
тум отменили» сентябрьское повы-
шение на 3–4% внутренних цен на 
горячекатаный прокат, говорится в 
обзоре БКС со ссылкой на отрасле-
вое агентство «Металл Эксперт». Речь 
идет о ценах для независимых трей-
деров, которые, по данным агентст-
ва, дали производителям «сильный 
отпор». Их маржа снижается из-за се-
зонного спада спроса, падают экс-
портные цены, но внутренние це-
ны сейчас выше экспортного пари-
тета на 30% (средняя заводская цена 
на 2 октября — $337 за тонну). Это мо-
жет привести к тому, что обещанный 
рост внутренних цен на горячеката-
ный прокат на 3% в октябре также от-
менится, следующая позиция на пе-
ресмотр — холоднокатаный прокат, 
который продается металлургами с 
34-процентной премией к экспортно-
му паритету (заводская цена — $423 
за тонну), считают аналитики БКС.

На независимых трейдеров при-
ходится около трети внутренних про-
даж тонколистового непокрытого 
проката (за восемь месяцев 2015 го-

да этот объем составил около 2,4 млн 
тонн), часто они работают с заводами 
на условиях отсрочки платежа, что де-
лает возможными торги по ценам по-
стфактум, говорит Олег Петропавлов-
ский из БКС. По его наблюдениям, в 
этом году трейдеры уже добивались 

снижения заявленных цен на пло-
ский прокат, но не задним числом. Ак-
тивнее торги с производителями шли 
по арматуре, поскольку в сегменте 
выросла конкуренция: к Evraz и «Ме-
челу» добавились мини-заводы «Се-
верстали» в Балаково, НЛМК в Калуге 
и УГМК в Тюмени. На рынке плоского 
проката у ММК, НЛМК и «Северстали» 
практически нет конкурентов, кроме 
Челябинского меткомбината «Мече-
ла» и Ашинского метзавода, указыва-
ет аналитик. Внутренние цены сейчас 
на 5–6% выше и импортного паритета, 
что может стимулировать закупки за-

рубежной продукции, говорит госпо-
дин Петропавловский, но у трейдеров 
сейчас большие запасы.

Представители большинства ком-
паний вчера отказались от коммен-
тариев либо не ответили на вопросы 

”
Ъ“. Но в НЛМК заверили 

”
Ъ“, что «не 

дают скидок задним числом», а в ок-
тябре компания «полностью реализу-
ет на рынке повышение цен на 3% к 
сентябрю», на ноябрь запланирована 
пролонгация рублевых цен «с огляд-
кой на динамику курса доллара». 
Источник 

”
Ъ“ в другой компании го-

ворит, что не слышал об отмене повы-
шения сентябрьских цен. По его сло-
вам, внутренние цены на лист в сен-
тябре «росли от ослабления рубля в 
августе», что привело к росту премии 
на внутреннем рынке. Но, добавля-
ет он, мировые цены на сталь в сен-
тябре снижались «из-за дешевого экс-
порта из Китая и усиления протек-
ционизма, улучшения в ближайшие 
месяцы ждать не стоит» (по данным 
БКС, экспортные цены горячекатано-
го проката металлургов КНР и РФ по-
чти сравнялись: $300 против $303 за 
тонну). «Вероятно, в октябре внутрен-
няя премия будет сокращаться из-за 
укрепления рубля и падения рубле-
вых цен»,— полагает собеседник 

”
Ъ“ 

среди металлургов. Год к году падает 
и спрос: по данным «Металл Экспер-
та», за январь—август спрос на тонко-
листовой прокат в машиностроении 
и строительстве (без учета закупок у 
трейдеров) сократился на 26% и 18%, 
до 810 тыс. и 447 тыс. тонн соответст-
венно, а трейдеры закупили на 10% 
ниже, чем в 2014 году,— 2,5 млн тонн.

Анатолий Джумайло

Горячему прокату замораживают цены
Трейдеры борются за отмену их повышения

Заявление подается в арбитраж-
ный суд по месту жительства долж-
ника, вознаграждение арбитражно-
го управляющего составляет 10 тыс. 
руб. за процедуру. Если на банкрот-
ство гражданина подает банк, он 
может выбрать СРО управляющих, 
член которой будет вести дело. Не-
которые управляющие рассказыва-
ют, что крупные банки стараются за-
ранее договориться со СРО и полу-
чить их согласие. «Без предваритель-
ной договоренности СРО может от-
казать кредитору, так как по закону 
оно не обязано соглашаться и выде-
лять управляющего на не слишком 
выгодную финансово процедуру», — 
поясняет собеседник 

”
Ъ“.

Уже 1 октября только в арбитраж-
ный суд Москвы поступили 112 заяв-
лений о банкротстве граждан, 79 из 
них — от банков. В суды других ре-
гионов поступили до нескольких де-
сятков заявлений. Одной из первых 
известных персон, попавших под 
действие нового закона, стал быв-
ший гендиректор обанкротившей-
ся группы JFC и руководитель Ми-
хайловского театра и Новосибир-
ского театра оперы и балета Влади-
мир Кехман. Признать его банкро-
том просит Сбербанк, которому биз-
несмен задолжал 4,5 млрд руб. Банк 
Москвы обратился в столичный ар-
битражный суд с заявлением о бан-
кротстве бывшего владельца Черки-
зовского рынка, основателя группы 
АСТ Тельмана Исмаилова (см. 

”
Ъ“ от 

5 октября). Банк пытается взыскать 
$286 млн, выданных структурам АСТ 
по кредиту, по которому господин 
Исмаилов выступал поручителем.

Если гражданин признан банкро-
том, для него вводятся некоторые ог-
раничения. Так, в течение пяти по-
следующих лет он не может быть 
признан банкротом снова, обязан 
при взятии кредита уведомлять бан-
ки о своем банкротстве, а также не 
вправе участвовать в управлении 
юрлицом, в том числе занимать 
должности в органах управления. 
В Сбербанке уже пообещали подать 
иски о банкротстве 2 тыс. физлиц—
поручителей по просроченным кре-
дитам, в первую очередь в случаях 
поручительства по долгам обанкро-
тившихся компаний. Также рассма-
тривается возможность банкротст-
ва заемщиков с проблемными кре-

дитами в нескольких банках. Но да-
леко не все кредиторы восприняли 
новый инструмент с энтузиазмом. 
Источник 

”
Ъ“ в другом крупном бан-

ке сообщил, что тот не видит смысла 
в персональном банкротстве: «Если 
физлицо выступало поручителем 
или созаемщиком, то и сейчас в рам-
ках исполнительного производства 
с него можно взыскивать долг, поэ-
тому мы пока не понимаем преиму-
щества. За Кехманом банки бегают 
уже сколько времени и ничего взы-
скать не могут, и непонятно, чем им 
поможет иск о его персональном 
банкротстве».

«Банки могут пойти на опереже-
ние, чтобы не дать должнику вре-
мени и возможности вывести иму-
щество,— полагает арбитражный 
управляющий Игорь Вышегород-
цев.— Кроме того, на статусных 
должников есть возможность дав-
ления: банкротство портит им репу-
тацию, кредитную историю, вводит 
ограничения на выезд. Можно под-
стегнуть должника согласиться на 
реструктуризацию на условиях, вы-
годных банку». Варвара Кнутова со-
гласна, что обращение банков в пер-
вую очередь к поручителям по кре-
дитам компаний связано с перспек-
тивой реального взыскания денеж-
ных средств: «Каждый банк рассчи-
тывает стоимость процедуры взы-
скания, поэтому мелкие долги про-

ще передать коллекторам, а самому 
заниматься именно крупными заем-
щиками. Банкротство — продолжи-
тельная процедура, она перспектив-
на, если речь идет о состоятельном 
должнике».

«Закон был придуман для того, 
чтобы обычные люди могли осво-
бодиться от кредитов,— отмечает 
Игорь Вышегородцев.— Но у нас он 
может превратиться в закон для по-
ручителей, топ-менеджеров, кото-
рый будет использоваться для стря-
хивания поручительства за компа-
нии. В итоге «топы» будут соревно-
ваться с банками, кто первый из 
них инициирует банкротство. А из 
граждан, взявших потребительские 
кредиты, мало кто знает и понима-
ет, что позволяет им новый закон». 
Он добавляет, что банкам неинте-
ресно банкротить рядовых граждан 
в том числе потому, что процедура 
предполагает прощение части дол-
га. Варвара Кнутова согласна, что 
по потребительским кредитам бан-
кротство больше выгодно самим за-
емщикам. Небольшая доля заявле-
ний физлиц, по ее мнению, может 
объясняться тем, что это низкомар-
жинальный рынок и пока мало юр-
фирм, предлагающих гражданам 
услуги по банкротству.

Анна Занина, Олег Трутнев,  
Екатерина Геращенко,  
Юлия Локшина

Слишком персональное банкротство
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КОМПАНИИ, ЭКСПЛУАТИРУЮЩИЕ SUKHOI SUPERJET 100 (КОЛИЧЕСТВО 
САМОЛЕТОВ, ШТ.)    ИСТОЧНИК: «ГРАЖДАНСКИЕ САМОЛЕТЫ СУХОГО», WWW.SUPERJET.WIKIDOT.COM.
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Но когда конъюнктура в мире 
резко изменилась вслед за кур-
сом (валют.— ”Ъ“) и мы начали 
поднимать цены, все стали 
 говорить: «Ну как же так,  
что металлурги делают?»
— Алексей Мордашов,
владелец «Северстали»,  
в интервью ”Ъ“, 3 июля
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Проблемный застройщик СУ-155 
Михаила Балакина рискует со-
рвать реализацию программы 
«Жилье для российской семьи» 
в Туле. Компания подключилась 
к программе в прошлом году, со-
гласившись построить почти 
500 тыс. кв. м за 15 млрд руб. 
Но, как утверждают местные 
власти, сроки строительства 
 сорваны — и теперь регион вы-
нужден искать нового партнера.

Выполнение программы «Жилье 
для российской семьи» заторможе-
но из-за деаккредитации Агентст-
вом ипотечного жилищного креди-
тования (АИЖК) компании СУ-155, 
заявил на конференции 

”
Ъ“ в рам-

ках выставки ExpoReal в Мюнхене 
губернатор Тульской области Влади-
мир Груздев. Гендиректор ОАО 
«Агентство финансирования жи-
лищного строительства» («дочка» 
АИЖК) Денис Филиппов уточнил 

”
Ъ“, что СУ-155 не будет участвовать 

в строительстве конкретного проек-
та в Туле, так как срывает его сроки. 
«Администрация области ведет пе-
реговоры с другими застройщика-
ми, которые могут заменить СУ-
155»,— добавил господин Филип-
пов. В СУ-155 

”
Ъ“ сообщили, что про-

должают строить два дома, заплани-
рованные к сдаче в этом году, и на-
мерены продолжать работать по за-

ключенному в 2014 году соглаше-
нию. «Об исключении из проекта 
нас не уведомили»,— подчеркнул 
представитель компании.

«Жилье для российской семьи» — 
госпрограмма, по которой к 2017 го-
ду планируется построить 25 млн 
кв. м жилой недвижимости. В ее 
рамках Фонд содействия развитию 

жилищного строительства выделя-
ет девелоперам землю в аренду и че-
рез АИЖК компенсирует часть рас-
ходов на инфраструктуру. Застрой-
щик же обязуется продать половину 
построенных квартир не дороже 
35 тыс. руб. за 1 кв. м, или 80% от ры-
ночной цены.

В Туле по программе запланиро-
вано построить 530 тыс. кв. м — про-
екты «Новая Тула» (480 тыс. кв. м) и 
«Красные ворота» (50 тыс. кв. м). Пер-
вые два дома площадью 17,5 тыс. 
кв. м планируется сдать в этом году, 
сообщил Владимир Груздев. За-
стройщиком «Новой Тулы» была вы-
брана СУ-155, в апреле прошлого го-

да заключившая соглашение с мест-
ным правительством и Корпораци-
ей развития Тульской области. Де-
велопер рассчитывал вложить в 
строительство 15 млрд руб. Плани-
ровалось, что половину построен-
ного объема правительство области 
выкупит по госзаказу, остальное 
продаст СУ-155. Тогда местные риэ-

лторы говорили, что для СУ-155 
участие в госпрограмме выгодно — 
компания и так продает жилье в ре-
гионе на этапе строительства по 
30 тыс. руб. за 1 кв. м, что соответст-
вует цене продажи в рамках про-
граммы на 2014 год.

Санкций за неисполнение дого-
вора участия в программе нет, утвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

компаний, участвующих в «Жилье 
для российской семьи». «В договоре 
указано, что стороны несут ответст-
венность в соответствии с законода-
тельством, но оно регламентирует 
проведение программы. А обяза-
тельство по строительству возникает 

вследствие договора, который не 
предусматривает дополнительной 
ответственности»,— поясняет он. Та-
ким образом, если срывается работа 
застройщика и возникает дефицит 
жилья, администрация региона про-
сто начинает поиск нового исполни-
теля, резюмирует собеседник.

СУ-155 уже относится к проблем-
ным застройщикам — в конце июня 
долг компании достигал 20 млрд 
руб., к концу сентября снизился на 
20%, то есть до 17,6 млрд руб. Креди-
торы, среди которых Росбанк, ВТБ и 
ФК «Открытие», ведут переговоры 
об урегулировании ситуации. ФК 
«Открытие» начала распродажу за-
ложенного имущества: Российский 
аукционный дом ищет покупателей 
на несколько площадок общей стои-
мостью около 10 млрд руб. Но бан-
кротство СУ-155 считается нежела-
тельным сценарием — у компании 
около 40 тыс. дольщиков, выкупив-
ших около 2 млн кв. м, а на погаше-
ние всех обязательств и окончание 
строительства нужно единовремен-
но около 25 млрд руб. Проблема СУ-
155 будет решаться на уровне пра-
вительства, так как компания вхо-
дит в список стратегических пред-
приятий, говорит собеседник 

”
Ъ“ 

среди федеральных чиновников.
Халиль Аминов, Мюнхен; 
Екатерина Геращенко

СУ-155 бросила семью
Застройщика обвинили в срыве госпрограммы доступного жилья в Туле

По его словам, финальный раз-
мер штрафа Google будет опреде-
лен в результате административно-
го расследования. Комиссия, кото-
рая будет организована в октябре, 
при определении взыскания учтет 
отягчающие и прочие обстоя-
тельств, а штраф будет утверждать-
ся президиумом ФАС, добавил го-
сподин Кудрявцев.

• По данным LiveInternet, в сен-
тябре 2015 года «Яндекс» зани-
мал 57,4% рынка поиска в РФ, 
а Google — 34,9%. В сентябре 
2013 года их доли равнялись  
62,2% и 26% соответственно.
«Надеемся, что решение ФАС по-

может восстановить честную конку-
ренцию на рынке. В какой степени 
— зависит от того, как предписание 
будет выполняться на практике. 
Если ситуация не изменится, мо-
гут потребоваться дополнительные 
меры. На наш взгляд, проблема мо-
гла бы решиться, если бы при пер-
в о м  в к л юче н и и  м о б и л ь н о го 
устройства люди могли бы сами вы-
бирать, чьими сервисами пользо-
ваться»,— прокомментировали в 
«Яндексе» предписание ФАС. «Мы 
изучаем текст и будем принимать 
решение о дальнейших шагах»,— 
сообщила 

”
Ъ“ представитель Google 

Светлана Анурова.

С учетом того что Google, скорее 
всего, будет оспаривать решение 
ФАС в судебном порядке и в части 
предписания, и в части штрафа и на-
верняка не в одной инстанции, дело 
может растянуться на месяцы, счита-

ет адвокат адвокатского бюро «Дмит-
рий Матвеев и партнеры» Ольга Гути-
ева. При этом, по ее мнению, Google 
может попросить суд приостановить 
действие предписания на время раз-
бирательства. «И тогда согласно зако-
ну 

”
О защите конкуренции“ суд дол-

жен будет удовлетворить ходатайст-
во Google»,— заключает юрист.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

ФАС нагуглила 
предписание

Норвежская Telenor Group 
 планирует продать долю 
в  компании Vimpelcom Ltd, 
контролирующей российский 
«Вымпелком». Рыночная стои-
мость ее пакета сейчас состав-
ляет $2,4 млрд, а его наиболее 
вероятным покупателем счита-
ются структуры «Альфа-групп». 
Поводом для его продажи мог 
стать коррупционный скан-
дал в Узбекистане, в котором 
Vimpelcom оказалась замеша-
на наряду с другими мобиль-
ными операторами.

Telenor вчера объявила, что хочет 
продать свой пакет в Vimpelcom — 
33% обыкновенных, или 43% голосую-
щих, акций. «Vimpelcom — сложный 
актив, где у Telenor позиция минори-
тария без возможности получить пол-
ный контроль над компанией»,— 
процитирован в сообщении предсе-
датель совета директоров Telenor Све-
ин Аасер. Общие инвестиции Telenor 
в Vimpelcom составили 15 млрд нор-
вежских крон ($1,8 млрд по текущему 
курсу). В виде дивидендов она полу-
чила 20 млрд норвежских крон 
($2,4 млрд), примерно столько же со-
ставляет и текущая рыночная стои-
мость ее пакета в операторе.

Покупатель акций пока не опре-
делен. Предыдущее соглашение сов-
ладельцев Vimpelcom подразумева-
ло преимущественное право выкупа 
долей крупнейшими акционерами, 
но оно перестало действовать в 2011 

году. Сейчас такого права нет ни у ко-
го из акционеров, отметили в 
Telenor. В сообщении компании го-
ворится, что она будет «изучать все 
варианты» и «стремиться найти оп-
тимальное решение».

Наиболее вероятным претенден-
том на пакет Telenor аналитики все 
равно считают другого акционера 
Vimpelcom — LetterOne Михаила 
Фридмана, Германа Хана и Алексея 
Кузьмичева (компании принадлежат 
56,2% обыкновенных, или 47,9% голо-
сующих, акций). Так, аналитик ФК 
«Открытие» Александр Венгранович 
сомневается, что «кто-то захочет стать 
партнером 

”
Альфа-групп“ (ее активы 

переданы в LetterOne.— 
”
Ъ“), учиты-

вая множество корпоративных кон-
фликтов». «Российским игрокам ин-
тересно было бы приобрести отдель-
но только местную компанию. С дру-
гой стороны, 

”
Альфа-групп“ выгодно 

купить долю Telenor. Vimpelcom сей-

час недооценена, будущая сделка в 
Италии (в августе компания объяви-
ла, что готовится объединить мест-
ную 

”
дочку“ с оператором 3 Ita-

lia.— 
”
Ъ“) почти никак не отражена в 

капитализации, после нее положе-
ние компании улучшится, она смо-
жет платить дивиденды»,— рассу-
ждает господин Венгранович. В са-
мой LetterOne вчера не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“. В Vimpelcom заявили, 

что Telenor много лет помогала ком-
пании строить бизнес и компания 
будет работать с норвежским акцио-
нером, «чтобы обеспечить успешную 
продажу их доли».

Telenor стала совладельцем 
«Вымпелкома» в конце 1990-х и пра-
ктически все эти годы конфликтова-
ла с «Альфа-групп». Последняя хоте-
ла построить на базе оператора меж-
дународный холдинг, но Telenor, са-
ма являясь таким холдингом, высту-
пала против географической экс-

пансии «Вымпелкома». Так, норвеж-
цы не поддержали выход компании 
на Украину, где уже работала их 
«дочка» «Киевстар». В итоге сделку 
совершили в обход Telenor, что при-
вело к затяжному акционерному 
конфликту. Разрешить его удалось 
лишь в 2010 году, объединив «Вым-
пелком» и «Киевстар» в Vimpelcom 
— международную компанию со 
штаб-квартирой в Амстердаме. Но в 
2011 году, вновь в обход Telenor, 
Vimpelcom объединилась с Wind 
Telecom египетского бизнесмена 
Нагиба Савириса. В результате доля 
норвежцев в компании размылась, 
а оператор среди прочего вышел на 
рынки Пакистана и Бангладеш, где 
стал конкурентом Telenor.

Среди причин решения Telenor 
выйти из Vimpelcom может быть и 
коррупционный скандал вокруг дея-
тельности оператора в Узбекистане, 
долгое время не сходивший с пер-
вых полос норвежских газет. «Вым-
пелком» наряду с российской МТС и 
шведско-финской TeliaSonera подо-
зревают во взятках дочери президен-
та республики Гульнаре Каримовой. 
По мнению источников 

”
Ъ“, близких 

к Telenor, в том числе из-за скандала 
вынужден был раньше времени уй-
ти на пенсию президент Telenor Юн 
Фредрик Баксос, а наблюдательный 
совет Vimpelcom покинули предста-
вители компании Хьелль-Мортен 
Йонсен и Оле Бьорн Шульстад.

Анна Балашова

Норвежцы охладели к Vimpelcom
Telenor готовится продать долю в операторе

Кроме того, он сетует на то, что в 
этом году урожай яблок оказался ху-
же прошлогоднего. По данным го-
спожи Могилевой, нынешний рост 
цен связан с увеличением спроса со 
стороны розницы на отечественные 
яблоки, что вызвано введенным 
Россией в августе прошлого года эм-
барго на ввоз фруктов из Европы. В 
результате фермеры продают боль-
шую часть урожая не переработчи-
кам, а в розничное звено. До эмбар-
го половину импорта яблок обеспе-
чивала Польша: по данным Феде-
ральной таможенной службы, в 
2013 году эта страна поставила в Рос-
сию более 705 тыс. тонн яблок (все-
го импортировано 1,3 млн тонн) на 
сумму $389 млн. В АППЯПМ призна-
ют, что часть поставок технического 
яблока перенаправили в сегмент 
свежих фруктов, где у производите-
ля выше прибыль — на прилавке 
цена начинается от 40 руб. за 1 кг.

Пик роста цен на яблоки уже 
прошел, успокаивает Игорь Муха-
нин: сезон закончится в этом меся-
це, в течение которого яблоки мо-
гут подорожать еще на 10–20%. Но, 
по словам Олега Горелова, и при 
нынешнем уровне цен небольшие 
переработчики вынуждены рабо-
тать в убыток, и, если ситуация не 
изменится, многим из них придет-
ся просто уйти с рынка, так как ри-

тейлеры не готовы принимать но-
вые цены от переработчиков. В «Аз-
буке вкуса», Metro Cash & Carry и 
«Ленте», впрочем, сказали, что пока 
не получали уведомлений о повы-
шении цен.

Как говорит Евгения Могилева, 
отечественные производители и 
раньше могли обеспечить не более 
30% потребностей индустрии в сы-
рье, а сейчас эта цифра еще значи-
тельно ниже: даже с учетом курсо-
вой разницы стало выгоднее прио-
бретать концентрированные яблоч-
ные соки и пюре за рубежом. В сег-
менте соков ценообразование не 
сильно зависит от конкретного сы-
рья, так как производитель стре-
мится сохранить единую ценовую 
шкалу для разных видов сока в рам-
ках одного бренда, отмечает замна-
чальника экономического прогно-
зирования Газпромбанка Дарья 
Снитко. В первую очередь, продол-
жает она, удорожание сырья почув-
ствуется в сегменте детского пита-
ния, где активно используется 
яблочное пюре, которое трудно бу-
дет заменить другим натуральным 
аналогом.

Анна Зиброва,  
Анастасия Дуленкова

Яблочные  
стали заоблачными
с1

с7

480 тысяч квадратных метров
жилья должна была построить компания  
СУ-155 по программе «Новая Тула»

ЦИТАТА

Россия, в отличие от многих 
 других стран, уникальна: в нашей 
стране альтернатива сервисам 
Google существует, но Google 
не учитывает эту специфику
— Александр Шульгин, 
гендиректор «Яндекса», 
 в интервью ”Ъ“ в марте 2015 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Санкт-Петербургский  
музей театрального  
и музыкального искус-
ства представил один из 
главных своих проектов 
нового сезона — выстав-
ку «Божественная Майя», 
приуроченную к грядуще-
му 90-летию Майи Пли-
сецкой. Рассказывает  
КИРА ДОЛИНИНА.

Эта выставка о Балерине 
и Моде. Именно так, с боль-
шой буквы, пишутся осо-
бо важные слова в каталоге 
к экспозиции в Шереметев-
ском дворце. Она была заду-
мана еще при жизни герои-
ни, и Майя Плисецкая соби-
ралась приехать на ее откры-
тие. Сегодня выставка полу-
чилась посмертной, и мемо-
риальный ее характер нало-
жил свои краски на все экс-
понаты. По большому сче-
ту выставка получилась уже 
не столько о моде, сколько о 
легенде, созданной вокруг 
главной советской балери-
ны другими и ею самой.

Идея проста и красива — 
отношения высокой моды и 
Майи Плисецкой были близ-
кими (она носила платья от 
Шанель, Сен-Лорана и пре-
жде всего от Пьера Кардена, 
который сделал для нее бо-
лее 20 костюмов) и длитель-
ными — начиная с перво-
го полученного в дар от Ко-
ко Шанель в 1961 году шел-
кового «мундира» и до конца 
ее жизни. Этим отношениям 
посвящена первая часть экс-
позиции. Вторая же есть чи-
стая фантазия — посвяще-
ние и подношение балерине 
от современных российских 
дизайнеров, из которых толь-
ко Татьяна Парфенова имела 
честь видеть свои наряды на 
реальной Плисецкой.

Дворцовые залы, огром-
ные экраны, на которых то 
тенью, то явью танцует Пли-
сецкая, роскошные витри-
ны с еще более роскошны-
ми платьями. Преобладает 
черный цвет — оммаж Чер-
ному лебедю, без которого 
не представима ни одна рус-
ская балерина, и «Кармен», 
без которой непредставима 
только Плисецкая. 11 пла-
тьев из театрального и лич-
ного гардероба самой Майи 
Михайловны. Самые глав-
ные из них — сценические 
костюмы, придуманные для 
разных балетов и выступле-
ний Плисецкой Пьером Кар-
деном, большинство из ко-
торых было передано бале-

риной в дар петербургско-
му музею в 2000-х годах. «Ан-
на Каренина» (1972), «Чай-
ка» (1980), «Дама с собачкой» 
(1985). Историзованные под-
робные костюмы Карени-
ной, «простоватое» в голу-
бую с белым клетку платье 
Нины Заречной, один на 
весь балет костюм для чехов-
ской Анны Сергеевны, ко-
торый на протяжении спек-
такля драматически менял 
свой облик в полной зависи-
мости от одного из двух име-
ющихся к нему поясов или 
же, наоборот, от полного от-
сутствия всякого пояса. Те-
кучий костюм Воды, в кото-
ром Плисецкая должна бы-
ла играть роль Воды в совет-
ско-голливудском фильме 
«Синяя птица» (1976, роль 
не состоялась). И, наконец, 
самое любимое и самое зна-
менитое из haute couture-
платьев балерины — черное 
бархатное концертное пла-
тье, «стянутое в талии атлас-
ным зеленым поясом и чер-
ным же тафтовым треном». 
В нем она вышла на сцену в 
1995 году во время несколь-
ких гала-концертов ее сов-
местного с Пьером Карде-
ном проекта «Мода и танец». 
Эта вещь настолько царст-
венная, настолько не музей-
ная по своей стати и ощуще-
нию, что ее носили почти 

вчера, что она одна способ-
на держать всю экспозицию 
в пространстве живой памя-
ти, а не пыльных витрин.

Гораздо сложнее сказать 
это о платьях, сочиненных 
петербургскими мастера-
ми. Новехонькие, в букваль-
ном смысле с иголочки пла-
тья в большинстве своем до 
нелепости пафосные. Избе-
жать этого удалось только Та-
тьяне Парфеновой (ее под-
водное видение вообще не 
столько платье, сколько чи-
сто художественный объект, 
дань памяти одной из самых 
блистательных клиенток ее 
модного дома) и Татьяне Ко-
теговой, придумавшей пла-
тье для «Кармен», которое и 
линией, и резкостью кроя, 
и силуэтом садится на ту, ко-
торой его не носить, но кото-
рой оно посвящено. Почти 
все остальные модельеры 
пошли по пути тяжеловес-
ной нарративной подложки 
под вещи либо совершенно 
стандартные для них самих, 
либо в этой своей литератур-
ности мертворожденные. 
Груда перьев (Лебедь, ох, 
этот Лебедь!) у Алены Ахма-
дуллиной. Банальное спере-
ди, но зато с вырезом до коп-
чика сзади черное летящее 
платье Ларисы Погорецкой. 
Черное же платье до колена, 
но с «балетной пачкой» по-
верх узкой юбки, самой за-
метной деталью которого яв-
ляется мощная (как и крест 
на груди самого автора) под-
пись Игоря Гуляева на поясе. 
Девичьи цветочные россыпи 
у Стаса Лопаткина и его «Сту-
дии красивой одежды». Золо-

той шар хвоста платья Ольги 
Маляровой. Здесь вряд ли 
стоит вопрос, надела ли бы 
это Плисецкая,— тут беда со 
вкусом, тем самым вкусом, о 
безупречности которого так 
много говорят устроители 
выставки. И вот эта пробле-
ма как раз разрешается тут 
раз и навсегда — фотогра-
фии и видео Плисецкой пол-
ностью съедают все эти пла-
тья-посвящения. С победой 
выходит только она одна.

И, если честно, по этим 
фотографиям становится 
понятно, что Плисецкая мо-
гла носить все что угодно, но 
оставалась при этом той са-
мой «божественной Майей». 
Она любила хорошие и до-
рогие вещи, уважала моду 
и готова была с ней играть, 
в 1950-е она шила у порт-
них или покупала загранич-
ные шмотки у знаменитой 
на всю светскую Москву фар-
цовщицы Клары, раз в два-
три года перешивала одну 
и ту же шубу, в 1960-е появи-
лись подарки от загранич-
ных поклонников и покуп-
ки на гастролях, знакомство 
с Карденом подарило феери-
ческие опыты с театрализа-
цией высокой моды. Она вы-
ходила на люди в легендар-
ных нарядах, но чаще всего 
ее видели в брюках и длин-
ных свитерах. А вот эффект 
был один и тот же: взгляд, 
движение рук, склоненная 
чуть набок голова — толпа у 
ее ног. Не зря ее так любили 
кутюрье — она могла сделать 
царственным любое их пла-
тье. Царственными они оста-
лись даже после ее смерти.

ВЫСТАВКА БАЛЕТ

Легенда о платьях
«Божественная Майя» в Шереметевском дворце

В седьмом туре чемпионата 
Испании «Реал», сыграв с «Ат-
летико» вничью — 1:1, не сумел 
прервать свою безвыигрыш-
ную серию на стадионе Vicente 
Calderon, а экс-тренер «Спар-
така» Унай Эмери, возглавля-
ющий «Севилью», впервые по-
бедил «Барселону» — 2:1. Тем 
временем в чемпионате Анг-
лии «Арсенал», крайне неудач-
но стартовавший в Лиге чемпи-
онов, разгромил «Манчестер 
Юнайтед» — 3:0.

Вряд ли уже настало время для 
серьезных умозаключений по по-
воду того, в точку ли попал прези-
дент «Реала» Флорентино Перес, на-
значая Рафаэля Бенитеса главным 
тренером королевского клуба. Все-
таки с тех пор как 55-летний испа-
нец приступил к работе, прошло 
всего четыре месяца и семь туров 
чемпионата. Однако с первой по-
пытки прервать безвыигрышную 
серию «Реала» в выездных мадрид-
ских дерби он оказался не в силах. 
В воскресенье на Vicente Calderon 
была зафиксирована ничья — 1:1. 
А это значит, что на стадионе, рас-
положенном на правом берегу ре-
ки Мансанарес, гости остались без 
победы пятый раз подряд.

Удивил Рафаэль Бенитес тем, 
что выпустил в основном соста-
ве бразильского полузащитника 
Каземиру, который в центре по-
ля помогал хорвату Луке Модричу 
и немцу Тони Кросу. Атакующее 
трио гостей составили Криштиа-
ну Роналду, не забивший в итоге 
в четвертом туре чемпионата под-
ряд, Карим Бензема и Иско.

Начало матча ознаменовалось 
быстрым голом гостей, который 
головой забил Бензема. Тогда еще 
никто не знал, что не пройдет и 
четверти часа, как защитник «Ре-
ала» Серхио Рамос сначала допу-
стит ошибку при передаче в цен-
тре поля, а затем, пытаясь испра-
вить собственную оплошность, 
собьет Тиагу, в результате чего хо-
зяева получат право на пеналь-
ти. Антуан Гризман, однако, свой 
шанс не использовал — Кейлор 
Навас отразил уже второй 11-ме-
тровый в нынешнем чемпионате.

Кульминация матча наступи-
ла в самом конце, когда 21-летний 
аргентинец Лусиан Вьетто в суто-
локе у ворот Кейлора Наваса за-
бил свой первый мяч за «Атлети-

ко». Надо полагать, что именно это 
дало повод Бензема подвергнуть 
критике решение Рафаэля Бени-
теса, который, желая укрепить 
оборону, на тот момент уже заме-
нил своего нападающего.

Тем временем второе пораже-
ние в трех последних матчах по-
терпела «Барселона». Причем мо-
ментов в матче с «Севильей» она 
создала предостаточно, а эпизод 
в середине первого тайма, когда 
мяч после штрафного в исполне-
нии Неймара отскочил от штанги, 
прокатился по самой ленточке, но 
так и не закатился за нее, в минув-
шие выходные был одним из са-
мых просматриваемых футболь-
ных сюжетов в YouTube.

Гости гораздо больше владели 
мячом и нанесли 28 ударов по чу-
жим воротам. Но удача улыбну-
лась хозяевам, которые в течение 
шести минут дважды воспользо-
вались ошибками защитников 
«Барселоны». Неймар сумел-та-
ки отыграть один мяч с пенальти, 
но в тот день это был последний 
успех его команды. Предприняв 
два десятка неудачных попыток 
одолеть «Барсу», Унай Эмери нако-
нец добился своей цели. Лидиру-
ет в чемпионате с 16 очками «Ви-
льярреал», по 15 — у «Сельты», «Ре-
ала» и «Барселоны».

В английской премьер-ли-
ге восьмой тур был отмечен раз-
громом — 6:1, учиненным лиде-
ром «Манчестер Сити» аутсайде-
ру «Ньюкаслу» (в этом матче в те-
чение 20 минут пять голов забил 
Серхио Агуэро), а также еще одной 

крупной победой в поединке куда 
более равных по классу соперни-
ков. «Арсенал» всего за 19 минут 
первого тайма усилиями Алекси-
са Санчеса (дважды) и Месута Ози-
ля трижды поразил ворота «Ман-
честер Юнайтед», которому так 
и не удалось ответить хотя бы од-
ной точной атакой. И кто теперь 
посмеет бросить камень в огород 
65-летнего наставника лондонцев 
Арсена Венгера, пусть даже и стар-
товавшего в нынешней Лиге чем-
пионов с двух поражений?

А вот трехлетний период ра-
боты североирландского специ-
алиста Брендана Роджерса в «Ли-
верпуле» подошел к концу. По-
сле ничьей в дерби с «Эвертоном» 
(1:1) его отправили в отставку, и 
это было вполне логичное реше-
ние, учитывая отсутствие у попу-
лярнейшего клуба внятной игры, 
которую Роджерс так и не смог 
поставить за три с лишним сезо-
на. Теперь гораздо важнее другое 
— кто придет ему на смену. В раз-
личных СМИ в качестве преемни-
ков Брендана Роджерса называют 
бывшего тренера дортмундской 
«Боруссии» Юргена Клоппа и экс-
тренера «Реала» Карло Анчелотти.

После восьми туров англий-
ского чемпионата впереди «Ман-
честер Сити» (18 очков), за кото-
рым идут «Арсенал» и «Манчестер 
Юнайтед» (по 16), причем каждая 
из этих команд уже проиграла по 
два раза. «Ливерпуль» же находит-
ся на десятом месте с 12 очками и 
туманными перспективами.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Безвыигрышный стадион
В мадридском дерби «Реал» и «Атлетико» разошлись миром

Победителем Кубка мира по 
шахматам, завершившегося 
вчера в Баку, стал Сергей Ка-
рякин. В финале, имевшем все 
признаки триллера, он одо-
лел еще одного российского 
шахматиста Петра Свидлера 
со счетом 6:4. Для Карякина, 
в отличие от Свидлера, уже вы-
игрывавшего Кубок мира, эта 
победа пока является высшей 
точкой карьеры. Весной буду-
щего года оба гроссмейстера 
попытаются сделать еще один 
шаг вперед. Ведь и Карякин, 
и Свидлер благодаря выходу 
в финал получили право высту-
пить в кандидатском турнире.

Сергей Карякин и Петр Свид-
лер главную задачу в Баку вы-
полнили, уже просто выйдя в фи-
нал, который дал им обоим путев-
ки в кандидатский турнир, в ко-
тором весной будущего года во-
семь гроссмейстеров сыграют за 
право оспорить шахматную коро-
ну у Магнуса Карлсена. Отметим, 
что если бы не успехи Карякина и 
Свидлера, кандидатский турнир, 
скорее всего, остался бы вообще 
без российского участия, что ста-
ло бы серьезнейшим ударом по 
реноме российских шахмат.

Но на достигнутом, понятно, 
ни один из финалистов останав-
ливаться не собирался. Сергей Ка-
рякин, разумеется, горел желани-
ем впервые в карьере выиграть Ку-
бок мира, Петр Свидлер, несмотря 
на то что в 2011 году уже побеждал 
в турнире, разумеется, хотел по-
вторения триумфа, который явно 
затмил бы достижение четырех-
летней давности. Просто потому, 
что нынешний Кубок мира собрал 
лучший набор участников — были 
все сильнейшие, за исключением 
Карлсена и Вишванатана Ананда.

К тому же зрительский инте-
рес к финалу был настолько ве-
лик, что естественным образом 
заряжал шахматистов на беском-
промиссную борьбу. Уже по окон-

чании матча Сергей Карякин от-
метил в интервью 

”
Ъ“, что для по-

пуляризации шахмат этот финал 
сделал, может, больше, чем любое 
другое событие года. «Ведь три 
крупнейших шахматных сайта, 
освещавших финал, просто не вы-
держали нагрузки и 

”
легли“ из-за 

большого количества заходов»,— 
отметил шахматист. Плюс солид-
ные призовые — $120 тыс. побе-
дителю против $80 тыс. финали-
сту — тоже придавали соперни-
кам должный заряд.

При этом, по словам самого по-
бедителя, качество игры в фина-
ле оставляло желать лучшего. Оно 
и понятно: и Карякин, и Свидлер 
играли на фоне сильнейшей уста-
лости. «Играл, можно сказать, на 
пределе»,— констатировал Сер-
гей Карякин.

А вот сюжет финала получился 
просто фантастическим. Начать с 
того, что ни в одной из десяти пар-

тий не было зафиксировано ни од-
ной ничьей. И ладно бы соперни-
ки просто обменивались ударами. 
Так ведь нет, Карякин, как он делал 
по ходу всего турнира, сначала по-
ставил себя в сложнейшее поло-
жение, а потом героически из не-
го выбирался. Ведь после того как 
Петр Свидлер повел со счетом 2:0, 
судьба титула казалась предрешен-
ной. В остававшихся двух класси-
ческих партиях от него требова-
лось набрать всего 0,5 очка. В про-
тивостоянии соперников пример-
но одного класса это гарантия по-
беды. Но Карякин взял и выиграл 
на заказ. Два раза. Вскоре он вновь 
оказался на грани краха. Он усту-
пал 3:4 и опять вынужден был ид-
ти ва-банк. И пошел — и победил 
6:4, подтвердив прогнозы специа-
листов, полагавших, что в рапиде 
он все же посильнее Свидлера.

По окончании матча Сергей Ка-
рякин не скрывал, что пребывает 
в состоянии, близком к эйфории, 
и отметил, что сам не до конца 
осознает, как ему удалось спасти 
финал. «Как бы то ни было, я вы-
играл Кубок мира и я счастлив»,— 
сказал Сергей Карякин 

”
Ъ“.

Александр Петров

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин 
догнал Кубок мира
В безумном финале он одолел Петра Свидлера

В Москве в Центральном павильоне 
ВДНХ завершилась 6-я Московская 
биеннале современного искусства. 
На ее месте до 11 октября открыта 
выставка документации всего того, 
что сделано художниками и мысли-
телями за десять дней работы ме-
роприятия. Прощается ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Пожалуй, ни одна биеннале за всю 
историю не вызывала так мало инте-
реса у внешнего мира и столь горячие 
споры в профессиональном сообщест-
ве. Мероприятие, прошедшее под за-
головком «Как жить вместе?», собрало 
около полусотни участников под купо-
лом Центрального павильона ВДНХ, 
породило примерно столько же виде-
ороликов на официальном канале в 
YouTube и закончилось на высокой но-
те — выступлением бывшего минист-
ра финансов Греции Яниса Варуфакиса. 
Господин Варуфакис предсказуемо гро-
мил глобальный капитализм и выгля-
дел не государственным мужем, а аме-
риканским левым университетского 
толка (кем собственно он и является на 
самом деле). Его выступление на закры-
тии биеннале вызвало наибольший 
приток публики. Посещаемость лек-
ции Яниса Варуфакиса сравнима толь-
ко с давкой в ВИП-зоне прощальной ве-
черинки биеннале, превратившейся 
в квест, в ходе которого люди блужда-
ли по павильону в поисках бумажных 
браслетиков, обеспечивающих доступ 
к шампанскому. Все это происходило 
под гром лопающихся шариков: худож-
ник Андрей Кузькин надувал их и отда-
вал гостям вместе с острым гвоздем. У 
каждого был выбор — резать или нет, 
и люди, спасшие шарики, чувствовали 
себя как новоиспеченные хозяева ми-
лых щенков и котят, взятых из приюта. 
Андрей Кузькин умеет превратить ис-
ключительно простые вещи в вопросы 
(и метафоры) жизни и смерти.

К сожалению, почти во всем осталь-
ном биеннале выглядела бледно. Ку-
раторы Барт де Баре, Дефне Айяс и Ни-
колаус Шафхаузен настаивали на том, 
что у мероприятия революционный 
формат. Процесс создания искусства 
не менее важен, чем результат, говори-
ли они, и поэтому зрителям предостав-
ляется уникальный шанс наблюдать за 
тем, как рождается искусство, а заодно 
и вникать в перформансы, происходя-
щие каждый день. Все бы хорошо, да 
только идея насчет процесса крайне 
банальна, а отладить синергию на пло-
щадке, страдающей от громогласной 
сталинской акустики, так и не удалось. 
Например, перформанс Габриэля Ле-
стера предполагал исполнение струн-
ным квартетом музыки, сочиненной 
около 1915 года, то есть ровно 100 лет 
назад, но через 20 минут после начала 
зал сотрясался от усиленного микро-
фонами голоса комиссара биеннале 
Иосифа Бакштейна, и не подозревав-
шего о том, что он портит чужую вещь. 
Накладки подобного рода случались 
постоянно. На открытии нам обеща-
ли, что господин Варуфакис будет вы-
ступать не один, а в диалоге с крупней-
шим специалистом по мегаполисам и 
глобализму Саскией Сассен. В резуль-
тате они приехали по отдельности, и 
их выступления, основанные на дав-
но осмысленных и доступных в том 
же YouTube лекциях и спичах, впечат-
ления не производили. Еще кураторы 
обещали, что биеннале торжественно 
закроет министр культуры РФ Влади-
мир Мединский. И следа его в послед-
ний день не было. Наконец, нам раз-
рекламировали эту биеннале как са-
мую короткую — всего десять дней, 
но после планировался целый месяц 
выставки документации. У оргкоми-
тета, однако, нечем платить аренду на 
ВДНХ, и поэтому выставка закроется 
11 октября, а не 1 ноября.

Все это выглядит грандиозным 
мыльным пузырем, но внутри профес-
сионального сообщества мнения раз-
делились. Для художников—участни-
ков проекта работа бок о бок с коллега-
ми была незабываемым опытом с эле-
ментами спонтанности и непредсказу-
емости, которым на обычных биенна-
ле не место. Другие вспоминали дале-
кий 2005 год и разборки между госпо-
дином Бакштейном и куратором Вик-
тором Мизиано, который хотел сделать 
именно такую биеннале, как эта,— с 
лекциями, перформансами, в общем, 
процессуальную, а не визуальную. Го-
сподин Бакштейн и сочувствовавшие 
ему художники тогда написали донос в 
Минкульт, обвиняя господина Мизиано 
в том, что он хочет замотать имиджевый 
для русской культуры проект в беско-
нечных обсуждениях. Теперь вот, с опо-
зданием на десять лет, биеннале выгля-
дит так, как могла бы в то время, когда 
эти идеи были еще актуальны. Третьи, 
наконец, рассмотрели биеннале с точ-
ки зрения теории множеств итальян-
ского философа Паоло Вирно и увиде-
ли в мероприятии реализацию идеи 
мирного и продуктивного сосущество-
вания ярких индивидуальностей. Но на 
деле биеннале скорее напомнила о сде-
ланном Паоло Вирно вскользь замеча-
нии о городах и инфантильности: жи-
тель мегаполиса, согласно философу, 
живет, как ребенок, жаждой успокаива-
ющего повторения — новостей в газе-
тах, сериалов в телевизоре, поездок на 
работу и обратно. В этом смысле 6-я Мо-
сковская — с ее регулярной програм-
мой перформансов, в которой были и 
качели, и вышеупомянутые шарики, с 
графоманским рисованием нефтью от 
Фабриса Юбера — стала идеальным дет-
ским садом нашей неустойчивой кол-
лективности. Правда, в песочнице лю-
дям других возрастов быстро становит-
ся и скучно, и тесно.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Коротко и неясно
Закончилась 6-я Московская биеннале современного искусства

Сергей Карякин (справа)  
в финале Кубка мира сумел 
взять верх над Петром  
Свидлером, проиграв  
две стартовые партии  
в классические шахматы

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии

Восьмой тур. «Эвертон»—«Ливерпуль» 1:1 (Лукаку, 45+1 — Ингс, 41). «Арсенал»—«Манчестер 
Юнайтед» 3:0 (Санчес, 6, 19; Озиль, 7). «Суонси»—«Тоттенхем» 2:2 (Андре Айю, 16; Кейн, 31 (авто-
гол) — Эриксен, 27, 65). «Манчестер Сити» — «Ньюкасл» 6:1 (Агуэро, 42, 49, 50, 60, 62; Де Брейне, 
54 — Митрович, 17). «Челси»—«Саутгемптон» 1:3 (Виллиан, 10 — Дэвис, 43; Мане, 60; Пелле, 72). 
Положение команд: 1. «Манчестер Сити» — 18 очков. 2. «Арсенал» — 16. 3. «Манчестер Юнайтед» 
— 16. 4. «Кристал Пэлас» — 15. 5. «Лестер Сити» — 15. 6. «Вест-Хэм» — 14.

Чемпионат Испании

Седьмой тур. «Райо Вальекано»—«Бетис» 0:2 (Вестерман, 20; Рубен Кастро, 61). «Атлетик»—
«Валенсия» 3:1 (Лапорт, 34; Сусаэта, 60; Адурис, 69 — Парехо, 20). «Леванте»—«Вильярреал» 1:0 
(Дейверсон, 83). «Атлетико»—«Реал» 1:1 (Вьетто, 83 — Бензема, 9). «Севилья» — «Барселона» 2:1 
(Крон-Дели, 52; Иборра, 58 — Неймар, 74 (пен.)). Положение команд: 1. «Вильярреал» — 16 очков. 
2. «Реал» — 15. 3. «Сельта» — 15. 4. «Барселона» — 15. 5. «Атлетико» — 13.

Чемпионат Германии

Восьмой тур. «Шальке»—«Кёльн» 0:3 (Модест, 45; Герхардт, 79; Цоллер, 84). «Бавария»—
«Боруссия» (Дортмунд) 5:1 (Мюллер, 26, 35 (пен.); Левандовский, 46, 58; Гётце, 66 — Обамеянг, 
36). «Байер»—«Аугсбург» 1:1 (Беллараби, 39 — Лено, 12 (автогол)). Положение команд:  
1. «Бавария» — 24 очка. 2. «Боруссия» (Д) — 17. 3. «Шальке» — 16. 4. «Герта» — 14. 5. «Кельн» — 14.  
6. «Ингольштадт» — 14.

Майя Плисецкая  
могла сделать  
царственным  
практически  
любое платье  
любого кутюрье 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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